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экономполитика | Развитием Крыма  
вместо ликвидированного министерства 
займется один департамент —2

новости | 73% россиян никогда не сталкивались  
с оскорблением религиозных чувств —5

Вместе с Сергеем Архиповым, 
который уже сегодня присту-
пит к обязанностям гендирек-
тора «Русской медиагруппы» 
(РМГ; «Русское радио», Maximum, 
Ru.TV), к ней может присоеди-
ниться и его финская радиостан-
ция Spirit FM. Как стало извест-
но ”Ъ“, основной акционер РМГ 
«ИФД-Капиталъ» Леонида Феду-
на и Вагита Алекперова ведет пе-
реговоры о приобретении ее за 
сумму до €10 млн. Восемь лет 
 назад этим же активом с госпо-
дином Архиповым расплатились 
за часть его акций РМГ, когда он 
покидал группу.

О том, что Сергей Архипов ве-
дет переговоры о продаже своей 
финской компании Radio Satellite 
Finland Oy, управляющей радио-
станцией Spirit FM, «ИФД-Капиталу» 
(контролирует 78% РМГ) рассказали 

”
Ъ“ два собеседника, знакомых с си-

туацией. «Идея обсуждается»,— под-
твердил вчера представитель «ИФД-
Капитала». «Да, (в РМГ.— 

”
Ъ“) может 

быть влит этот проект»,— подтвер-
дил Сергей Архипов, подчеркнув, 
что «пока об этом говорить слишком 
рано». Один из собеседников 

”
Ъ“ го-

ворит, что господин Архипов оцени-
вает актив в несколько миллионов 
евро, другой слышал о сумме около 
€10 млн. Spirit FM может быть встро-
ена в РМГ и переформатирована, что-
бы вещать «Русское радио» в Финлян-
дии, объясняют они.

Сегодня Сергей Архипов выхо-
дит в РМГ в качестве гендиректора, 
подтвердили он сам и представитель 
«ИФД-Капитала». При этом по состо-
янию на вчерашний день контракт 
с РМГ подписан еще не был, уточнил 
господин Архипов.
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Партия «Единая Россия» не на-
мерена обращаться к прези-
денту Владимиру Путину с за-
просом об использовании его 
образа в агитации на выборах 
в Госдуму. Источник в Кремле 
пояснил ”Ъ“, что будущая фе-
деральная кампания пройдет 
с максимальной опорой на саму 
партию. По словам единорос-
сов, в партии берегут рейтинг 
президента.

Как стало известно 
”
Ъ“, «Единая 

Россия» не намерена на будущих вы-
борах в Госдуму строить свою агита-
ционную кампанию, опираясь на 
образ президента Владимира Пу-
тина, которого единороссы счита-
ют своим лидером. Партия не будет 
обращаться к президенту с запро-
сом об использовании его образа 
в агитационной кампании. Это 

”
Ъ“ 

подтвердили и в «Единой России», 
и в администрации президента.

«Наоборот, партия должна де-
лать все, чтобы справиться самосто-
ятельно с политическими задача-
ми, которые на нее возложены»,— 
сказал 

”
Ъ“ собеседник в Кремле. Он 

акцентировал внимание на том, 
что «Единая Россия» уже объяви-
ла, что списки партии возглавит 
на думских выборах председатель 
партии Дмитрий Медведев и есть 
планы в большинстве региональ-
ных групп отказаться от «парово-
зов» в лице губернаторов.

Согласно закону «О выборах де-
путатов Госдумы» и другим изби-
рательным законам, изображать 
в агитматериалах любое физиче-
ское лицо разрешается только с его 
прямого письменного согласия.

На выборах в Госдуму 2011 года 
Владимир Путин дал письменное 
согласие на запрос «Единой Рос-
сии» использовать его образ в аги-
тации. В частности, партия подго-
товила телеролики, в которых бы-
ли использованы выступления на 
съезде как Владимира Путина, так 
и Дмитрия Медведева. В одном из 
них Владимир Путин шел по полю 
спелой пшеницы. Президент роли-
ки отсмотрел и одобрил. Также аги-
тационное разрешение Владимир 
Путин подписал «Единой России» 
на выборах в Госдуму в 2007 году, 

когда партия шла на выборы с ло-
зунгом о поддержке программы 
президента, так называемого плана 
Путина. Паразитировать на плане 
Путина пытались и другие партии, 
например «Справедливая Россия», 

однако эти попытки пресекались 
единороссами и избиркомами.

На региональных выборах начи-
ная с 2012 года единороссы начали 
уходить от использования первых 
лиц в агитации. Они говорят, что де-

лают акцент в кампании на встречи 
с избирателями, а не на ролики или 
наружную рекламу.

Как утверждают источники 
”
Ъ“ 

в «Единой России», партия будет избе-
гать привлечения Владимира Путина 
к избирательной кампании, чтобы 
не делать его рейтинг своим «доно-
ром», напротив, они ограждают его 
от возможных рисков, поскольку по-
ка трудно прогнозировать, сколько 
именно голосов избирателей «Единая 
Россия» наберет на выборах в Госдуму.

Получить комментарий пресс-се-
кретаря президента Дмитрия Пес-
кова, который находится в отпуске, 
вчера не удалось.

Это совершенно «оправданный 
шаг», заявил 

”
Ъ“ гендиректор Меж-

дународного института политиче-
ской экспертизы Евгений Минчен-
ко. Потому что «главные выборы — 
не в 2016-м, а в 2018 году», пояснил 
эксперт, имея в виду президентские 
выборы. «А база поддержки Влади-
мира Путина намного шире, чем ба-
за поддержки 

”
Единой России“»,— 

уверен господин Минченко. По его 
мнению, сейчас даже лидеры оппо-
зиционных парламентских партий 
заявляют о поддержке курса прези-
дента настолько часто, что «статус 
этих партий несколько изменился»: 
«Они уже воспринимаются не как 
оппозиция, а как участники правя-
щей коалиции».

Глава правления Центра полити-
ческих технологий Борис Макарен-
ко отметил, что для Владимира Пу-
тина «Единая Россия» еще в конце 
2011 года «перестала быть тем теа-
тральным задником, на фоне кото-
рого он предстает перед публикой». 
Напомним, в сентябре 2011 года Вла-
димир Путин на съезде «Единой Рос-
сии» предложил занимавшему пост 
президента Дмитрию Медведеву 
возглавить список партии на выбо-
рах в Госдуму, а после выборов госпо-
дин Медведев по предложению Вла-
димира Путина сменил его на посту 
председателя «Единой России». Экс-
перт уверен, что «все решения по 
программе и по кадрам 

”
Единая Рос-

сия“ принимает не самостоятельно, 
оформляя их потом как свои».

Ирина Нагорных,  
Виктор Хамраев

Один на один с избирателями
«Единая Россия» не будет использовать образ Владимира Путина на выборах в Госдуму

В отличие от 2007 и 2011 го-
дов «Единая Россия» не бу-
дет использовать образ 
 Владимира Путина на дум-
ских  выборах 2016 года   
ФОТО ПАВЛА СОЛОВЬЕВА

На банковском рынке новый крупный 
санационный проект: пять региональ-
ных банков группы «Лайф» подвергнут-
ся оздоровлению, в то время как голов-
ной Пробизнесбанк лицензии лишен 
ввиду фиктивности значительной части 
его активов. Такая ситуация прецедент-
на сразу в нескольких аспектах. До сих 
пор столь дифференцированный подход 
к банкам одной группы ЦБ не практико-
вал, ряд банков впервые будет саниро-
ван повторно, плюс проект может стать 
первым для «Российского капитала» 
в статусе мегасанатора. Впрочем, про-
блем других компаний группы «Лайф» 
грядущая санация не решает.

Решение о судьбе шести банков группы 
«Лайф» ЦБ объявил вчера. Головной Пробиз-
несбанк лишен лицензии «в связи со сниже-
нием всех нормативов капитала ниже 2%». 
По словам зампреда ЦБ Михаила Сухова, 
при вкладах на 27 млрд руб. оздоровление 
банка с дырой на более чем 67 млрд руб. эко-
номически нецелесообразно. Впрочем, обя-
зательства банка перед вкладчиками и пред-
принимателями и оставшиеся активы (62,8  
млрд руб.) будут предложены здоровым иг-
рокам, и если кто-то заинтересуется, то вкла-
ды граждан будут обслуживаться в обычном 
режиме (предприниматели — на несколько 
сотен миллионов рублей — получат страхов-
ку). Такой механизм после отзыва лицензии 
ЦБ применяет впервые. Ранее он использо-
вался только до отзыва и считался одним из 
способов санации.

Интересен оказался не только размер, но 
и состав активов, «имеющих признаки фик-
тивности». Это не только отсутствующие 
ценные бумаги в иностранных депозита-
риях (по МСФО за 2014 год всего бумаг бы-

ло на 40 млрд руб.), в качестве которых еще 
прошлой осенью усомнилось агентство Fitch 
Ratings, а теперь, как выяснилось, их попро-
сту не было, но и ранее не оглашавшиеся 
«финансовые требования на иностранный 

”
псевдобанк“, необеспеченные аккредити-

вы, не имеющие очевидного экономическо-
го смысла, очевидно фиктивные срочные 
сделки (например, по МСФО объем срочных 
сделок — 43,8 млрд руб., что в 1,5 раза боль-
ше, чем годом ранее.— 

”
Ъ“), а также иные 

операции, характер которых не позволяет 
определить действительную стоимость ак-
тивов». В дальнейшем не исключено, что раз-
бираться с этим будут правоохранительные 
органы. Акционер группы, экс-предправле-
ния Пробизнесбанка Александр Железняк 
вчера не стал комментировать вопросы ка-
чества активов.

Насколько такие активы вызывали во-
просы у аудиторов банка, пока неясно. 
В компании Deloitte, аудировавшей МСФО-
отчетность (последняя — за 2014 год), не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“. «Фешн Аудит», заве-

рявшая годовую отчетность банка по РСБУ, 
по данным СПАРК, 25 июня начала процесс 
ликвидации, что, как видно из существенно-
го факта, не помешало акционерам 30 июня 
утвердить ее аудитором на 2015 год.

К пяти региональным банкам группы — 
самарскому «Солидарность», свердловско-
му ВУЗ-банку, саратовскому «Экспресс-Вол-
га», калужскому Газэнергобанку и москов-
скому банку «Пойдем» — ЦБ проявил снис-
хождение: из лицензии сохранены, но вве-
дена временная администрация Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ) и утверждены 
планы финансового оздоровления.
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Мегасанатор получает 
путевку в «Лайф»
Банковскую группу  
будут оздоравливать по частям

Китайская национальная валюта за два 
дня потеряла около 3,5% по  отношению 
к доллару — Народный банк Китая (PBOC) 
вчера продолжил девальвацию юаня. 
Происходящее — первые последствия 
введения более гибкого режима обмен-
ного курса в КНР и движение юаня к пол-
ной конвертируемости. Однако рынки 
восприняли это как сигнал к открытию 
Китаем «валютной войны» ради поддер-
жки национальной экономики — и, что 
более важно, как определенную угрозу 
отсрочки решения ФРС США по ключе-
вой ставке в сентябре 2015 года. Между 
тем аналитики уверены: если Китай дей-
ствительно будет придерживаться но-
вой схемы курсообразования, ослабле-
ние юаня будет краткосрочным и затем 
сменится его укреплением.

Китай вчера повторно девальвировал 
курс юаня к доллару: фиксированный курс 
юаня (отклонения от него не могут превы-
шать 2%) был снижен на 1,6%, до 6,331 юа-
ня за $1, после того как на закрытии рын-
ков во вторник курс опустился до 6,325 юа-
ня за $1.

Напомним, во вторник PBOC обнародо-
вал новую систему расчета дневного кур-
са — регулятор пообещал учитывать курс 
закрытия предыдущего дня на межбанков-
ском и валютном рынках, а также измене-
ния курсов других валют. До этого регуля-
тор мог устанавливать и сильно отличаю-
щийся от рыночного курс юаня. В итоге во 
вторник обменный курс был установлен 
на уровне 6,23 юаня за $1 (что на 1,9% ни-
же фиксированного курса понедельника, 
но близко к курсу на закрытии — 6,21 юа-
ня за $1). В среду падение курса усилилось 
до 6,386 юаня за $1 (самое низкое значение 

с июля 2013 года), что косвенно указывает 
на продолжение девальвации китайской 
валюты как минимум в ближайшие дни.

Беспрецедентная по скорости девальва-
ция юаня и опасения, что новая политика 
китайского ЦБ будет направлена на даль-
нейшее ослабление нацвалюты, вызвали 
бурную реакцию на рынках стран, имею-
щих тесные торговые связи с Китаем, а так-
же среди экспортеров природных ресурсов 
(ослабление юаня будет означать удорожа-
ние импорта сырья для китайских компа-
ний). Падение наблюдалось не только на 
развивающихся рынках — немецкий DAX 
за два дня потерял около 5%. Индекс РТС 
упал на 2,1%, а российская валюта подеше-
вела на 1,9% — до 64,23 руб. за доллар.

По словам директора департамента дол-
госрочного стратегического планирования 
Минфина РФ Владимира Колычева, прямое 
влияние ослабления юаня на российский 
финансовый рынок ограниченно — важнее 
ситуация на сырьевых рынках.

В китайском ЦБ вчера заявили, что рез-
кое ослабление юаня вызвано переходом 
на новый режим обменного курса, и уве-
ряют, что речь не идет о долговременной 
девальвации. Положительно действия ко-
манды главы PBOC Чжоу Сяочуаня оценили 
и в МВФ — отметив, однако, что важно и то, 
как именно новая политика, предполагаю-
щая большее влияние рынка на курс, будет 
реализовываться на практике.

Формально последнее решение китай-
ского Центробанка вполне соответствует 
принятой еще в конце 2013 года стратегии 
повышения роли рыночных механизмов 
в финансовой сфере экономики КНР.

экономическая политика — с2
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Правительство продолжает поиск 
схемы управления территориаль-
ными целевыми программами и 
региональными ФЦП, начатый в 
2009 году первой реформой Мин-
региона, продолженный идеей 
«территориальных» министерств 
и пока завершившийся ликвида-
цией Минкрыма. На этот раз ре-
гиональной политикой займет-
ся новый департамент в составе 
Минэкономики: помимо руковод-
ства программой развития Крыма 
он будет заниматься развитием 
Карелии и Калининграда.

В структуре Минэкономики все-
таки будет создан отдельный депар-
тамент, который займется делами 
Крыма, сообщило вчера министер-
ство. Решение, впрочем, оказалось 
компромиссным — помимо эконо-
мики полуострова и города феде-
рального значения Севастополя но-
вая структура займется контролем 
реализации и других территориаль-

но обособленных федеральных це-
левых программ — Карелии и Ка-
лининграда. Также новый департа-
мент будет курировать «вопросы ра-
боты свободной экономической зо-
ны» Крыма. Штатная численность 
департамента, по данным пресс-
службы Минэкономики, составит 
35 человек. Его глава пока не на-
значен, на вопрос, может ли на этот 
пост быть назначен кто-то из быв-
ших сотрудников Минкрыма, в ве-
домстве не ответили.

Не знают пока деталей и в руко-
водстве Крыма. Заместитель дирек-
тора департамента внутренней по-
литики правительства Севастопо-
ля Алексей Бахромеев сообщил 

”
Ъ“, 

что ему пока неизвестно о том, как 
новая структура будет взаимодейст-
вовать с севастопольской властью. 
Вице-премьер, министр информа-
ции и внутренней политики Кры-
ма Дмитрий Полонский сказал 

”
Ъ“, 

что о создании такого департамен-

та в Минэкономики знает «из сооб-
щений СМИ», и предложил обра-
тить его в профильное крымское 
министерство. Получить коммента-
рий министра экономического раз-
вития Крыма Валентина Демидова 
не удалось.

Финансовое обеспечение трех 
ФЦП, которые достанутся новому 
подразделению,— 708 млрд руб. 
в рамках ФЦП развития Крыма до 
2020 года, 135 млрд руб. иниции-
рованной Владимиром Путиным и 
одобренной правительством в на-
чале июня новой ФЦП развития Ка-
релии и 63 млрд руб. в рамках ФЦП 
развития Калининградской обла-
сти. В Минэкономики 

”
Ъ“ вчера 

подтвердили, что «ФЦП переходит 
в полном объеме от Минкрыма». В 
2015 году по ней предполагается ос-
воить около 20 млрд руб., по кали-
нинградской — еще 8,4 млрд руб., 
по карельской — 3 млрд руб. ассиг-
нований федерального бюджета.

Отметим, что таким образом в 
рамках одного департамента Мин-
экономики оказались и крымская 
целевая программа, ради наполне-
ния которой в ходе бюджетного про-
цесса сокращались программы дру-
гих регионов, и подпавшая под со-
кращение на 27% в 2015 году кали-
нинградская. Последнюю, напом-
ним, активно защищал от коллег по 
правительству глава Минэкономи-
ки Алексей Улюкаев, предлагавший 
сохранить ее даже ценой антикри-
зисного фонда правительства (под-
робнее см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 24 марта).

Новая структура, вероятно, будет 
плотно взаимодействовать с рабо-
чей группой Минэкономики для оп-
ределения основных проблем Кры-
ма и Севастополя — ее возглавля-
ет замминистра Александр Цыбуль-
ский, в компетенцию которого сей-
час входит региональное развитие. 
В Минэкономики не комментируют, 
могут ли впоследствии войти в зо-

ну ответственности нового департа-
мента иные территориальные ФЦП: 
в этом случае можно было бы гово-
рить о возрождении в структуре ми-
нистерства упраздненного Минре-
гиона, ранее отвечавшего как раз 
за региональные программы разви-
тия (напомним, господин Цыбуль-
ский работал в Минрегионе пять лет 
— с 2008 по 2013 год). Название но-
вого департамента это допускает — 
однако у таких программ, в отличие 
от Калининграда, Карелии и Крыма, 
есть в правительстве свои профиль-
ные министерства — как Минвосто-
кразвития, курирующее програм-
му развития Курил, или Минкавказ, 
отвечающий за развитие Северного 
Кавказа. В Белом доме говорят, что о 
системном упразднении территори-
альных ведомств пока речь не идет.

Олег Сапожков,  
Татьяна Гришина;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Департамент трех «К»
Наследником министерств будет подразделение Минэкономики по Крыму, Карелии и Калининграду

экономическая политика
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МИРОВЫЕ РЫНКИ

Нефть растет  
в прогнозах

Международное энергетическое 
агентство (МЭА) в августовском 
докладе о состоянии рынка нефти 
улучшило прогноз мирового спроса 
в 2015 году на 0,2 млн баррелей в 
сутки в сравнении с предыдущей 
оценкой. Теперь в МЭА ожидают, 
что среднегодовой спрос составит 
94,2 млн баррелей в сутки. В 2014 
году показатель составлял 92,6 млн 
баррелей в сутки. Таким образом, 
прирост потребления за год может 
составить 1,6 млн баррелей в сутки. 
Это самый значительный скачок 
спроса за последние пять лет, 
отмечает агентство.

Увеличение среднего показа-
теля 2015 года произойдет из-за 
его заметного прироста в третьем 
и четвертом кварталах (см. диа-
грамму). Основания для улучшения 
прогноза — стабилизация экономи-
ческого роста и реакция потреби-
телей на снижение цен на нефть. 
В докладе отмечается, что хорошие 
макроэкономические показатели 
поддержат рост спроса и в 2016 
году — еще на 1,4 млн баррелей 
в сутки, до 95,6 млн баррелей в 

сутки (плюс 0,4 млн по сравнению 
с предыдущим прогнозом).

Впрочем, пока ожидания роста 
спроса сочетаются с наращиванием 
добычи. Поставки нефти на мировой 
рынок во втором квартале этого года 
(96,5 млн баррелей в сутки) прев-
зошли спрос (93,5 млн) уже на 3 млн 
баррелей в сутки. Этот «навес» стал 
максимальным с 1998 года. По оцен-
кам МЭА, избыток нефти сохранится 
до конца 2016 года, хотя его объем 
и будет сокращаться. В среднем в 
2015 году предложение превысит 
спрос на 1,4 млн баррелей в сутки, 
в 2016 году — на 850 тыс. баррелей 
в сутки. Сжатие «навеса» ожидается 
в основном из-за замедления роста 
поставок из стран, не входящих 
в ОПЕК,— с рекордных 2,4 млн 
баррелей в сутки в 2014 году до 
1,1 млн баррелей в сутки в  2015-м 
и до 0,9 млн в 2016 году. «Хотя 
восстановление баланса, очевидно, 
началось, процесс, видимо, будет 
продолжительным»,— отмечает МЭА. 
Это мнение оптимистичнее точки 
зрения ОПЕК, которая во вторник 
повысила прогноз поставок нефти 
из стран, не входящих в картель.

Вчера после публикации докла-
да МЭА цены на нефть подросли, 
поднявшись до $50 за баррель. 
Этому, впрочем, поспособствовал 
и обзор управления энергетической 
информации Минэнерго США по 
запасам нефти в стране. За неделю, 
завершившуюся 7 августа, они со-
кратились на 1,7 млн баррелей, 
до 454 млн баррелей. Добыча нефти 
в США за неделю снизилась на 0,7%, 
до 9,4 млн баррелей в сутки.

Вадим Вислогузов
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По оценке Минздрава, за по-
следние восемь лет доля пожи-
лых людей в объеме населения 
России выросла и составляет 
23,5%. При этом одновремен-
но повысился уровень их здо-
ровья, отмечают эксперты Выс-
шей школы экономики, а вот 
уровень занятости до сих пор 
остается одним из наиболее 
низких в Европе.

Доля граждан старше трудоспо-
собного возраста в РФ растет, следу-
ет из аналитического доклада о при-
чинах роста смертности населения. 
Совместно с Росстатом его по пору-
чению министра Вероники Сквор-
цовой подготовил Минздрав. На-
помним, в начале этого года Росстат 
зафиксировал существенный рост 
смертности россиян — на 5,2% за 
первый квартал в сравнении с тем 
же периодом 2014 года (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 8 мая). Причинами тогда 

назывались вспышка респиратор-
ных заболеваний и старение насе-
ления (подробнее см. 

”
Ъ“ от 28 мая).

Как следует из документа, сей-
час доля людей старшего возраста 
в стране составляет 23,5%. Из-за «де-
мографических изменений, при-
ведших к увеличению продолжи-
тельности жизни», отмечает Мин-
здрав, за последние восемь лет она 
выросла на 3% — с 20,5% в 2006 го-
ду. Число пожилых россиян зависит 
от региона: на востоке их доля мень-
ше (ниже 22,5%), на западе — выше 
(24,5% и более). Как отмечает ведом-
ство, хотя наиболее значительный 
вклад в общую смертность прихо-
дится именно на пожилых людей 
(в 2006 году он составлял 67,3%, в 
2011-м — 71,4%, а в 2014 году — уже 
73,2%), в целом их здоровье улучша-
ется. Такие данные обнародовали 
аналитики лаборатории экономи-
ческих исследований общественно-
го сектора Высшей школы экономи-
ки. За последние 19 лет доля пожи-
лых людей, оценивающих свое здо-
ровье как плохое и очень плохое, со-
кратилась с 40% до 30%.

Улучшение здоровья пожилых 
россиян является одной из причин 
роста их занятости — в ранних пен-
сионных возрастах (женщины 55–
59 лет и мужчины 60–64 лет) мень-
ше чем за 20 лет она выросла в пол-
тора раза. Лишь у мужчин в возраст-
ной группе 65+ уровень занятости 
не меняется (около 11–12%). Дина-
мика отвечает международным тен-
денциям — по данным Междуна-
родной организации труда (МОТ), с 

начала 2000-х рост занятости пожи-
лых людей зафиксирован в наибо-
лее развитых странах. Но РФ, как Ве-
ликобритания и Канада, все еще на-
ходится в группе с невысоким уров-
нем трудовой активности пожило-
го населения — около 8% для всей 
группы старше 65 лет.

Уровень занятости пожилых лю-
дей в мире определяется разными 
факторами. Так, самые низкие его 
значения зафиксированы во Фран-
ции, Италии, Люксембурге, Герма-
нии, Дании и Нидерландах с низ-
ким порогом пенсионного возра-
ста и щедрой системой пенсионно-
го обеспечения и льгот. Низкая тру-
довая активность пожилых отме-
чается в Греции и Испании, но там 
она обусловлена высокой безрабо-
тицей. Высокий же уровень занято-
сти пожилых характерен для стран 
с развитым и гибким рынком тру-
да или высоким пенсионным воз-
растом, как в Исландии, где он со-
ставляет 67 лет и где работают 26,8% 
пожилых женщин и 40,7% пожи-
лых мужчин. Схожую картину мож-
но наблюдать в Норвегии, Швеции 
и США. При этом в группу стран с 
высоким объемом занятости пожи-
лых попадают и Южная Корея, Мек-
сика и Чили, менее развитые в эко-
номическом отношении, с большей 
долей неформального сектора и 
низкими пенсиями или неполным 
пенсионным покрытием пожилого 
населения.

Причины относительно невы-
сокой занятости пожилых в РФ об-
условлены в том числе и низким 
возрастом выхода на пенсию (55 лет 
для женщин и 60 для мужчин). Од-
нако какое-то время после достиже-
ния пенсионного возраста, по оцен-
ке директора Института социально-
го анализа и прогнозирования РАН-
ХиГС Татьяны Малевой, сейчас про-
должают работать около 32% росси-
ян. Из тех, кто оставил работу по-
сле выхода на пенсию, 40% назвали 
причиной здоровье, а 20% — уволь-
нение. Впрочем, в ближайшее вре-
мя росту занятости пожилых будет 
способствовать еще один фактор 
— сокращение экономически ак-
тивного населения. Только с 2008 
по 2012 год его число снизилось на 
800 тыс. человек.

Анастасия Мануйлова

Дольше жить,  
чтобы больше работать
Минздрав и Росстат исследуют поводы  
для увеличения пенсионного возраста

Тогда либерализация курсообра-
зования юаня и расширение его ис-
пользования в мировых расчетах во-
шли в список ключевых экономи-
ческих реформ, объявленных Гос-
советом КНР (сейчас приобретение 
валюты ограничено и требует доку-
ментального подтверждения, но рас-
ширяется доступ зарубежных инвес-
торов к фондовому рынку КНР и на-
оборот). Было объявлено и о смене 
макроэкономических приоритетов 
— от поддержки экспорта к повыше-
нию внутреннего потребления, что 
также предполагало укрепление юа-
ня. До последнего момента Нацбанк 
Китая придерживался этой полити-
ки: за два года курс юаня к доллару 
практически не изменился, несмо-
тря на укрепление последнего к дру-
гим валютам.

Спекуляции же относительно раз-
ворачивания новой «валютной вой-
ны» вызвали недавний биржевой 
кризис (котировки упали на треть с 
пика в середине июня) и ухудшение 
статистики по экспорту (минус 8% в 
июле против 2,8-процентного роста 
в июне) и промпроизводству (замед-
ление до 6% против 6,8% месяцем ра-
нее). «Выбор момента для перехо-
да на более гибкий курс был дейст-
вительно благоприятным для Ки-
тая, но это же вызвало подозрения 

участников рынка, что основной мо-
тив введения нового режима — под-
держка экспорта, пишут аналитики 
Standard & Poor’s, называя обесцене-
ние юаня «технической коррекци-
ей». «Невозможно проводить либе-
рализацию операций по капиталь-
ному счету и устанавливать проти-
воречащий рынку курс, для стиму-
лирования же экспорта потребуется 
куда большая девальвация — спрос 
на товары из Китая лишь на одну пя-
тую зависит от курса, в остальном — 
от спроса на других рынках, конста-
тируют в S&P.

«Если бы юань был конвертируе-
мой валютой, то падение могло бы 
составить 10–15%, по сути, послед-
няя мера лишь частично отыгрыва-
ет последствия биржевого спада и 
замедления роста экономики, пола-
гает заведующий Школой востоко-
ведения НИУ ВШЭ Алексей Маслов. 
Проблема не только в слабой стати-
стике, но скорее в обманутых ожида-
ниях — для сохранения доходности 
многие производители стали рез-
ко повышать цены, это же дополни-
тельно ударило по спросу, поясняет 
эксперт. В Capital Economics, напро-
тив, полагают: если PBOC будет при-
держиваться рыночного ориентира, 
ослабление юаня скоро сменится 
его укреплением, чему будет способ-
ствовать стабилизация ситуации в 
экономике (положительный сигнал 

эксперты исследовательского цент-
ра увидели в резком росте кредито-
вания в КНР).

Наконец, одной из обсуждаемых 
на рынке тем вчера было возможное 
влияние решений PBOC на будущие 
решения ФРС США по ключевой 
ставке — главной ожидаемой ново-
сти осени 2015 года. Майкл Фероли 
из JPMorgan Chase предположил, что 
укрепление доллара может вызвать 
обеспокоенность некоторых членов 
Комитета по открытым рынкам ФРС, 
традиционно выступающих за оття-
гивание повышения ставок,— если 
статистика по США в ближайшие не-
дели будет противоречивой, впро-
чем, пока влияние этого фактора 
минимально. Аналитики Goldman 
Sachs писали вчера, что китайские 
власти просто воспользовались воз-
можностью провести валютный ма-
невр прежде, чем ФРС поднимет 
ставки (решение ожидается в сентя-
бре). Популярность версии о «китай-
ском влиянии на ФРС» будет, очевид-
но, зависеть от масштабов девальва-
ции юаня PBOC в ближайшие дни.

Татьяна Едовина
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новости

Федеральная власть вчера фак-
тически дала старт региональной 
избирательной кампании 2015 го-
да. В Центризбиркоме (ЦИК) вче-
ра подвели итоги регистрации 
кандидатов, упрекнув оппозици-
онные партии в том, что они за-
нимались не подготовкой к выбо-
рам, а «сбором лайков». Выборы 
13 сентября могли бы расширить 
список партий-«федеральных 
льготников», которые имеют пра-
во участвовать в думской кам-
пании 2016 года без сбора под-
писей. Но, как сказали ”Ъ“ в АП, 
предпосылок для расширения пе-
речня из 14 партий пока не видно.

Сегодня истекает срок регистра-
ции партийных списков на выбо-
ры в заксобрания, которые пройдут 
13 сентября в 11 регионах. По дан-
ным ЦИКа, свои списки выдвинули 
32 партии, но регистрацию получи-
ли только 15. Лидером по числу от-
казов стала Костромская область, 
где не было зарегистрировано 14 из 
20 заявившихся на выборы органи-
заций, на втором месте — Магадан-
ская область (регистрации не полу-
чили 11 из 17 партий). Лояльнее все-
го к партспискам отнесся избирком 
Республики Коми — отказ получили 
всего 20% организаций (две из деся-
ти). Всего же было 43 отказа (см. таб-
лицу). Зампред ЦИКа Леонид Ивлев 
заявил вчера, что отказ часто полу-
чали партсписки, которые выдвига-
лись из Москвы, а также списки с ми-
нимальным числом местных канди-
датов. Не упоминая оппозиционную 
ПАРНАС и «Гражданскую инициати-
ву», господин Ивлев упрекнул «пар-
тии, которые набирали не столько 
подписи, сколько лайки».

В администрации президента (АП) 

”
Ъ“ заявили, что в Магаданской обла-

сти ПАРНАС выставила из 24 канди-
датов всего трех магаданцев, из 107 
в Новосибирской области — девять 
местных кандидатов, из 43 в Костро-
ме — всего восемь. При этом местные 
кандидаты показали, что могут заре-
гистрироваться, уверяют в АП, при-
водя в пример по одному представи-
телю ПАРНАС в Новосибирской об-
ласти и в Саратовской области. АП 
исходит из того, что «создание сис-
темных партий придаст власти боль-
шую устойчивость, а системе — под-
питку кадрами», что невозможно без 

выдвижения людей с мест, говорит 
политолог Михаил Виноградов.

По сведениям 
”
Ъ“, вопрос о том, 

в каком состоянии партии подходят 
к региональным выборам 2015 года, 
обсуждался вчера на встрече первого 
заместителя главы АП Вячеслава Во-
лодина с политологами. Тот, по сло-
вам участников встречи, не исключил 
шансы ПАРНАС на восстановление на 
выборах в Костромской области. Жа-
лобу на отказ в регистрации партспи-
сков в Магаданской и Костромской 
областях ЦИК рассмотрит сегодня. 
Правда, прежде источник в АП опти-

мистично оценивал и шансы на вос-
становление на выборах в Калужской 
области «Гражданской инициативы» 
экс-министра экономики Андрея Не-
чаева, но вчера ЦИК в восстановле-
нии ей отказал. При этом в Костром-
ской области к выборам допустили 
Демпартию России (ДПР) из пула пар-
тий политтехнолога Андрея Богдано-
ва и ряд других партий, которые мо-
гут считаться спойлерами ПАРНАС, 
но отказали Компартии социальной 
справедливости (КПСС), ориентиро-
ванной на левый электорат.

Главный стимул для «малых» пар-
тий на региональных выборах 13 сен-
тября 2015 года — появление хотя бы 
одного депутата в заксобрании хо-
тя бы одного региона. Это позволит 
кандидатам партии в 2016 году участ-

вовать в выборах депутатов Госдумы 
без сбора подписей: как по партспи-
ску, так и в одномандатных округах. 
Помимо «Гражданской инициативы» 
(может восстановиться разве что в Ма-
гаданской области) в этом серьезно за-
интересована Партия национальной 
безопасности России, лидером кото-
рой является депутат Госдумы Окса-
на Дмитриева,— партия пока не до-
пущена до выборов ни в одном реги-
оне. Отказ в регистрации в Магадан-
ской области обжалован в ЦИК: го-
спожа Дмитриева уверена, что реше-
ние ЦИКа по этому вопросу покажет, 
«насколько центр может обуздать ре-
гиональных чиновников». По сведе-
ниям 

”
Ъ“, Оксана Дмитриева встре-

чалась на днях с Вячеславом Володи-
ным. Отвечая на вопрос 

”
Ъ“, будет ли 

он встречаться с другими лидерами, 
например с Михаилом Касьяновым, 
господин Володин сказал 

”
Ъ“: если бу-

дет такой запрос, он готов. Он напом-
нил, что в свое время встречался с ли-
дерами ПАРНАС Борисом Немцовым 
и Владимиром Рыжковым (вышел 
из партии). Мониторинг управления 
внутренней политики АП, по его сло-
вам, показал, что Михаил Касьянов 
ушел в отпуск: «Что ж, человек может 
себе позволить, имеет такое право».

КПСС, также теоретически претен-
дующая на льготу в качестве спойле-
ра КПРФ, смогла зарегистрироваться 
на выборах в Магаданской и Калуж-
ской областях, в Новосибирской об-
ласти получила отказ. ДПР пойдет на 
выборы в Костромской области. Но, 
как заявил 

”
Ъ“ Андрей Богданов, сбор 

подписей в 2016 году для курируемых 
им партий — не большая проблема, 
а главное на выборах в Госдуму «полу-
чить больше 3%, чтобы иметь госфи-
нансирование и выдвигать кандида-
тов без сбора подписей».

С учетом четырех думских партий 
и «Яблока», набравшего на выборах 
в Госдуму 2011 года более 3%, «льгота» 
уже есть у 14 партий. Среди них также 
«Родина», «Патриоты России», «Правое 
дело», «Гражданская платформа», «Зе-
леные», «Коммунисты России», ПАР-
НАС, Российская партия пенсионе-
ров за справедливость, «Гражданская 
сила». Не следует ждать попыток этот 
список сокращать (за счет ПАРНАС) 
или расширять, следовало из слов Вя-
чеслава Володина, говорят собесед-
ники 

”
Ъ“, участвовавшие в его встре-

че с политологами. «Наша задача не 
количество получить, а качество. Ко-
личество-то уже есть, с этим нет про-
блем»,— сказал 

”
Ъ“ Вячеслав Воло-

дин. По его словам, радикально ко-
личество тех, кто допущен к выборам 
в Госдуму, уже вряд ли поменяется.

Правда, избиркомы на этих вы-
борах отказывали в регистрации 
партсписков и «федеральным льгот-
никам»: активней всего — «Коммуни-
стам России» (в шести регионах) и «Ро-
дине» (в пяти регионах). Лидер пар-
тии «Родина» Алексей Журавлев по-
лагает, что в недопуске его кандида-
тов до выборов «точно нет федераль-
ной составляющей». Он, как и лидер 
«Коммунистов России» Максим Су-
райкин, надеется на частичное вос-
становление партии через ЦИК или 
суды. В случае с такими партиями за 
отказом в регистрации стоят регио-
нальные власти, а Кремль в процесс 
предпочитает не вмешиваться, счита-
ет политолог Алексей Макаркин.

Также регистрация кандидатов за-
кончилась и на губернаторских вы-

борах. Больше всего отказов получи-
ли кандидаты в Чувашии — из 12 за-
явившихся на выборы зарегистри-
ровано всего четверо. Выдвиженцы 
парламентских партий не получили 
регистрации только в Омской обла-
сти (Олег Денисенко от КПРФ). Ранее 
в АП не исключали, что депутат Гос-
думы Денисенко может быть восста-
новлен в качестве кандидата Верхов-
ным судом.

Источники в АП говорят, что по-
сле выборов будут рекомендовать гу-
бернаторам провести замену вице-гу-
бернаторов в тех регионах, где изби-
рательные кампании были скандаль-
ными и подрывали легитимность вы-
боров, например в Калужской и Ко-
стромской областях. Политолог Кон-
стантин Калачев сказал 

”
Ъ“, что Вя-

чеслав Володин говорил также о том, 
что победивших оппозиционеров «не 
нужно загонять» в «Единую Россию».

Андрей Перцев,  
Ирина Нагорных,  
Максим Иванов,  
Мария Карпенко

Региональные выборы не добавят льготников думским
ЦИК и Кремль подвели итоги первого этапа кампании

Экспертный совет (ЭС) при Белом доме 
предложил создать единую площадку 
для синхронизации работы контрольно-
надзорных ведомств, для начала про-
ведя эксперимент на базе правительст-
венной комиссии по административной 
реформе. Старт реформы ранее дал 
глава администрации президента (АП) 
Сергей Иванов. Другие предложения 
ЭС, направленные на имя курирующе-
го ЭС министра Михаила Абызова, при-
званы уменьшить коррупционные риски 
при организации проверок.

Рабочая группа ЭС по развитию антикор-
рупционных механизмов Кирилла Кабано-
ва подготовила пакет предложений по со-

вершенствованию контрольно-надзорных 
мероприятий (есть у 

”
Ъ“). ЭС предлагает оп-

тимизацию «межведомственного взаимо-
действия и координации контрольно-над-
зорных органов» за счет «закрепления дан-
ной функции за отдельным органом», кото-
рый займется синхронизацией и обменом 
информацией между ведомствами (среди 
них Роспотребнадзор, Россельхознадзор, 
ФНС, МВД и другие). В ЭС на первом этапе 
предлагают сделать площадкой для налажи-
вания взаимодействия ведомств правитель-
ственную комиссию по проведению адми-
нистративной реформы, которую курирует 
вице-премьер — глава аппарата Белого дома 
Сергей Приходько.

В качестве примера эксперты приводят 
созданный в 1996 году «комитет госконтро-
ля Белоруссии». Президент Всероссийско-
го союза страховщиков Игорь Юргенс не 
может вспомнить аналогичных органов 
в западных странах. «Я был членом сове-
тов директоров нескольких западных ком-
паний, но там и налоговые проверки раз 
в три года — экстраординарный случай. 
И дисциплина бизнеса там другая»,— зая-
вил он 

”
Ъ“. 

Отметим, что вопрос реформы системы 
контроля и надзора в РФ был поднят Сер-
геем Ивановым. В 2014 году глава АП ука-
зал в письме президенту Владимиру Пути-
ну, что «общая координация» проверок и их 

оценка не возложены ни на одно ведомст-
во, а многие функции «дублируются», а так-
же предложил в сжатые сроки создать «ра-
мочный законодательный акт о государ-
ственном и муниципальном контроле» 
(см. 

”
Ъ“ от 2 сентября 2014 года). Над по-

следним сейчас работают в правительстве 
(см. 

”
Ъ“ от 14 июля). Министр Михаил Абы-

зов говорит, что новый закон должен «за-
ложить основные принципы и механизмы 
взаимодействия наших ведомств и контр-
ольно-надзорных органов с бизнесом», по-
скольку проверки «зачастую становятся не-
посильным бременем особенно для сред-
них и малых предприятий». Создание еди-
ной информационной системы данных 

о проверках «позволит сократить и количе-
ство проверок, и временные и ресурсные 
затраты на их проведение», указывает он. 

В письме ЭС предлагается также «разрабо-
тать меры по выявлению коррупционного 
характера совместных проверок», обозначив 
их и в Национальном плане противодейст-
вия коррупции. Помочь бизнесу, как счита-
ют эксперты, должна минимизация рисков 
от проведения проверок по анонимным об-
ращениям граждан. Прорабатывается и во-
прос о возможности «привлечения к ответст-
венности за предоставление заведомо лож-
ных сведений при обращении с запросом на 
проведение внеплановых проверок».

Максим Иванов

Контрольным ведомствам предлагают единство
Правительственные эксперты развивают идеи Сергея Иванова

Администрация президента (АП) 
до конца 2015 года проведет 
в Подмосковье серию «семина-
ров-совещаний по вопросам вну-
тренней политики» с представи-
телями регионов. Мероприятия 
запланированы для националь-
но-культурных автономий, поли-
тических партий, некоммерче-
ских организаций (НКО), а также 
уполномоченных по правам че-
ловека, по правам ребенка и за-
щите прав предпринимателей 
субъектов РФ. Объем госзаказа 
Кремля на обеспечение этих ме-
роприятий пока составляет около 
20 млн руб.

Данные на организационное об-
служивание в 2015 году семи трех-
дневных семинаров «по вопросам 
внутренней политики» опублико-
ваны в закупочной документации 
управделами президента (УДП). 
Первый из них — с губернатора-
ми, представителями заксобраний 
и мэрами крупных городов — со-
стоялся зимой с участием Влади-
мира Путина и руководителей АП 
(см. 

”
Ъ“ от 29 и 31 января). Оставши-

еся мероприятия управление вну-
тренней политики Кремля прове-
дет с «представителями националь-
но-культурных автономий (НКА), 
политических партий, обществен-
ных объединений и иных НКО, осу-
ществляющих свою деятельность 
в субъектах РФ», а также региональ-
ными уполномоченными по пра-

вам человека, по правам ребенка 
и по защите прав предпринимате-
лей. Повестка и даты их проведе-
ния не обнародованы. Каждый се-
минар рассчитан на 300 участни-
ков. Из 1,16 тыс. НКА общероссий-
ский статус имеют 16 автономий, 
региональный — 272. Всего в  ре-
естре Минюста зарегистрировано 
227,4 тыс. НКО, в том числе 78 пар-
тий и 63,6 тыс. общественных ор-
ганизаций. Омбудсмены регулярно 
приезжают к президенту в Кремль 
или Ново-Огарево в декабре, воз-
можно, в этом году совещание сов-
местят с семинаром.

Площадкой для проведения се-
минаров АП с декабря прошлого 
года служит новый элитный кам-
пус Корпоративного университета 
Сбербанка (КУС) в подмосковном 
поселке Аносино. На организацию 
в нем семинаров УДП без конкур-
са заключило контракты на сумму 
22,6 млн руб., из них 18,8 млн руб. 
должны быть уплачены в 2015 го-
ду. 12,6 млн руб.— за аренду поме-
щений, техническое и аудиовизу-
альное сопровождение первых пя-
ти мероприятий (не считая платы 
за проживание в кампусе) — полу-
чит КУС, средства на доставку орга-
низаторов и участников из Москвы 
в Подмосковье, кофе-брейки и про-
хладительные напитки освоят под-
ведомственные УДП предприятия. 
Комбинат питания «Кремлевский» 
уже передал субподряд на 3,6 млн 

руб. оператору питания КУС ООО 
«Фрешкафе». Сам КУС в 2015 году 
потратит на охрану и обслужива-
ние кампуса более 800 млн руб. По 
данным этих закупок, стоимость 
питания обучающихся составляет 
1,5–2 тыс. руб. в сутки. В строитель-
ство кампуса на 26 га Сбербанк вло-
жил более 10 млрд руб.

Контракты УДП с КУС согласо-
ваны главой управления внутрен-
ней политики Татьяной Вороновой 
и подписаны отвечающим за их ис-
полнение проректором КУС по эко-
номике Дмитрием Бурениным. До 
конца 2013 года господин Буренин 
был членом правительства Санкт-
Петербурга и входил в президент-
ский кадровый резерв: при губер-
наторе Валентине Матвиенко он 
возглавлял комитет по финансово-
му контролю Смольного, при Геор-
гии Полтавченко — комитет по раз-
витию транспортной инфраструк-
туры. О его новой должности из-
вестно только из контрактов с АП: 
на сайте Сбербанка и КУС этой ин-
формации нет.

Альтернативную площадку для 
повышения квалификации вице-
губернаторов АП традиционно пре-
доставляет Российская академия 
народного хозяйства и госслужбы 
(РАНХиГС) при президенте РФ. Этот 
вуз весной получил контракт УДП на 
1,2 млн руб. на проведение четырех 
семинаров для заместителей глав 
субъектов РФ «по приоритетным со-

циально-экономическим вопросам» 
(первый состоялся в апреле). В ию-
не президент поручил правительст-
ву совместно с Агентством стратеги-

ческих инициатив по продвижению 
новых проектов до 1 сентября со-
здать на базе РАНХиГС «центр обме-
на лучшими практиками госуправ-

ления и формирования инвестици-
онного климата в субъектах РФ».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

НКО и омбудсменам разъяснят внутреннюю политику
Управление делами президента потратит на семинары 20 миллионов рублей

В Центризбиркоме подвели  
итоги регистрации партий 
на региональные выборы 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА К О Н Т Е К С Т

В  Ц И К Е  З А И Н Т Е Р Е С О В А Л И С Ь  М И Л Л И О Н Н Ы М И 
З А Р П Л А Т А М И  К О Л Л Е Г  И З  Я Н А О

На вчерашнем заседании Центральной избирательной комиссии (ЦИК) был поднят вопрос 
о неожиданно высокой зарплате сотрудников избиркома Ямало-Ненецкого автономного 
округа (ЯНАО). Согласно декларации о доходах, в 2014 году глава избиркома ЯНАО Андрей 
Гиберт заработал чуть больше 28 млн руб., в 2013 году — около 21 млн руб. Схожий уровень 
доходов у других руководящих сотрудников регионального избиркома. Поднял этот вопрос 
член ЦИКа с правом совещательного голоса от партии «Патриоты России» Евгений Шевченко. 
В партии убеждены, что не смогли зарегистрировать своих кандидатов на парламентских 
выборах в регионе именно из-за халатности работников избирательной комиссии («Патриоты 
России» не смогли вовремя открыть избирательный счет и собрать подписи в поддержку 
своего списка). «Я поставил вопрос: сколько эти трудяги (в избиркоме.— ”Ъ“) зарабатыва-
ют? Выяснилось, что председатель и секретарь избиркома получают около 116 тыс. руб. за 
один рабочий день»,— сказал господин Шевченко ”Ъ“, добавив, что намерен инициировать 
проверку через «Общероссийский народный фронт», участником которого являются «Патри-
оты России». Для сравнения, председатель Центризбиркома Владимир Чуров в 2013 году 
задекларировал 3,8 млн руб. дохода, а в 2014 году — 5,1 млн руб. Мария Карпенко

Сколько партий будет допущено к выборам в регионах
 Заявилось партий Зарегистрировано партий Процент отказа
Костромская область 20 6 70

Магаданская область 17 6 65

Новосибирская область 16 7 56

Воронежская область 12 6 50

Калужская область 18 10 44

Курганская область 10 6 40

Челябинская область 12 5 58

ЯНАО 9 6 33

Рязанская область 13 8 38

Белгородская область 13 9 30

Коми  10 8 20
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Таганский райсуд Москвы  
арестовал бизнесмена Алексея  
Рошаля — племянника извест-
ного российского педиатра Ле-
онида Рошаля. Его подозревают 
в рейдерском захвате торгового 
центра «Сфера» на Новом Арба- 
те. Сам коммерсант, ранее уже  
имеющий несколько судимо-
стей, вину отрицает, настаивая 
на том, что сам понес многомил-
лионные убытки на этой сделке.

Как сообщила 
”
Ъ“ адвокат госпо-

дина Рошаля Ирина Петрушина, 
ее подзащитный был задержан по-
лицейскими утром 10 июля. По ее 
словам, из квартиры в районе Ку-
тузовского проспекта Алексея Ро-
шаля оперативники выманили хи-
тростью, позвонив и сообщив, что 
во дворе что-то произошло с его ав-
томобилем. После задержания пле-
мянника известного врача достави-
ли в ИВС на Петровку, 38. На следу-
ющий день состоялся допрос в ка-
честве подозреваемого в соверше-
нии мошенничества в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Сра-
зу же была проведена очная ставка 
с Иваном Котовым — гендиректо-
ром ООО «Фин.Кард», которому при-
надлежит ТЦ «Сфера». Он является 
по уголовному делу потерпевшим, 
написавшим месяц назад заявле-
ние в правоохранительные органы. 
По его утверждению, злоумышлен-
ники сфальсифицировали ряд до-
кументов, получив право собствен-
ности на ТЦ в московском управле-
нии Росреестра. Но, по версии след-
ствия, ссылающегося на проведен-
ную экспертизу, как все подписи 
Ивана Котова на документах, так и 
печати поддельные. «На очной став-
ке Иван Котов заявил, что вообще 
первый раз видит Алексея Рошаля, 
хотя на самом деле сделка о покуп-
ке 

”
Сферы“ готовилась почти полго-

да»,— пояснила госпожа Петруши-
на. Суд принял сторону обвинения, 
отметив, что ранее, в апреле 2006 го-
да, господин Рошаль был осужден в 
Санкт-Петербурге за организацию 
убийства и двух крупных мошенни-
честв на 8,6 года (он вышел по УДО). 
В результате ходатайство следствия 
было удовлетворено, а Алексея Ро-
шаля отправили в СИЗО-2 (Бутырка).

Надо отметить, что сам Алексей 
Рошаль предполагал подобное раз-
витие событий. За пару дней до свое-
го ареста он заявил 

”
Ъ“, что является 

жертвой аферистов. По его словам, 
еще в 2013 году его познакомили с 
неким Эдуардом Левченко. Этот че-
ловек представлялся высокопостав-
ленным офицером управления соб-
ственной безопасности ФСБ, имею-
щим обширные связи в банковской 
сфере. Он якобы предложил госпо-
дину Рошалю поучаствовать в неко-
ем бизнес-проекте, куда последний 
с несколькими партнерами вложил 
600 млн руб. Одним из контраген-
тов являлся тогдашний совладелец 
Русского земельного банка и банка 
«Западный» Александр Григорьев. 
Однако вскоре оба банка лишились 
лицензии ЦБ, а деньги, передан-
ные, по уверению Алексея Рошаля, 
по устной договоренности, просто 
пропали. «Я начал переговоры, с тем 
чтобы как-то вернуть как мои сред-
ства, так и деньги партнеров»,— зая-
вил господин Рошаль. И именно тог-
да, по его словам, ему и было пред-
ложено рассчитаться с ним с помо-
щью передачи в собственность ТЦ 
«Сфера». Он официально принадле-
жал компании «Фин.Кард», владель-
цем которой, по некоторым дан-
ным, числился трехлетний мальчик 
— сын одного их видных предста-
вителей ингушской диаспоры в Мо-
скве. Переговоры же вел гендирек-

тор «Фин.Кард» Иван Котов. По усло-
виям сделки, как утверждает Алек-
сей Рошаль, он должен был запла-
тить еще 500 млн руб. Эта сумма, по 
его словам, была им взята в долг и 
позже внесена несколькими тран-
шами на счета в четыре коммерче-
ских банка, указанных продавцами 
ТЦ. В ответ Алексей Рошаль получил 
векселя, которые якобы и передал 
под расписку Ивану Котову. Впро-
чем, как эту расписку, так и другие 
документы (акт приемки-переда-
чи здания и т. д.) следствие считает 
поддельными. Хотя 1 июля этого го-
да московское управление Росрее-
стра выдало Алексею Рошалю офи-
циальное свидетельство о праве соб-
ственности на «Сферу». После это-
го, как говорит господин Рошаль, 
прежние собственники стали вся-
чески препятствовать новым всту-
плению в право владения ТЦ, отка-
зываясь пропустить внутрь, предо-
ставить документацию и т. д. При 
этом 17 июля Иван Котов написал 
заявление в УВД по Центральному 
административному округу (ЦАО) 
Москвы о рейдерском захвате ТЦ. В 
этот момент Алексей Рошаль нахо-
дился на отдыхе с семьей в Турции. 
О возбуждении уголовного дела биз-
несмен узнал из сообщений СМИ и 
срочно прилетел обратно. Интерес-
но, что еще в отеле за границей, как 
рассказывал господин Рошаль, ему 
стали поступать звонки с угроза-
ми, а потом появилось и несколько 
«гостей» — выходцев с Кавказа, ко-
торые якобы пояснили, что на са-
мом деле «Сфера» принадлежит им 
и они не давали добро на ее прода-
жу. Прилетев в Россию, Алексей Ро-
шаль написал заявления в главное 
управление собственной безопас-
ности МВД, УВД ЦАО и прокуратуру 
о том, что ему и его представителям 
препятствуют в попытках попасть в 
здание «Сферы», а на телефон посту-
пают угрозы. Кроме того, как пояс-
нил господин Рошаль, он позвонил 
на телефон «02» и также сообщил о 
готовящихся в отношении него про-
вокациях. После этого с ним якобы 
связывался оперативник из отделе-
ния «Арбат», но лишь поинтересо-
вался, «что он хотел». Интересно, что 
во вторник в Таганском суде адвокат 
Ирина Петрушина ходатайствовала 
о запросе телефонной записи разго-
вора с дежурной частью ГУ МВД по 
Москве. «Однако следователь и его 
руководитель заявили суду, что по-
добные записи не сохраняются, а 
суд оставил ходатайство без удов-
летворения»,— пояснила госпожа 
Петрушина, подчеркнув, что реше-
ние суда об аресте ее подзащитно-
го будет обжаловано в Мосгорсуде. 
Она также отметила, что «пока ника-
кого движения» по жалобам, напи-
санным Алексеем Рошалем, нет. Хо-
тя несколько дней назад с защитни-
ком связывался оперативник, пред-
ложивший 11 августа прибыть для 
дачи объяснений по поданному за-
явлению. «Мы согласовали время и 
место, но вместо этого Алексей Ро-
шаль был задержан»,— сказала го-
спожа Петрушина.

Отметим, что, по мнению Ивана 
Котова и следствия, сумма ущерба — 
стоимость ТЦ «Сфера» — составляет 
3,6 млрд руб. Между тем сам Алексей 
Рошаль оценивал помещение (око-
ло 12 тыс. кв. м, из которых почти по-
ловина приходится на паркинг) при-
мерно в 1 млрд руб.

Телефоны Ивана Котова вчера не 
отвечали, а сотрудники ТЦ «Сфера» 
заявили 

”
Ъ“, что не уполномочены 

говорить о попытке рейдерского за-
хвата, поясняя, что никого из руко-
водства на месте нет.

Владимир Баринов

Пятый российский гарнизонный 
военный суд на выездном засе-
дании в армянском городе Гюм- 
ри вчера приговорил рядового 
Валерия Пермякова к десяти го-
дам колонии строгого режима. 
Военнослужащий был признан 
виновным в дезертирстве — пы-
таясь вернуться в родную Читу, 
он сбежал с поста с автоматом 
и забрался в первый попавший-
ся дом, чтобы переодеться и до-
быть денег на дорогу. В этом до-
ме он убил семь человек, в том 
числе двух малолетних детей. 
Преступление не только вызва-
ло большой общественный резо-
нанс, но и осложнило отношения 
между Арменией и Россией.

Согласно обвинительному за-
ключению, оглашенному в суде, 12 
января 2015 года караульный Вале-
рий Пермяков около двух часов но-
чи сбежал с территории 102-й рос-
сийской военной базы, захватив ав-
томат, штык-нож и 60 патронов. Сто-
рона обвинения считает, что военно-
служащий оставил свой пост умыш-
ленно — с целью последующего со-
вершения грабежа или разбойного 
нападения. В тот же день около ше-
сти утра он совершил убийство семи 
членов семьи Аветисян, в том числе 
двух малолетних детей, похитив из 
их дома деньги и другое имущество.

Подсудимый сидел спиной к за-
лу, без наручников, с низко опущен-
ной головой. На вопрос судьи, при-
знает ли он свою вину в дезертирст-
ве, хищении оружия и его незакон-
ном ношении (ч. 2 ст. 338, п. »в» ч. 3 
ст. 226 и ч. 1 ст. 222 УК РФ), Пермя-
ков ответил утвердительно. Однако 
подсудимый отказался давать пока-
зания и отвечать на другие вопросы, 
лишь заявив, что подтверждает по-

казания, данные в ходе следствия. 
«Ему приказали молчать»,— заяви-
ла одна из родственниц погибших. 
По версии потерпевшей стороны, 
рядовой действовал не в одиночку.

В связи с тем что подсудимый Пер-
мяков отказался выступать в суде, 
были зачитаны его показания. В них 
свой побег из воинской части рядо-
вой объяснил тоской по дому. Поэто-
му он решил раздобыть денег и оде-
жду, после чего вернуться в родную 
Читу. Покинув базу, Пермяков, со-
гласно его же показаниям, начал ис-
кать объект для нападения. По утвер-
ждению военнослужащего, он про-
сто шел мимо домов, когда увидел 
открытую калитку у одного из них. 
Постучав и постояв минут пять пе-
ред ней и решив, что в доме никого 
нет, с помощью штык-ножа он вынул 
стекло из двери и проник в помеще-
ние. При этом оружие на всякий слу-
чай снял с предохранителя. Далее 
прокурор, зачитывающий показа-
ния Пермякова, пропустил ту часть, 
которая касается убийства членов се-
мьи Аветисян, так как уголовное де-
ло по этому факту еще расследуется.

Согласно дальнейшим показа-
ниям Пермякова, в поисках денег 
и драгоценностей он за 15 минут 
обошел весь дом, но нашел только 
5 тыс. драмов (около $12) и три мо-
бильных телефона, которые, пред-
варительно выбросив из них сим-
карты, прихватил с собой.

По утверждению обвиняемого, 
он планировал дойти до армяно-ту-
рецкой границы, по дороге обнару-
жил какое-то строение, где пробыл 
несколько часов. Позже его задер-
жали российские пограничники. 
При этом обвиняемый заявил, что 
имел смутное представление о том, 
где находится граница и что ему де-

лать, когда он окажется в Турции.
Валерий Пермяков утвержда-

ет, что у него не было никаких про-
блем с сослуживцами, а условия са-
мой службы его полностью устраи-
вали. Никаких вестей из дома, кото-
рые вынудили бы его решиться на 
побег, он не получал. Все свои дей-
ствия Пермяков объясняет тем, что 
«просто хотел домой». Он также на-
стаивает на том, что зашел в «первый 
попавшийся дом». Попав же на роди-
ну, Пермяков намеревался спрятать-
ся в тайге, а оружие ему нужно бы-
ло, чтобы отпугивать людей и собак. 
Также обвиняемый утверждает, что 
проблем с наркотиками и алкоголем 
у него нет, никакими психическими 
расстройствами он не страдал. Кста-
ти, в ходе заседания были представ-
лены результаты судебно-психиа-
трической экспертизы Пермякова, 
согласно которым у подсудимого не 
было обнаружено хронического пси-
хического расстройства, кроме того, 
совершая преступления, он не нахо-
дился в состоянии аффекта.

Начальник 102-й военной базы 
генерал-майор Владимир Устинов, 
выступавший в суде свидетелем, со-
общил, что никаких жалоб от Вале-
рия Пермякова до инцидента не по-
ступало. По его словам, отношения с 
сослуживцами у рядового были нор-
мальные, на здоровье Пермяков не 
жаловался и в общении с местным 
населением замечен не был. Таким 
образом, по словам генерала, воен-
нослужащий покинул свой пост без 
уважительных на то причин.

Как рассказал непосредствен-
ный командир Пермякова старший 
лейтенант Андрей Никишин, воен-
нослужащий оказался на 102-й базе 
в рамках проводимого набора моло-
дых специалистов — наводчиков и 

механиков танков. Он же отметил, 
что отсутствие солдата на посту об-
наружили в 3:20, каких-либо сле-
дов борьбы на месте не было. Через 
час командиру части было доложе-
но, что обнаружены прорыв прово-
лочного ограждения, жилет и каска. 
Сразу же были начаты поиски бегле-
ца, в которых принимали участие и 
сотрудники правоохранительных 
органов Армении. А в 11:45 посту-
пила информация об убийстве в од-
ном из домов Гюмри. При осмотре 
места происшествия были обнару-
жены автомат, штык-нож и патро-
ны, одежда и обувь Пермякова.

Выступая в прениях сторон, го-
собвинитель Владимир Андрусен-
ко отметил, что действия Валерия 
Пермякова спровоцировали напря-
жение в отношениях между народа-
ми Армении и России. Он потребо-
вал признать рядового виновным 
по всем пунктам, назначив ему деся-
тилетний срок. Адвокат подсудимо-
го Артур Даниелян призвал суд при 
вынесении приговора учесть, что 
его клиент полностью признал свою 
вину и раскаялся. В последнем сло-
ве рядовой сказал, что готов понести 
любое наказание, которое ему на-
значит суд. Последний приговорил 
его к десятилетнему сроку. Пермя-
ков воспринял приговор спокойно. 
На его лице не было абсолютно ни-
каких эмоций. Более того, было ощу-
щение, что ему скучно. После огла-
шения приговора он даже улыбнул-
ся и что-то сказал охраннику.

Отбывать наказание Валерию 
Пермякову придется в СИЗО, по-
скольку его ждет еще суд за совер-
шение массового убийства, который 
наверняка закончится пожизнен-
ным заключением.

Лусине Ваграмян, Ереван

«Сфера» затянула 
бизнесмена
Алексея Рошаля подозревают в рейдерском 
захвате недвижимости на Новом Арбате

Рядовой Пермяков дезертировал  
на строгий режим
Вынесен первый приговор военнослужащему, обвиняемому в массовом убийстве

контекст  

Евгения Васильева  
решила не шить,  
а убираться

Вчера стало известно, что бывшего руково-
дителя департамента имущественных отно-
шений Минобороны Евгению Васильеву ад-
министрация образцово-показательной ИК-1 
в поселке Головино Владимирской области 
определила в «блатной» первый отряд. Как 
рассказал ”Ъ“ глава общественной наблюда-
тельной комиссии (ОНК) Антон Цветков, до-
бивавшийся на протяжении двух последних 
недель проверки местонахождения осужден-
ной на пять лет экс-чиновницы Минобороны, 
«наши представители наконец лично увидели 
Васильеву в колонии и поговорили с ней». 
Встреча с осужденной Васильевой предста-
вителей владимирской ОНК произошла  
с согласия администрации ИК в кабинете, 
где она беседовала со своим адвокатом.  
Последний, правда, от общения с представи-

телями ОНК отказался, а госпожа Васильева 
лишь заявила правозащитникам, что у нее 
никаких претензий ни к условиям содержа-
ния, ни к администрации колонии нет. В ад-
министрации колонии общественники выяс-
нили, что заключенную Васильеву определи-
ли в первый отряд, который считается «блат-
ным» на зоне. Попавшие в него заключенные 
заняты в легких работах: они, например, уби-
рают помещения, готовят на кухне или выда-
ют книги в библиотеке. Сама госпожа Васи-
льева получила место уборщицы в располо-
женной на территории колонии общеобразо-
вательной школе. «Ее определили в хозяйст-
венный отряд. Это, конечно, не швейный цех, 
где все работают по графику»,— сообщил 
Антон Цветков. По его сведениям, получен-
ным от администрации, Евгения Васильева 
«проживает в помещении, рассчитанном  
на восемь одноуровневых койко-мест.  
Вместе с ней там находятся еще шесть жен-
щин, тогда как другие бараки рассчитаны 
на 70 человек с двухъярусными кроватями». 
«Но у нас по-прежнему остались вопросы 
к ФСИН о том, где Васильева находилась все 
те 15 дней, что ее разыскивали правозащит-
ники, и нас не устраивает заявление о том,  
что это было сделано в целях ее безопасно-
сти»,— добавил господин Цветков. 

Юрий Сенаторов

”Ъ“ стали известны детали  
проведенной сотрудниками СКР 
и ФСБ спецоперации, в ходе кото-
рой был задержан, а вчера и аре-
стован Басманным судом Москвы 
вице-губернатор Новгородской 
области Виктор Нечаев. Кроме 
него фигурантами дела оказа-
лись помощница чиновника Уль-
яна Журавская и ветеран группы 
спецназа «Вымпел», член обще-
ственного совета при президенте 
России по противодействию тер-
роризму, писатель Валерий Ки-
селев. Именно он находился за 
рулем машины, в которой проис-
ходила передача денег господину 
Нечаеву, пообещавшему друго-
му чиновнику добиться прекра-
щения возбужденного против не-
го уголовного дела.

«Без меня ты из этого дела не вы-
плывешь»,— заявил вице-губерна-
тор Нечаев главе Шимского района 
Михаилу Некипелову. По словам ад-
воката главы района Владимира Ата-
ева, встреча между ними состоялась 
20 июля в кабинете высокопостав-
ленного чиновника. Господин Не-
чаев рассказал о том, что у него хо-
рошие связи в Москве, что его сосе-
дом по даче на берегу Истринско-
го водохранилища якобы является 
сам глава ФСБ Александр Бортни-
ков. «Выход один — переводим дело 
в Москву и там его закрываем»,— об-
рисовал перспективу собеседнику 
Виктор Нечаев. Отметим, что во вре-
мя этой встречи финансовые усло-
вия прекращения дела не обсужда-
лись. На прощание замгубернатора 
лишь протянул господину Некипе-
лову визитку своей помощницы Уль-
яны Журавской, пояснив, что все де-
тали можно обсудить с ней.

Господин Некипелов находился 
под следствием с июня 2015 года. 
Следственное управление СКР по 
Новгородской области возбудило в 
отношении него уголовное дело по 
ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотребление 
полномочиями). В основу дела ле-
гли события семилетней давности, 
когда Михаил Некипелов возглав-
лял МУП «Новгородский водоканал». 
По версии следствия, его организа-
ция приняла работы от ООО «Транс-
строй» по реконструкции водопро-
водных и канализационных сетей 
на улице Державина, которые на са-
мом деле якобы не проводились. На-
несенный бюджету ущерб следствие 
оценило в 27 млн руб.

1 августа на встречу с госпожой 
Журавской отправился один из ад-
вокатов Михаила Некипелова. В ка-
фе дама объяснила, что прекраще-
ние дела на чиновника обойдется в 
5,5 млн руб. 3 млн руб., по ее словам, 
надо заплатить за передачу уголов-

ного дела из Новгорода в Москву — 
в ГСУ СКР, а затем потребуется еще 
2,5 млн за его прекращение. Услы-
шав, что с собой у адвоката таких де-
нег нет, госпожа Журавская, как ут-
верждает защитник, «психанула», 
накричала на него и ушла. После 
этого господин Некипелов посове-
товался со своими юристами и на-
писал заявление в СКР. А еще через 
несколько дней ему позвонил Вик-
тор Нечаев, сообщив, что он все ула-
дил, поэтому 10 августа деньги на-
до передать в Москве некоему Вале-
рию Киселеву. Правда, затем неожи-
данно он сам решил отправиться в 
столицу на встречу с представите-
лем Михаила Некипелова.

На представленной сотрудника-
ми ФСБ в Басманный суд оператив-
ной видеосъемке, подтверждающей 
«преступные действия» подозрева-
емого Нечаева, видно, как к Toyota 
Corolla, на пассажирском сиденье 
которой находится господин Неча-
ев, подходит адвокат Михаила Неки-
пелова. Через окно он передал вице-
губернатору сверток с деньгами, а 
сам сел на заднее сиденье. После не-
продолжительной беседы защитник 

ушел, а автомобиль блокировали 
машины ФСБ. Как потом оказалось, 
за рулем Toyota находился бывший 
коллега чекистов полковник запа-
са ФСБ, ветеран группы спецназна-
чения КГБ СССР «Вымпел», член об-
щественного совета при президен-
те России по противодействию тер-
роризму, писатель Валерий Киселев. 
Он принимал участие в контртерро-
ристических операциях и спецме-
роприятиях в Афганистане, Никара-
гуа, а также в Москве, Тбилиси и Ба-
ку. За это получил медали «За отва-
гу», «За боевые заслуги», «За отличие 
в охране госграницы СССР» и афган-
ский орден «Звезда».

Как говорят в СКР, он попытал-
ся уехать с места преступления, но 
его машина врезалась во внедорож-
ник оперативников. Согласно же 
другой версии, сотрудники ФСБ вы-
тащили господина Киселева из ма-
шины, когда он уже собирался тро-
нуться, и машина продолжила дви-
жение без водителя. Вчера в СКР 
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не смогли пояснить, какой статус у 
видного спецназовца в этом деле. С 
ходатайством об аресте Ульяны Жу-
равской следствие планирует обра-
титься в Басманный суд сегодня.

Во время же вчерашнего судеб-
ного заседания, на котором избира-
лась мера пресечения Виктору Неча-
еву (он подозревается в особо круп-

ном мошенничестве — ч. 4 ст. 159 
УК,— так как повлиять на уголовное 
преследование главы района никак 
не мог), следователь ГСУ СКР привел 
стандартный в таких случаях набор 
аргументов: может скрыться, унич-
тожить имеющие значение для дела 
документы или вступить в сговор с 
неустановленными соучастниками 
преступления. В свою очередь защи-
та вице-губернатора попросила суд 
освободить его под залог в 5 млн руб. 
или поместить под домашний арест. 
«Такой бедный, несчастный замести-
тель губернатора, а на самом деле он 
имеет три квартиры в Тверском рай-
оне Москвы и дачу в Истре!» — воз-
мутился на это следователь, подра-
зумевая, очевидно, смехотворность 
названной суммы залога. По его сло-
вам, только избрание исключитель-
ной меры пресечения в виде ареста 
сможет обеспечить «всестороннее и 
объективное расследование дела».

«Учитывая мой вклад в Россию, 
будет справедливым, если я буду 
содержаться в квартире, а не в тех 
зверских, собачьих условиях, в ко-
торых я нахожусь сейчас»,— воз-
разил на это сам господин Нечаев. 
Впрочем, суд его мнение проигно-
рировал, согласившись со следст-
вием и заключив Виктора Нечаева 
в СИЗО до 11 октября.

Олег Рубникович

«Выход один — переводим дело в Москву  
и там его закрываем»
Стало известно, как вице-губернатор Новгородской области  
вымогал деньги у главы района

Виктор Нечаев просил  
определить его под домашний 
арест за заслуги перед Россией 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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В Госдуме готовят ряд новых мер 
по борьбе с водителями, кото
рые ездят на машинах с нештат
но установленными газоразряд
ными (ксеноновыми) лампами 
в фарах. В этом случае они сле
пят других водителей. Практика 
показала, что инспекторы ГИБДД 
не всегда могут определить спо
соб установки лампы. Депутаты 
предлагают оснастить Госавтоин
спекцию специальным прибором, 
это позволить лишать водителей 
прав за незаконный ксенон. Экс
перты к инициативе депутатов от
неслись настороженно.

Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков направит в правительство 
РФ обращение с просьбой усилить 
контроль над водителями, исполь-
зующими газоразрядные (ксеноно-
вые) лампы в фарах машин. Такие 
лампы стали популярными в послед-
ние десять лет. Основные отличия 
от ламп накаливания и галогенных 
ламп — более яркий свет при мень-
шей потребляемой мощности, а так-
же необычный оттенок излучения 
(от ярко-синего до белого). Автопро-
изводители массово ставят в автомо-
били ксеноновые лампы, при этом 
используются фары со специальны-
ми отражателями, стеклом, омывате-
лем фар и автоматическим корректо-
ром направления света. Многие во-
дители ставят ксенон в обычные фа-
ры: в магазинах продаются комплек-
ты корейских и китайских произво-
дителей (стоимость — 3–5 тыс. руб.) 
для установки газоразрядных ламп 
в любой автомобиль. Такая фара сле-
пит встречных водителей — особен-
но сильно осенью и зимой, когда сте-
кла фар грязные. Установка нештат-
ного ксенона в фары для других ти-
пов ламп запрещена, пояснил 
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сподин Лысаков.
В теории инспектор ГИБДД мо-

жет остановить автомобиль с подо-
зрительно яркими фарами и прове-
сти проверку. Госавтоинспекция ра-
нее выпустила разъяснение для со-
трудников: на газоразрядных лам-
пах и фарах, установленных на за-
воде, должны совпадать маркиров-
ка (DС, DR или DСR). Если она другая 
и не совпадает, то водитель лишает-

ся прав по решению суда на 6–12 ме-
сяцев (ст. 12.5 КоАП). Активная борь-
ба ГИБДД с незаконно установлен-
ным ксеноном началась в 2009 году 
в Татарстане, после чего эта практика 
распространилась на всю страну. За 
последние несколько лет региональ-
ные управления проводили рейды 
по выявлению газоразрядных ламп 
в Свердловской, Нижегородской, 
Ивановской областях, Белгороде и 
Туве. Однако, как пояснил 
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дин Лысаков, со временем выясни-
лось, что применять эту методику на 
практике сложно. Во-первых, чтобы 
увидеть маркировку на лампе, порой 
нужно разобрать фару, что в опреде-
ленных ситуациях приравнивается к 
досмотру автомобиля с привлечени-
ем понятых. Кроме того, некоторые 
производители выпускают лампы с 
«обманной» маркировкой: по ней ин-
спектор делает ошибочный вывод, 
что она галогеновая, хотя на самом 
деле — газоразрядная.

Для решения этой проблемы 
гос подин Лысаков предлагает осна-
стить инспекторов специальными 
приборами, которые будут опреде-
лять ксеноновый свет. Кроме того, 
неточные формулировки действу-
ющего КоАП позволяют нарушите-
лям уйти от ответственности, поэ-
тому в кодекс также будут внесены 
уточнения.

Эксперты отнеслись к идее де-
путата настороженно. «Понятно, 
что на 

”
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нужно,— считает менеджер магази-
на Xenon.ru.— Но вот мотоцикли-
стов наказывать не надо, они особо 
никого не слепят, их с яркими лам-
пами лучше видно. Что касается ма-
шин, то многие современные моде-
ли поставляются с универсальными 
фарами под разные виды ламп. Если 
водитель поставит туда ксенон, как 
предусмотрено заводом, что скажет 
ГИБДД? Снова будут споры на доро-
гах». «Пока никаких специальных 
приборов у нас на вооружении нет,— 
заявил вчера начальник УГИБДД Мо-
сквы Виктор Коваленко.— Для того 
чтобы вводить какие-то новые пра-
вила, нужно понимать, как они будут 
исполняться и будет ли возможность 
контролировать их соблюдение».

Иван Буранов

Водителям  
убавят яркость
Депутаты хотят наказывать лишением прав 
за ксеноновые фары

Присяжные Мосгорсуда вчера 
приступили к рассмотрению уго
ловного дела в отношении жи
теля Зеленограда Александра 
Разумова, обвиняемого в «наем
ничестве» и «разжигании межна
циональной вражды». По версии 
СКР, будучи народным дружин
ником, он пытался привлечь  
к участию в боевых действиях  
на стороне украинских воору
женных формирований двух опе
ративных сотрудников полиции. 
А до того регулярно публиковал 
в социальных сетях «русофоб
ские» материалы. Сам он эти фак
ты не признает, намереваясь до
казать невиновность в суде.

Заседание началось со вступи-
тельного слова прокурора Галины 
Карповой. Она сообщила, что уро-
женец Зеленограда Александр Раз-
умов, исповедуя идеи национализ-
ма (какого именно, прокурор не 
уточнила), еще в апреле 2014 года 
выехал на Украину, где вступил в 
ряды запрещенного в РФ «Правого 
сектора», члены которого принима-
ли активное участие в боевых дей-
ствиях на юго-востоке Украины. 
Сведений о том, что в них прини-
мал участие сам подсудимый, у об-
винения не было. Зато было извест-
но, что тот с мая по июль 2014 года 
прошел обучение в одном из лаге-
рей украинских националистов, 
расположенном на территории во-
инской части в Чернигове. После 
этого вернулся в Россию, где при-
ступил к вербовке россиян в ряды 
украинской национальной гвар-
дии, воюющей в Донецкой и Луган-
ской областях.

Поскольку на родине сам Алек-
сандр Разумов состоял в народ-
ной дружине и часто выступал по-
нятым при задержании правона-
рушителей, то в августе 2014 го-
да он попытался завербовать двух 
оперативных сотрудников поли-
ции. По словам прокурора, во вре-
мя второй чеченской войны те вы-
езжали в служебные командиров-
ки на Северный Кавказ, где прини-
мали участие в боевых действиях. 
Это обстоятельство и заинтересова-
ло Александра Разумова, который 
предложил оперативникам подза-
работать в рядах украинских воору-
женных сил.

При этом подсудимый обещал 
полицейским, что за бои на Украи-
не им будут платить намного боль-
ше, чем за службу в России. А за ка-
ждую подбитую единицу бронетех-
ники и каждого убитого ополчен-
ца доплачивать «бонусы». На пред-
ложение полицейские ответили ре-
шительным отказом, а о факте вер-
бовки подали рапорты своему на-
чальству. После этого Александра 
Разумова задержали.

Прокурор Карпова подчеркнула, 
что симпатии к украинским нацио-
налистам у подсудимого появились 

уже давно. Начиная с 2012 года тот 
регулярно размещал на своей стра-
ничке в социальной сети тексты и 
комментарии «русофобского содер-
жания». По мнению прокурора, их 
можно было бы отнести к высказыва-
нию личного мнения, если оно не со-
провождалось бы оскорблениями в 
адрес россиян. Их автор публикаций 

называл не иначе как «москалями» и 
«пьяным, тупым и озверелым сбро-
дом», который «надо уничтожать».

Все это и послужило основанием 
для предъявления Александру Разу-
мову обвинений по ч. 1 ст. 282 (воз-
буждение ненависти либо вражды, 
а равно унижение человеческого 
достоинства) и по ч. 1 ст. 359 (наем-
ничество) УК РФ.

Адвокат подсудимого Разумова 
Байрта Гаряева заявила, что ее кли-
ент, «пользуясь существующей в Рос-
сии свободой слова», лишь выражал 
в социальных сетях свое мнение, ни-
кого не оскорбляя. Фразы же, приве-
денные прокурором, по мнению ад-
воката, были вырваны из контекста. 
В том же духе высказался и сам под-
судимый, заявивший, что не призна-
вал и не признает никакой вины.

Затем были допрошены оператив-
ные сотрудники полиции Москвы 
Александр Фролов и Алексей Чуб, ко-
торых и пытался склонить к службе 
на Украине подсудимый Разумов. По-
лицейские рассказали, что вербов-
ку подсудимый предпринял 13 авгу-
ста 2014 года, после одного из опера-
тивных мероприятий, где Александр 
Разумов выступал понятым.

«Возвращаясь с операции, Раз-
умов попросил подвезти его до-
мой,— сообщил, в частности, опе-
ративник Фролов,— в машине мы 
разговорились и сообщили дру-
жиннику, что воевали на Северном 
Кавказе». Это сразу заинтересова-
ло Александра Разумова, который и 
предложил им воевать уже на сто-
роне Украины. При этом, по сло-
вам полицейского, Александр Раз-
умов хвастался, что принимал учас-
тие в событиях на Майдане и хоро-
шо знаком с лидером «Правого сек-
тора» Дмитрием Ярошем. Благодаря 
этому, убеждал оперативников под-
судимый, они могут ни о чем не бес-
покоиться, поскольку с его помо-
щью он может решить все их про-
блемы. Оперативники от предложе-
ния отказались, на что Разумов, по 
их словам, заявил: если они изме-
нят свое мнение, то сами знают, где 
его найти.

Алексей Соковнин

Народный дружинник  
не с теми задружился
Теперь его судят за вербовку полицейских в «Правый сектор»

С оскорблениями чувств веру
ющих хоть раз сталкивались 
четверть россиян, выяснил 
Всерос сийский центр изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ). 
Большинство никаких оскорбле
ний не замечает. По мнению не
которых социологов, запроса  
общества на принятие закона,  
который ввел уголовную ответст
венность за оскорбление чувств 
верующих, не было.

73% россиян никогда не сталки-
вались с оскорблением чувств веру-
ющих. 11% замечали такие проявле-
ния один-два раза в жизни, 8% стал-
киваются с ними по несколько раз в 
год, 4% — несколько раз в месяц, 1% 
— каждый день. Православные, по 
данным ВЦИОМа, замечают оскор-
бления своей конфессии не чаще, 
чем остальные россияне в целом. 
Среди последователей других ре-
лигий число оскорбленных по ре-
лигиозному признаку оказалось 
больше, чем в общем по стране,— 
40%. «И слава Богу, что большинст-
во не сталкивалось с религиозны-
ми оскорблениями, уголовная ста-
тья за них является сдерживающим 
механизмом»,— заявил 
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комитета Госдумы по делам рели-
гиозных организаций Ярослав Ни-
лов (ЛДПР).

До июня 2013 года в России 
оскорбление чувств верующих ква-
лифицировалось как администра-
тивное правонарушение. 29 июня 
2013 года это правонарушение ста-
ло уголовно наказуемым, а верх-

нюю планку наказания за него под-
няли до трех лет лишения свободы. 
«Нет четких критериев, что считать 
оскорблением чувств верующих, а 
такие резонансные события прош-
лого, как выступление Pussy Riot, не 
оставили глубокого следа в общест-
венном сознании»,— считает дирек-
тор по коммуникациям ВЦИОМа 
Алексей Фирсов. «Реального запро-
са общества на этот закон не суще-
ствовало»,— отметил старший науч-
ный сотрудник Института социоло-
гии РАН Леонтий Бызов.

49% россиян затруднились ска-
зать, что задевает чувства верующих. 
11% опрошенных считают, что оби-
деть могут «оскорбительные выска-
зывания», 5% — «неверие» или «на-
смешки» над верой, 4% — «богохуль-
ство», «неуважение» или «оскверне-
ние» религии. 2% считают, что чувст-
ва верующих были задеты акцией 
Pussy Riot в храме Христа Спасителя, 
по 1% назвали оскорблениями поста-
новку «Тангейзер» в новосибирском 
Театре оперы и карикатуры во фран-
цузском журнале Charlie Hebdo.

Большинство думает, что художе-
ственные произведения не должны 
оскорблять чувств верующих (см. гра-
фик). Кроме того, 68% уверены, что 
«политкорректность и вежливость 
важнее», чем свобода слова. Чаще 
других так думают люди с высшим 
или незаконченным высшим обра-
зованием. По мнению 27%, «человек 
может сказать все что он хочет, даже 
если это заденет чьи-то чувства».

Сергей Горяшко

Чувства верующих 
почти не ощущаются
Большинство россиян не замечает 
религиозных оскорблений

ОДНИ УТВЕРЖДАЮТ, ЧТО У ТВОРЧЕСКОГО ЧЕЛОВЕКА ДОЛЖНА БЫТЬ 
СВОБОДА САМОВЫРАЖЕНИЯ И ОГРАНИЧЕНИЯ НЕДОПУСТИМЫ.
ДРУГИЕ ВОЗРАЖАЮТ, ЧТО ХУДОЖЕСТВЕННЫЕ ПРОИЗВЕДЕНИЯ 
НЕ ДОЛЖНЫ ОСКОРБЛЯТЬ ЧУВСТВА ВЕРУЮЩИХ. 
С КАКОЙ ТОЧКОЙ ЗРЕНИЯ ВЫ В БОЛЬШЕЙ СТЕПЕНИ СОГЛАСНЫ? (%)
ИСТОЧНИК: ВЦИОМ.                                ОПРОС ПРОВЕДЕН 4–5 АПРЕЛЯ СРЕДИ 1,6 ТЫС. ЧЕЛОВЕК В 46 РЕГИОНАХ.

У творческого человека должна быть свобода творчества и самовыражения, любые ограничения недопустимы

Художественные произведения не должны оскорблять чувства верующих Затрудняюсь ответить

28 43 35 31 24 14

67 53 61 66 71 77

5 3 4 3 5 9

Все опрошенные 60 лет и старше18–24 года 25–34 года 35–44 года 45–59 лет

К О Н Т Е К С Т З А  П О П Ы Т К У  В С Т У П И Т Ь  В  « П Р А В Ы Й  С Е К Т О Р »  Ч И Т И Н Ц А  О Т П Р А В Я Т  Н А  П О С Е Л Е Н И Е

Черновский райсуд Читы вынес приговор 21-летнему местному жителю 
Александру Додонову, пытавшемуся вступить в запрещенный в России 
«Правый сектор». Как сообщили ”Ъ“ в суде, установлено, что на пред-
ставителей «Правого сектора» подсудимый вышел через соцсети, а по-
зже связывался с ними по телефону. Затем он собирался отправиться 
на Украину, чтобы пройти там обучение и в дальнейшем участвовать в 
боевых действиях на юго-востоке страны. Александр Додонов был за-
держан 18 февраля 2015 года в аэропорту Читы, откуда он планировал 
вылететь в Киев. В отношении него было возбуждено уголовное дело 
по ч. 2 ст. 282.2 УК РФ (участие в деятельности общественного или 
религиозного объединения либо иной организации, в отношении кото-
рых судом принято вступившее в законную силу решение о ликвидации 
или запрете деятельности в связи с осуществлением экстремистской 

деятельности), которое расследовалось следственным отделением 
УФСБ по Забайкальскому краю. В период следственных действий 
подозреваемый находился под домашним арестом.

«Дело рассматривалось в особом порядке, так как подсудимый 
полностью признал свою вину, раскаялся и активно способство-
вал раскрытию преступления»,— сказал ”Ъ“ представитель суда. 
В момент вынесения приговора Александр Додонов был в маске, 
чтобы скрыть от находящихся в зале суда телекамер свое лицо. 
Гособвинение требовало приговорить обвиняемого к одному году 
девяти месяцам колонии-поселения, суд назначил ему на три 
месяца меньше. Сам Александр Додонов просил суд ограничиться 
условным наказанием или штрафом. А решение суда он назвал 
«не самым суровым».  Екатерина Еременко, Иркутск

Александр Разумов,  
по версии следствия, пытался 
отправить полицейских  
в «Правый сектор»   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Столичные чиновники вчера 
представили приложение для 
смартфонов «Помощник Мо
сквы», которое позволяет жа
ловаться на неправильно при
паркованные или с закрытыми 
номерными знаками автомоби
ли. Жалобы принимаются ано
нимно, наиболее активных поль
зователей обещают премировать 
билетами в театры и музеи. Экс
перты не исключают конфликт
ных ситуаций на улицах и расхо
дятся во мнениях, способны ли 
граждане отчасти заменить вла
стям парковочную инспекцию.

«Помощника Москвы» вчера пред-
ставил столичный вице-мэр Максим 
Ликсутов. Чиновник заверил, что с 
помощью нового приложения горо-
жане смогут «выявить и даже устра-
нить нарушение Правил дорожно-
го движения», не дожидаясь прие-
зда парковочных инспекторов и по-
лиции. Функционал приложения 
(заработает в конце августа) обеща-

но вводить поэтапно. Сначала поль-
зователи смогут пожаловаться на ав-
томобили с закрытыми номерами, 
оставленные на платных парковках, 
в октябре станут доступны жалобы 
на стоянку под запрещающим зна-
ком, а «в перспективе» — на автомо-
били, припаркованные на газонах, 
тротуарах и пешеходных переходах. 
Приложение работает так: на камеру 
смартфона нужно снять номерной 
знак нарушителя (распознается авто-
матически), сделать три снимка ма-
шины с разных ракурсов и снять де-
сятисекундный панорамный виде-
оролик. После проверки данных на 
сервере мэрии нарушителю выпи-
шут штраф (например, 2,5 тыс. руб. 
за неоплаченную парковку).

В столичном департаменте тран-
спорта подчеркивают, что снимки 
нарушителей можно делать толь-
ко с помощью самого приложения, 
что исключает возможность рету-
ши и подделки изображений на 
компьютере. Жалобы принимают-

ся анонимно, но пользователя все 
равно могут вызвать в суд в случае 
разбирательства по данному вопро-
су. В приложении будет действовать 
рейтинг активности: в презентаци-
онных материалах мэрии говорит-
ся о статусах «Три раза одну маши-
ну», «Ночной охотник», «Сам себе ре-
жиссер» и «Помощник Василий пя-
того уровня». Самых активных об-
ещают премировать билетами в те-
атры и музеи, проездными на обще-
ственный транспорт и бесплатны-
ми часами пользования городски-
ми парковками.

Отметим, что аналогичные сер-
висы («Народный инспектор» и Spot) 
функционируют в Казани и Санкт-
Петербурге. У них нет функций авто-
матического распознавания номер-
ных знаков и бонусов, но жаловать-
ся на парковку на газонах в них мож-
но и сейчас. При этом «Помощник 
Москвы» заработает лишь на сравни-
тельно мощных смартфонах с пяти-
мегапиксельной камерой.

В столичной мэрии всерьез над-
еются, что граждане будут прове-
рять автомобили на городской пар-
ковке и на предмет ее своевремен-
ной оплаты — в презентационных 
материалах пошагово описывается, 
как это сделать. Но лидер Движения 
автомобилистов России Виктор По-
хмелкин сомневается, что «Помощ-
ник Москвы» способен отчасти заме-
нить властям парковочную инспек-
цию (сейчас в ее штате находятся 200 
пеших инспекторов). «Одно дело — 
грубые нарушения вроде машин на 
газоне, другое — стоит себе автомо-
биль и стоит. Никакой реакции чи-
новники не дождутся, у нас ментали-
тет не тот»,— отмечает он. «Какая мне 
разница, заплатил человек за парков-
ку или нет»,— недоумевает и коорди-
натор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов, который не исклю-
чает, что приложение вводится «для 
неофициального расширения штата 
парковочных инспекторов». На этот 
вывод эксперта натолкнул тот факт, 
что возможность жаловаться на «быд-
лопаркинг на газонах» (как в сервисе 
Spot) в «Помощнике Москвы» появит-
ся «в неопределенной перспективе», 
а пока можно лишь «стучать на сосе-
дей, не оплативших парковку». Ли-
дер Федерации автовладельцев Рос-
сии Сергей Канаев не исключает кон-
фликтных ситуаций на дорогах, но 
надеется на рост популярности при-
ложения «после получения пользо-
вателями первых билетов и прочих 
бонусов». «Только общественность, а 
вовсе не инспекторы способна при-
вить гражданам уважение к ПДД и 
пренебрежение к нарушителям»,— 
считает он.

Александр Воронов

Москвичей попросили  
присмотреть за парковкой
Мэрия представила мобильное приложение для жалоб на нарушение правил
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В преддверии голосования в Кон-
грессе США по ядерному согла-
шению с Ираном администрация 
Барака Обамы предприняла ре-
шающую попытку добиться под-
держки «сделки века» со стороны 
ее противников в Палате пред-
ставителей и Сенате. Посредни-
ком между Белым домом и Кон-
грессом выступил госсекретарь 
Джон Керри. В ходе общения 
с журналистами он предупредил: 
в случае провала главной проиг-
равшей стороной окажутся са-
ми США. Глава Госдепа впервые 
напрямую связал иранский во-
прос с темой мирового лидерст-
ва США, выразив убежденность, 
что на карту поставлены авто-
ритет Америки и ее способность 
взаимодействовать с европей-
скими союзниками, в том числе 
и в оказании давления на Россию 
по вопросу Украины. В связи с 
этим Джон Керри дважды упомя-
нул российского президента Вла-
димира Путина, который, по его 
словам, «не сидит сложа руки».

Встреча Джона Керри с журнали-
стами агентства Reuters, в ходе ко-
торой обсуждалась заключенная 14 
июля в Вене ядерная сделка с Ира-
ном, продолжалась более часа. Об-
щение с главой Госдепа состояло из 
двух частей. Выступив с заявлени-
ем, Джон Керри перешел к ответам 
на вопросы. Впрочем, главным ад-
ресатом высказываний Джона Кер-
ри были не журналисты, а члены 
двух палат Конгресса США, которые 
после возвращения с летних кани-
кул, до 17 сентября, должны будут 
утвердить или отвергнуть ядерное 
соглашение с Ираном — главный 
внешнеполитический проект Бара-
ка Обамы.

Задание Конгрессу 
на каникулы
Ранее представители администра-
ции Обамы, включая самого прези-
дента, уже неоднократно разъясня-
ли содержание ядерного соглаше-
ния с Ираном, повторяя одни и те 
же тезисы. Однако последнее заяв-
ление Джона Керри, лидирующего 
в Белом доме по количеству выска-
зываний на иранскую тему, стало са-
мым необычным. При этом его наи-
более неожиданные высказывания 
— о будущем американского долла-
ра, об отношениях с европейски-
ми союзниками, о Транстихоокеан-
ском партнерстве, БРИКС, Китае, Ук-
раине и Владимире Путине — про-
звучали уже в ходе сессии вопросов-
ответов.

Первая, «чисто иранская» часть 
заявления главы Госдепа, разъяс-
нившего смысл достигнутых в Ве-
не договоренностей между Тегера-
ном и шестеркой мировых держав, 
выявила неприятный для админи-
страции Барака Обамы факт. Не-
смотря на активное лоббирование 

в Конгрессе, у Белого дома нет пол-
ной уверенности, что в решающий 
момент противники ядерного согла-
шения не смогут набрать две трети 
голосов. Именно столько необходи-
мо для преодоления президентско-
го вето на их возможное решение от-
вергнуть сделку.

В связи с этим Джон Керри на-
помнил республиканским оппо-
нентам, что к ядерному соглаше-
нию с Тегераном стремилась и ре-
спубликанская администрация 
президента Буша. А значит, нынеш-
нюю сделку нельзя считать изобре-
тением демократов, которому яко-
бы должны помешать стоящие на 
страже национальных интересов 
республиканцы. Напротив, адми-
нистрация Барака Обамы лишь до-
вела до логического конца работу, 
начатую при президенте Буше. Вто-
рой аргумент господина Керри сво-
дился к тому, что наиболее непри-
миримые противники плохо зна-
комы с самим текстом соглашения 
объемом более 150 страниц и дейст-
вуют по известному принципу «не 
читал, но скажу».

Ставка больше, чем атом
Отвечая на вопрос, что произойдет, 
если сделка будет провалена, Джон 
Керри поначалу решительно отка-
зался допустить такой сценарий. Од-
нако затем он стал подробно пере-
числять те негативные международ-
ные последствия, с которыми, пре-
жде всего, столкнется сама Америка. 
Его главный тезис сводился к тому, 
что возможное фиаско ядерной сдел-
ки вызовет цепную реакцию в отно-
шениях США с союзниками в Европе 
и Азии и другими ключевыми миро-
выми игроками, прежде всего Кита-
ем и Россией. В результате Америка 
утратит свой вес и авторитет, лишит-
ся возможности утверждать свое ли-
дерство в мире.

Одно из самых сенсационных вы-
сказываний касалось американско-
го доллара, который, по словам гла-
вы Госдепа, со временем «может пе-
рестать быть мировой резервной 
валютой». «Путин и Китай работа-
ют вместе, недавно Россия провела 
саммит БРИКС, они не ждут наших 
указаний по поводу того, что им де-
лать»,— заявил господин Керри, на-
помнив о растущем недовольстве 
сложившейся в мировой экономике 
после Второй мировой войны Брет-
тон-Вудской системой. Российского 
президента глава американской ди-
пломатии упомянул по имени два-
жды, сообщив, что «Путин не сидит 
сложа руки».

Не обошел Джон Керри стороной 
и украинский кризис. По его сло-
вам, если Конгресс не одобрит до-
говоренности, которые сумели до-
стичь дипломаты, европейские со-
юзники США могут отказаться от 
поддержки американской позиции 
в украинском кризисе и не отклик-

нуться на призыв США усилить дав-
ление на Россию. «Это, друзья мои, 
быстро станет рецептом в пользу то-
го, чтобы они (европейские союз-
ники США.— 

”
Ъ“) ушли с Украины, 

где они уже и без того испытывают 
большие сомнения и готовы сказать: 

”
Ну, мы сделали то, что должны бы-

ли“»,— пригрозил Джон Керри. Меж-
ду тем, как считает господин Керри, 
в будущем усиление давления на 
Россию может потребоваться, если 
минские соглашения по Донбассу 
не будут полностью выполнены. Та-
ким образом, высокопоставленный 
представитель администрации Бара-
ка Обамы впервые прямо признал, 
что Вашингтон оказывает давление 
на европейских союзников по во-
просу санкционной политики в от-
ношении России.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты рас-

ценивают последние высказывания 
Джона Керри как подтверждение 
того, насколько велико для Белого 
дома значение иранской ядерной 
сделки. «Одобрение Конгрессом со-
глашения с Ираном — важнейший 
вопрос для администрации Оба-
мы. Президент считает эту сделку 
альтернативой двум крайностям — 
ядерному Ирану и силовому сцена-
рию. Важно и то, что Обама расце-
нивает иранскую сделку как серь-
езный успех американской дипло-
матии в отношении не только Теге-
рана, но и основных международ-
ных игроков, при участии которых 
она стала возможной,— ЕС, России 
и Китая. Это серьезный капитал, ко-
торый Белый дом хотел бы исполь-
зовать и дальше, позиционируя се-
бя мировым лидером»,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт Российского совета по 

международным делам Максим Суч-
ков. По мнению господина Сучкова, 
также весьма показательны опасе-
ния Джона Керри, что осложнения с 
ядерной сделкой могут привести к 
отказу от поддержки американской 
линии по Украине со стороны евро-
пейских союзников. «В Вашингтоне 
растет понимание, что европейцы 
считают свою 

”
санкционную часть“ 

выполненной. Именно они несут 
основные издержки и крайне нео-
хотно идут на более радикальные 
меры в отношении России»,— счи-
тает эксперт.

С этой оценкой согласен дирек-
тор Фонда изучения США имени 
Франклина Рузвельта МГУ Юрий Ро-
гулев. «Без продолжающегося дав-
ления со стороны США санкцион-
ная политика Запада в отношении 
России неизбежно начнет выды-
хаться. Ведь главные издержки этой 
политики несут не американцы, а 
их европейские союзники. Проде-
монстрировав лидерство в реше-
нии иранского кризиса, США не хо-
тят упустить его и в случае с урегу-
лированием украинского конфлик-
та»,— пояснил он 

”
Ъ“.

Сергей Строкань

Джон Керри надавил на Конгресс 
авторитетом Америки
Госсекретарь США связал два мировых кризиса —  
иранский и украинский

Х Р О Н И К А И Н Ц И Д Е Н Т Ы  М Е Ж Д У  Р О С С И Е Й  И  Н А Т О  В  2 0 1 5  Г О Д У

С начала 2015 года, по данным Financial Times, в Европе было 
зафиксировано более 250 случаев, когда в воздух по тревоге 
поднимались истребители НАТО из-за активности российских ВВС.
7 апреля российский Су-27 совершил опасный маневр и пролетел 
в шести метрах от американского самолета RC-135U в небе над Бал-
тийским морем, сообщили в Пентагоне. В Минобороны РФ заявили, 
что Су-27 был поднят на перехват «неизвестного судна, направляв-
шегося в сторону госграницы».
3 мая латвийские военные сообщили об обнаружении возле границ 
страны двух военных кораблей, подлодки и военно-транспортного 
самолета Ан-22.
12 мая Минобороны Великобритании сообщило, что два британ-
ских истребителя Typhoon перехватили и сопровождали российский 
военный Ил-20 вблизи воздушного пространства Эстонии.
30 мая самолеты Су-24 вынудили американский эсминец Ross отой-
ти в нейтральные воды в восточной части Черного моря, поскольку 
экипаж корабля «вел себя провокационно».

В тот же день в международном воздушном пространстве 
над  Черным морем российский самолет пролетел в трех метрах 
от самолета-разведчика США, сообщила CNN со ссылкой 
на источник в Пентагоне.
11 июня, по данным CNN, российский разведывательный 
самолет пролетел на небольшой высоте над четырьмя боевыми 
кораблями НАТО в Балтийском море.
4 июля американские истребители F-22 и F-15 дважды вылетали 
на перехват самолетов ВВС РФ в районе Аляски и у побережья 
Калифорнии, сообщила телекомпания Fox News со ссылкой 
на источники в Пентагоне.
2 августа близи морских границ Латвии был замечен буксир ВМФ 
РФ «Виктор Конецкий», тянувший за собой минный заградитель 
«Александр Обухов». Ранее отмечалось, что с начала года рос-
сийская военная техника приближалась к границам Латвии более 
60 раз.

Анна Токарева

прямая 
речь

От соглашения с Ираном 
Россия выиграет  
или нет?

Сергей Орджоникидзе, председатель 
Российского общественного совета 
по международному сотрудничеству  
и публичной дипломатии при  
Общественной палате РФ:
— Если бы не выигрывали, то не стали бы 
участвовать в переговорах. Мы получили га-
рантии того, что Иран не будет нарушать до-
говор о нераспространении ядерного ору-
жия. Это хороший знак другим странам, раз-
вивающим эту отрасль. Не надо забывать 
и о том, что Иран наш сосед. Соглашение, 
достигнутое в Вене, вполне отвечает нашим 
интересам.

Игорь Морозов, член комитета Совета 
федерации по международным делам:
— Однозначно ответить нельзя. С одной сто-
роны, США через Иран выбрасывают на ры-
нок огромное количество нефти, обесцени-
вая ее. Это отразится и на нашей экономике, 

и на рубле. С другой стороны, Иран наш 
партнер по другим проектам. Например, 
в атомной энергетике. Мы много сделали 
для снятия эмбарго. Теперь многое будет 
зависеть от того, удастся ли нам найти взаи-
мопонимание по цене на газ и нефть и на-
сколько иранцы готовы к дальнейшему стра-
тегическому партнерству.

Павел Золотарев, замдиректора  
Института США и Канады:
— Несмотря на сложности в перспективе, до-
говор нам нужен. Очевидно, что цель достичь 
договоренностей по Ирану была поставлена 
руководством страны в ее интересах, в инте-
ресах международной безопасности. Трудно-
сти в случае ратификации возникнут и у США. 
Например, сразу встанет вопрос, зачем нуж-
ны ПРО в Европе. Но, думаю, договор будет 
ратифицирован. В прошлый срок Обама су-
мел добиться ратификации не менее сложно-
го договора по СНВ.

Леонид Калашников,  
первый зампред комитета Госдумы  
по международным делам:
— Нет, хорошо нам не будет — ни с точки зре-
ния цены на нефть, ни с точки зрения санк-
ций. Теперь США будут всем показывать, 
что санкциями можно решить любой вопрос, 
и давить на Россию будут еще больше. Для 
нас хорошо в этой истории лишь то, что мы 

способствуем ее разрешению. А выгодно или 
невыгодно, увы, иногда бывает, что невыгод-
но, но что делать — другому государству пло-
хо, и мы не должны исходить из того, чтобы 
ему стало еще хуже.

Алексей Арбатов, руководитель Центра 
международной безопасности  
ИМЭМО РАН, академик РАН:
— Все зависит от того, будут ли наконец опре-
делены приоритеты в российской внешней 
политике. Пока мы хотим все: быть и богатым, 
и здоровым… Конечно, наши позиции на 
Ближнем Востоке и в мире ослабеют — на ры-
нок выйдет игрок с большими запасами угле-
водородов. Но, с другой стороны, эти согла-
шения стали серьезным шагом по нераспро-
странению ядерного оружия. И это, по-моему, 
значительно важнее для нас как страны, нахо-
дящейся в одном из самых нестабильных 
трансконтинентальных массивов в мире.  
Физическая безопасность страны должна 
стать нашим безусловным приоритетом.

Гейдар Джемаль, председатель  
Исламского комитета России:
— Это соглашение ослабляет позицию Мо-
сквы. Россия все же встроилась в единый 
фронт против Ирана. Иран же расплачивается 
за наивность в отношении России. В итоге 
США смогут втянуть Россию против Анкары 
и Эрдогана.

борьба  
за власть

Египетские террористы  
обезглавили хорвата

Боевики группировки «Ансар бейт аль-Макдис» — египетского крыла 
террористической организации «Исламское государство» (ИГ) — 
вчера распространили через Twitter фото обезглавленного тела за-
ложника-хорвата, которого они грозили убить на прошлой неделе. 
Подпись к фото гласит: «Убийство хорватского заложника связано 
с участием страны в войне против ”Исламского государства“».

На прошлой неделе в интернете появилось видео, на котором 
мужчина представляется Томиславом Салопеком и сообщает,  
что боевики казнят его в течение 48 часов, если заключенные  
в египетских тюрьмах женщины-мусульманки не будут отпущены  
на свободу. Одновременно работающая в сфере геологии нефти  
и газа компания Ardiseis Egypt, подразделение французской CGG, 
на прошлой неделе сообщила, что один из ее сотрудников — хор-
ват — был похищен в Каире 22 июля. Террористы остановили авто-
мобиль, в котором он находился, и увезли его в неизвестном  
направлении.

Египетское Министерство обороны сообщило вчера, что прово-
дит проверку информации о казни заложника террористов. Подлин-
ность фотографии пока не подтверждена. Министерство иностран-
ных дел Хорватии пока тоже не подтвердило гибель Томислава  
Салопека, взятого исламистами в заложники. Если информация  
о казни подтвердится, инцидент станет первым случаем захвата  
заложника-иностранца и его казни ИГ в Египте. Мария Ефимова

Россия и НАТО повышают 
вероятность противника
Аналитики увидели в учениях угрозу  
реального военного столкновения в Европе

Военные учения, которые Россия 
и НАТО проводят вблизи границ 
друг друга, делают вероятность 
вооруженного конфликта меж-
ду сторонами все более высокой. 
К такому выводу пришли экспер-
ты исследовательского цент-
ра European Leadership Network, 
проанализировавшие два значи-
мых за последнее время эпизода 
— проверку боеготовности воору-
женных сил РФ в марте и натов-
ские учения «Союзнический щит» 
в Восточной Европе в июне. За-
ключив, что «каждое из учений 
рассматривается другой сторо-
ной как провокация и подпиты-
вает недоверие» между Москвой 
и альянсом, аналитики призвали 
страны укрепить двусторонние 
каналы связи — во избежание от-
крытых конфликтов. 

Доклад авторитетного аналити-
ческого центра European Leadership 
Network (ELN) вышел под красноре-
чивым названием: «Готовясь к худше-
му: делают ли военные учения Рос-
сии и НАТО более вероятной войну 
в Европе?». Исследование содержит 
подробные карты и анализ недав-
них учений, проводимых Россией 
и НАТО вблизи совместных границ. 
Речь о проверке боеготовности воору-
женных сил РФ с 16 по 21 марта, ког-
да ключевой акцент был сделан на от-
работке маневров в Арктике, и раунд 
учений Allied Shield («Союзнический 
щит») Североатлантического альянса, 
которые с 8 по 19 июня проводились 
на территории Польши, Литвы, Лат-
вии и Эстонии. Участие в российских 
маневрах приняли 80 тыс. человек, в 
натовских — 15 тыс. 

Как заключают эксперты ELN, при 
выборе театра учений как Россия, 
так и НАТО делают акцент на наибо-
лее уязвимых, с их точки зрения, ре-
гионах. Альянс концентрируется на 
странах Балтии и Польше, Россия — 
на Арктике, северных регионах, Ка-
лининграде, Крыме, а также на тер-
риториях, граничащих с государст-
вами—членами НАТО. В ходе учений 
стороны, по мнению экспертов, «из-
учали потенциальные возможности 
друг друга и мысленно рассматри-
вали планы ведения военных дейст-
вий». «Официальные представители 

(РФ и НАТО.— 
”
Ъ“) могут утверждать, 

что учения нацелены на гипотетиче-
ских противников, однако их приро-
да и масштаб говорят об обратном,— 
предупреждают в ELN.— Россия го-
товится к конфликту с НАТО, а НАТО 
готовится к конфликту с Россией». В 
пользу этого свидетельствует, по мне-
нию экспертов, и то, что учения име-
ют сходные характеристики, в числе 
которых быстрая мобилизация, пере-
дислокация сил на большие расстоя-
ния, поддержка наземных сил мор-
скими и воздушными. 

Вместе с тем авторы доклада ука-
зывают и на существенные различия 
между российскими и натовским ма-
неврами: «Хотя те российские уче-
ния, которые стали объектом на-
шего анализа, опираются скорее на 
элитные подразделения, то есть воз-
душно-десантные войска, возмож-
ность мобилизовать тысячи призыв-
ников, которая есть у российских 
вооруженных сил, превращает мас-
штаб учений в такой, которому пре-
имущественно профессиональные 
вооруженные силы НАТО не могут 
соответствовать». 

Ключевая же разница — в числе 
проводимых каждой из сторон уче-
ний. Признав, что в 2015 году манев-
ры альянса проходят в интенсивном 
режиме (всего их запланировано 
270, из которых половина нацелена 
на обеспечение защиты восточноев-
ропейских государств—членов НА-
ТО), авторы доклада указывают: рос-
сийское Министерство обороны объ-
явило о намерении провести за ана-
логичный период 4 тыс. учений. «Это 
несопоставимо с показателями НА-
ТО»,— говорится в докладе. 

В руководстве Североатлантиче-
ского альянса приветствовали до-
клад ELN, также назвав масштабы уче-
ний России и НАТО несопоставимы-
ми. «У российской стороны их запла-
нировано в десять раз больше, чем 
у НАТО. Кроме того, Россия включи-
ла в программу своих учений ядер-
ные и способные использовать ядер-
ное оружие средства»,— прокоммен-
тировала содержащиеся в докладе 
выводы заместитель официального 
представителя альянса Кармен Роме-
ро. В НАТО, по ее словам, не стремят-
ся к конфронтации с Россией. «Одна-

ко Россия изменила границы с помо-
щью силы, по-прежнему поддержи-
вает сепаратистов на Украине и уг-
рожает размещением ядерных ракет 
близ границ альянса»,— сказала Кар-
мен Ромеро, добавив, что НАТО долж-
но увеличивать военное присутствие 
на Востоке (то есть на территории вос-
точноевропейских государств—чле-
нов альянса) «для того, чтобы повы-
сить коллективную оборону». 

Постпред РФ при НАТО Александр 
Грушко же недавно предупреждал, 
что Россия будет реагировать на лю-
бую угрозу вблизи своих границ. «Мы 
видим, что НАТО пытается обеспечи-
вать свою безопасность путем проек-
ции силы на Россию,— сказал он.— 
Мы будем принимать во внимание 
появление новых потенциалов вдоль 
наших рубежей и принимать все ме-
ры, чтобы парировать любую угрозу, 
связанную с их размещением». При 
этом он заверил, что Россия готова к 
возобновлению диалога с НАТО, если 
альянс будет сам готов к этому. 

Эксперты из ELN адресуют РФ 
и НАТО несколько рекомендаций. 
Они призывают стороны, во-пер-
вых, наладить своевременный об-
мен информацией в части планиро-
вания маневров. Во-вторых, по мак-
симуму задействовать для контак-
тов каналы ОБСЕ и существующий 
набор мер укрепления доверия, в 
том числе Венский документ (регла-
ментирует предотвращение опас-
ной военной деятельности во вре-
мя плановых учений). В-третьих, на-
чать работу над новым договором, 
который бы оговаривал территори-
альные ограничения на развертыва-
ние определенных категорий воо-
ружений. «Если одна из сторон захо-
чет снизить напряженность и проде-
монстрировать сдержанность в пла-
не масштаба и сценариев учений, 
это могло бы стать хорошим нача-
лом»,— резюмируют в ELN.

Ольга Кузнецова 

официальное  
мнение

Киев расширяет санкции  
в отношении России

Правительство Украины утвердило расширенный санкционный список 
против России. «Двумя пакетами (распоряжениями кабинета министров 
Украины.— ”Ъ“) предлагается применить санкции в отношении 1124 рос-
сийских физических и 156 юридических лиц»,— говорится в сообщении 
на сайте украинского правительства. Теперь этот вопрос перейдет  
на рассмотрение Совета национальной безопасности и обороны Украины. 

На заседании правительства премьер Украины Арсений Яценюк напом-
нил, что новый пакет санкций против России утверждается Киевом вслед 
за вступлением в силу нового пакета ограничительных мер, введенных 
против Москвы Вашингтоном. При этом списки физических и юридических 
лиц, против которых предлагается ввести санкции, обнародованы не были.

Напомним, первый пакет санкций в отношении России Киев утвер-
дил в сентябре 2014 года. Тогда был запрещен въезд на территорию 
Украины ряду российских политических и общественных деятелей. За-
прет также коснулся вывода капитала за пределы страны, участия рос-
сийских граждан в приватизации украинских активов, экспорта в Рос-
сию товаров военного назначения и двойного использования. Новый 
пакет санкций был подготовлен украинским МИДом и направлен на ут-
верждение правительства страны 3 августа. Отмечается, что МИД Ук-
раины после вступления в силу решения СНБО о применении санкций 
должен подать соответствующую информацию компетентным органам 
ЕС, США и других государств с целью рассмотрения ими вопроса 
о вводе аналогичных санкций. Ольга Кузнецова

В НАТО сетуют, что Россия  
проводит «в десять раз больше 
учений», чем альянс (на фото: 
учения на Северном морском 
флоте в рамках внезапной 
проверки боевой готовности 
войск)  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20392,77 (–327,98)
РТС 831,57 (+1,24)
FTSE 100 6571,19 (–93,35)

DAX 30 10924,61 (–369,04)
DJIA* 17291,37 (–111,47)
NASDAQ Composite* 5010,27 (–26,52)

*На 20:43.    По данным агентства Reuters.

май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

30,0 80,0

30

40

50

60

70

80
руб. ● 65,0169

2,86%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1174

1,21%
1,15 1,95

1,15

1,31

1,47

1,63

1,79

тыс. пунктов ● 1,698

0,01%
30 80,0

30

40

50

60

70

80$ / баррель

1,22%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,63%

● 47,39тыс. пунктов ● 17,292

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.08.15
Австралийский доллар 47,5078
Английский фунт 101,3678
Белорусский рубль** 40,7629
Датская крона* 97,0561

Доллар США 65,0169
Евро 72,2078
Индийская рупия*** 10,0327
Казахский тенге*** 34,6074

Канадский доллар 49,7718
Китайский юань* 10,1861
Норвежская крона* 78,9212
СДР 90,7948

Сингапурский доллар 46,1801
Новая турецкая лира 23,4160
Украинская гривна* 30,1004
Шведская крона* 75,6450

Швейцарский франк 66,2221
Японская иена*** 52,2224
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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пытался сделать менее 
разнообразными корреспондент 
арбитражной группы

Андрей Райский

Вчера в гостинице «Золотое коль-
цо» прошла конференция «Обеспе-
чение единообразия судебной пра-
ктики по гражданским делам», при-
уроченная к годовщине объедине-
ния Верховного суда (ВС) и Высшего 
арбитражного суда (ВАС). Во встре-
че приняли участие преподаватели 
Российской школы частного права и 
юридического факультета МГУ, уче-
ные, а также бывшие работники ап-
парата ВАС и судьи в отставке.

Конференция прошла в почти се-
мейной обстановке, часто раздавал-
ся смех, но без грустных ностальги-
ческих ноток не обошлось. Предсе-
датель ВАС в отставке и советник 
президента РФ Вениамин Яковлев, 
открывший конференцию, выра-
зил мнение, что до ликвидации ВАС 
единообразие практики было бо-

лее достижимо, чем сейчас, так как 
у ВС для этого нет необходимых ме-
ханизмов: «Нельзя, чтобы судебная 
система была централизованной и 
все решалось на уровне ВС. ВАС не 
рассматривал все поступившие жа-
лобы, и ВС не должен». По воспоми-
наниям советника, суды очень хоро-
шо работали до реформы: «ВАС обес-
печивал формирование правовых 
позиций. Он вступал только тогда, 
когда мог выработать позицию, а се-
годня это невозможно — не позво-
ляет процедура». «Коллегия по эко-
номическим спорам не может вли-
ять на практику нижестоящих су-
дов. 21 судья в коллегии должен рас-
смотреть 21 тыс. жалоб — это кон-
вейер»,— констатировал господин 
Яковлев. Он добавил, что единоо-
бразие правоприменения никогда 
не будет достигнуто без изменения 
процедуры, поэтому необходимо от-
менить вторую кассацию и оставить 
коллегии по экономическим спо-
рам только надзорные полномочия. 
«Пока это не будет сделано, вакхана-
лия в судебной практике будет про-
должаться, всем юристам надо бить 
в набат»,— завершил свое выступле-
ние бывший председатель ВАС.

Однако юристы общему наба-
ту предпочли сольные партии. Так, 
партнер юридической компании 
«Пепеляев групп» Роман Бевзенко 
поставил под сомнение сам тезис о 
едином гражданском праве для гра-
ждан и предпринимателей и зая-
вил, что ВС находится на перепутье 
и до конца не осознал свою роль — 
либо он развивает право, либо ис-
правляет ошибки нижестоящих су-
дов. Взяв столь высокую ноту, го-
сподин Бевзенко уже не мог остано-
виться и призвал вообще отказаться 
от постановлений пленума ВС как от 
«противоестественных», так как они 
выносятся безотносительно кон-
кретного спора. Эту тему подхватил 
директор юридического института 
«М-Логос» Артем Карапетов, но увел 
ее в другую тональность: по его мне-
нию, пленумов, являющихся «ин-
струментами догоняющего разви-
тия», наоборот, не хватает.

В целом этот джем-сейшен оста-
вил смутное ощущение. Как будто 
участники обсуждали не итоги ре-
формы, состоявшейся год назад, а 
ее отдаленные перспективы. И пре-
словутое единообразие судебной 
практики, ради которого все вроде 
бы и затевалось, еще обеспечивать 
и обеспечивать.

вчера

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

допустила краткосрочный 
технический сбой на срочном 
рынке. Торги были приостанов-
лены с 11:23 до 11:50 мск. Соглас-
но пояснениям биржи, в 11:14 на ней 
были зафиксированы сложности 
в подключении к торгам на срочном 
рынке у отдельных клиентов. В свя-
зи с этим биржа приняла решение 
о приостановке торгов. «Причи-
ной нештатной ситуации стала не-
корректная работа телекоммуника-
ционного оборудования, обеспе-
чивающего подключение участни-
ков торгов»,— говорится в сообще-
нии биржи. В 11:30 нештатная си-
туация была устранена, с 11:34 мск 
система стала доступна для снятия 
заявок, еще через 16 минут торги 
на срочном рынке были полностью 
возобновлены. Иван Кузнецов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА 
БЕЗОПАСНОСТИ

разрешила «Вымпелкому» 
опытную эксплуатацию тех-
нологии VoLTE (Voice over LTE — 
голосовые вызовы в 4G-сетях), со-
общили ”Ъ“ в компании. 18 августа 
абоненты «Вымпелкома» получат 
соответствующее обновление про-
граммного обеспечения. Как сле-
дует из сообщения оператора, по-
ка технологию поддерживает толь-
ко один смартфон. В пресс-служ-
бе «МегаФона» сообщили, что ожи-
дают разрешения на запуск VoLTE 
«со дня на день». Источник ”Ъ“ на те-
лекоммуникационном рынке от-
метил, что пока до массового ком-
мерческого внедрения VoLTE дале-
ко: «Технологию поддерживают все-
го несколько смартфонов, непонят-
но, как ее тарифицировать, и VoLTE 
не работает между сетями сотовых 
операторов». Впрочем, представи-
тель «Вымпелкома» утверждает, что 
абонент оператора при разговорах 
с абонентами других операторов 
Московского региона останется 
в VoLTE. Владислав Новый

ГЛАВА МИНПРОМТОРГА 
ДЕНИС МАНТУРОВ 

сообщил «Российской газе-
те», что программа утилиза-
ции судов должна заработать 
с 2017 года, бюджетное финан-
сирование до 2030 года может со-
ставить 11,7   млрд руб. Судовой ути-
лизационный грант составит не ме-
нее 10% от стоимости нового суд-
на. По словам министра, в госпро-
грамме «Развитие судостроения» 
предполагается уже с 2016 года вы-
делить средства на операционный 
лизинг судов. Деньги будут внесе-
ны в одну из лизинговых компаний, 
которая предложит лучшие усло-
вия, пояснил он. Планируется, что 
в рамках программы в утиль мож-
но будет сдать суда возрастом бо-
лее 30 лет, находящиеся в собст-
венности не менее пяти–семи лет. 
 «Интерфакс»; Яна Циноева

ADIDAS GROUP 

купила 120 тыс. кв. м в склад-
ском комплексе «PNK Че-
хов-2», рассказали ”Ъ“ два источ-
ника на рынке коммерческой недви-
жимости, отметив, что сделка ста-
ла самой крупной в истории покуп-
ки складов под собственные нуж-
ды. О покупке также осведомлены 
в CBRE. Консультантом сделки была 
JLL — в компании от комментариев 
отказались. Вице-президент PNK 
Group Олег Мамаев переадресовал 
вопрос о покупке к Adidas Group. 
В Adidas Group не смогли опера-
тивно ответить на вопросы, со-
славшись на отсутствие профиль-
ного сотрудника. Половину из этих 
120 тыс. кв. м Adidas занимает са-
ма, оставшиеся арендует компания 
Enter. «Мы знаем о сделке, но про-
должаем занимать площади в ”PNK 
Чехов-2“ на основании долгосроч-
ного договора аренды»,— сообщи-
ла ”Ъ“ представитель Enter Екате-
рина Белоусова. По оценке парт-
нера компании Blackwood Конс-
тантина Ковалева, сумма сдел-
ки могла составить $120 млн. 
 Екатерина  Геращенко

правила  
игры

Участники конферен-
ции обсуждали как 
будто не итоги рефор-
мы, состоявшейся 
год назад, а ее отда-
ленные перспективы

Спустя неделю после того, как 
Россия начала ликвидировать 
еду, поступающую из стран, уста-
новивших против нее санкции, 
власти активизируют борьбу 
с фальсифицированной продук-
цией, произведенной внутри 
страны. Россельхознадзор пред-
ложил уничтожать такие продук-
ты за счет продавцов и произ-
водителей. До сих пор изъятием 
фальсификата занимался Роспо-
требнадзор, подключение к это-
му процессу еще одного ведом-
ства может придать процессу 
гораздо больший масштаб. Это 
сыграет на руку отечественным 
молочным и мясным заводам, 
которые давно жалуются на не-
добросовестную конкуренцию 
со стороны компаний, экономя-
щих на сырье.

Вчера глава Россельхознадзора 
Сергей Данкверт предложил ликви-
дировать фальсифицированную про-
дукцию по аналогии с едой из стран, 
наложивших на Россию санкции. По 
его словам, уничтожение такой еды 
должно происходить за счет произ-
водителя либо продавца. В послед-
нее время увеличилось число жалоб 
от сельхозпредприятий относитель-
но недобросовестной конкуренции 
со стороны производителей фальси-
фицированной продукции, пояснил 
представитель Россельхознадзора 
Алексей Алексеенко.

Идею уже поддержал глава Мин-
сельхоза Александр Ткачев, который 
назвал «криминалом» всю «некаче-
ственную фальсифицированную 
продукцию», которая есть на рын-

ках, складах, оптовых базах. По его 
словам, ее наличие не дает стимула 
вкладывать деньги в производство. В 
пресс-службе Минсельхоза уточнили, 
что прорабатывают механизм борьбы 
с фальсификатом. О том, что власти 
дадут поручения по усилению ответ-
ственности при производстве и реа-
лизации фальсифицированной про-
дукции во вторник, 11 августа, заявил 
курирующий сельское хозяйство ви-
це-премьер Аркадий Дворкович.

Жалобы со стороны производите-
лей действительно поступали, гово-
рит директор по развитию Руспродсо-
юза Дмитрий Востриков. Они обра-
щали внимание на несоответствие 
цены товара на полке магазина ре-
альной себестоимости продукции, 

говорит он. Как правило, больше все-
го фальсификата в молочной продук-
ции, мясных консервах, колбасах и 
алкоголе. Молочные жиры заменяют 
пальмовым маслом в сливочном ма-
сле, сыре, твороге, сметане, сгущен-
ном молоке, приводит пример пред-
правления ассоциации «Союзмоло-
ко» Андрей Даниленко: «Оно дешев-
ле сырого молока в пять раз и пони-
жает себестоимость на 50%». Действу-
ющие сейчас административные ме-
ры против фальсификата не выводят 
недобросовестных игроков с рынка, 
поэтому нужно повысить штрафы для 
таких производителей, а их товар, об-
наруженный на полках, уничтожать.

• С фальсифицированной продук-
цией сейчас борется Роспотребнад-

зор: изымает еду, не соответствую-
щую техрегламенту, за что прода-
вец получает штраф. В 2014 году вы-
писано 27 тыс. постановлений на 
125 млн руб.
Глава Национальной мясной ас-

социации Сергей Юшин предлагает 
более четко определить, что считать 
фальсификатом. Под ним обычно по-
дразумевают несоответствие наиме-
нования техрегламенту, продукцию, 
нарушающую интеллектуальные 
права, а также введение в заблужде-
ние потребителя по сроку годности 
продукции. По его словам, ослабле-
ние рубля и рост цен на сырье застав-
ляют перерабатывающие предприя-
тия любыми способами сокращать 
себестоимость. В первую очередь на-
казывать надо не тех, кто реализует, 
а тех, кто производит фальсификат, 
считает Сергей Юшин. 

Розничная сеть «Дикси» сама про-
веряет качество, отбирая из каждой 
партии образцы для анализа, говорит 
директор по внешним связям ГК «Дик-
си» Екатерина Куманина. Если товар 
не соответствует стандартам, обозна-
ченным на упаковке, он возвращает-
ся поставщику, уверяет она. Качест-
венный товар по истечении срока год-
ности или нарушения упаковки пере-
дается утилизационным предприяти-
ям. Другие ритейлеры поступают так 
же, рассказал 

”
Ъ“ один из крупных ри-

тейлеров. «Скорее всего, если какой-
либо фальсификат будет обнаружен 
на полке, его уничтожение пройдет 
в рамках таких договоров, но подоб-
ный сценарий мы даже не рассматри-
ваем»,— подчеркнул он.

Анна Зиброва

С российской едой поступят как с европейской
Правительство активизирует борьбу с фальсифицированными продуктами

Украина форсирует подготовку к отопи-
тельному сезону: страна собирается на-
копить к зиме 17   млрд кубометров газа 
и 3,2 млн тонн угля. Но если при мягкой 
зиме страна, видимо, может обойтись без 
газа «Газпрома», то для поставок угля в Ки-
еве теперь рассчитывают на Москву. Пра-
вительство страны хочет наладить постав-
ки угля из Донбасса через территорию РФ. 
В ОАО РЖД 

”
Ъ“ уже заявили, что техниче-

ская возможность для этого есть.
Правительство Украины вчера распорядилось 

к 1 октября накопить 17 млрд кубометров газа и 

3,2 млн тонн угля. На 11 августа Киев держал в 
подземных хранилищах лишь 13,45 млрд кубоме-
тров газа, свидетельствуют данные Ассоциации 
европейских операторов ПХГ. При этом, по сло-
вам главы Минэнерго Украины Владимира Дем-
чишина, потребление газа в стране в январе—ию-
ле сократилось на 20%. В прошлый отопительный 
сезон Украина вошла с запасами 16,7 млрд кубо-
метров: таким образом, с учетом спада потребле-
ния Киев уже сейчас накопил в ПХГ столько же га-
за, сколько и в прошлом году.

При этом в последнюю неделю «Нафтогаз Ук-
раины» на 20% увеличил закупки газа по ревер-

су из Словакии и ежесуточно импортирует око-
ло 30 млн кубометров. С начала июля суточные 
поставки выросли вдвое, но последний рост 
совпал с выделением Украине 5 августа очеред-
ного транша МВФ на $1,7 млрд. Если текущий 
темп реверсных поставок и закачки газа в ПХГ 
сохранится, к концу августа Украина накопит 
14,4  млрд кубометров. А если Киев в сентябре 
получит кредит ЕБРР на $300 млн, он сможет за-
купить до начала отопительного сезона около 
1,3 млрд кубометров.

деловые новости  — с9

Киеву потребовалось ОАО РЖД
Для подготовки к зиме Украина ищет объездные пути
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Алексей Попов, возглавлявший 
проект Сбербанка «Универсаль
ная электронная карта» (УЭК) 
в течение трех лет, покидает 
и УЭК, и банк. Его новым ме
стом работы, по информации 

”
Ъ“, с большой долей вероятно

сти станет компания БФТ, вхо
дящая в один из крупнейших 
 ITхолдингов — IBS. После того 
как ЦБ отказался от идеи создать 
Национальную систему платеж
ных карт (НСПК) на базе УЭК, 
проект утратил былую амбици
озность, поэтому уход господи
на Попова кажется экспертам 
вполне обоснованным.

О том, что Алексей Попов, возгла-
вивший проект УЭК в 2012 году на пи-
ке его развития, в сентябре покидает 
компанию и Сбербанк, 

”
Ъ“ рассказа-

ли источники, близкие к банку. Алек-
сей Попов расстается не только с УЭК, 
но и со Сбербанком, где он сейчас за-
нимает должность вице-президента, 
указывает один из собеседников 

”
Ъ“. 

По его словам, формально Алексей 
Попов пока не уволился, но с августа 
он в отпуске, по возвращении из ко-
торого покинет обе структуры. В УЭК 
и Сбербанке отказались от коммента-
риев. Так же поступил и сам господин 
Попов, сообщив лишь, что он нахо-
дится в отпуске до сентября.

«Универсальная электронная кар-
та» (УЭК) создавалась в 2010 году как 
амбициозный проект. Предполага-
лось, что карты УЭК будут иметь пла-
тежное, социальное, транспортное, 
банковское и др. приложения. С 2014 
года планировалась обязательная 
выдача карт всем гражданам России, 
но потом от этой идеи было решено 
отказаться. В добровольном порядке 
стать масштабным проект так и не 

смог. По информации на сайте ком-
пании, за все время на получение 
карт УЭК подано менее 700 тыс. заяв-
лений. Впрочем, основной акционер 
УЭК — Сбербанк (владеет более 90% 
акций) — пытался спасти проект, 
предлагая создать на основе карт УЭК 
сначала электронный паспорт гра-
жданина, а потом национальную си-
стему платежных карт (НСПК), но по-
терпел неудачу.

Сейчас проект, по сути, сконцент-
рирован на работе в сфере ЖКХ и 
транспорта. Компания совместно с 
региональными администрациями 
открывает центры для организации 
платежных сервисов в транспорт-
ной сфере и ЖКХ. Наиболее замет-
ным достижением ОАО УЭК является 
реализация проекта «Стрелка» в Мо-
скве и Московской области, анало-
гичный проект компания, по инфор-
мации 

”
Ъ“, планирует реализовать в 

Санкт-Петербурге.
По мнению экспертов, в нынеш-

ней ситуации уход Алексея Попова 

вполне логичен. «УЭК в том виде, в ко-
тором она существует на данный мо-
мент, потеряла свою актуальность. За-
дача массовой дистрибуции универ-
сального платежного инструмента 
ушла на второй план,— говорит ана-
литик QB Finance Мадина Абаева.— 
Алексей Попов зарекомендовал себя 
эффективным менеджером — как на 
государственном, так и на корпора-
тивном уровне, поэтому его уход гово-
рит о том, что приоритетной задачи 
развития УЭК на данный момент нет».

Впрочем, и закрыт проект УЭК не 
будет, в нынешнем виде его, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, будет разви-

вать Евгений Кисляков, возглавляю-
щий дирекцию по управлению про-
ектами УЭК и ЖКХ Сбербанка. «Есть и 
другие кандидаты, но Евгений наи-
более вероятный, он курирует про-
фильные проекты в Сбербанке и был 
правой рукой Алексея Попова в ком-
пании УЭК»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к Сбербанку.

Алексей Попов свои планы ком-
ментировать не стал. Впрочем, собе-
седники 

”
Ъ“, знакомые с ними, не 

исключают, что он перейдет в компа-
нию БФТ (разработчик проектных ре-
шений и программных продуктов 
для государственного сектора и биз-
неса). Компания входит в IBS Group, 
занимающую позицию в топ-5 круп-
нейших IT-компаний. В настоящее 
время в БФТ на одной из руководя-
щих должностей работает брат Алек-
сея Попова.

Ксения Дементьева,  
Ольга Шестопал

УЭК осталась без главы
Алексей Попов покидает проект и Сбербанк

ЦИТАТА

Выбирайте, под чьими знамена-
ми вы пойдете. Если вы этому 
 человеку доверяете, если он бо-
леет этой темой — систему будут 
ждать серьезные изменения
— Алексей Попов, 
президент ОАО УЭК,  
17 июля 2015 года

Магнитогорский металлургиче
ский комбинат (ММК) Виктора 
Рашникова объявил о готовно
сти выплатить 6,5 млрд руб. про
межуточных дивидендов за по
лугодие и может повысить ди
видендные выплаты с 20% до 
40% от чистой прибыли. В кри
зис металлурги резко сократили 
инвестпрограммы и начали ак
тивно наращивать дивиденды, 
но ММК до сих пор вел довольно 
консервативную дивидендную 
политику. Теперь, говорят ана
литики, комбинат снизил долг 
и копить деньги смысла уже нет.

ММК (87,3% акций у Виктора Раш-
никова) может впервые с 2008 года 
выплатить промежуточные дивиден-
ды за первое полугодие. Как заявил 
вчера финансовый директор (CFO) 
компании Сергей Сулимов, на рас-
смотрение совета директоров 17 ав-
густа и собрания акционеров будет 
вынесена выплата дивидендов в объ-
еме около 6,5 млрд руб., примерно та-
кие же дивиденды ММК начислил по 
итогам девяти месяцев 2014 года. Чи-
стая прибыль ММК за первое полуго-
дие по МСФО выросла в шесть раз, до 
$468 млн (по текущему курсу — 
30,4 млрд руб.),— скачок вызван сни-
жением расходов на сырье из-за де-
вальвации рубля. В этом году, по сло-
вам господина Сулимова, дивиден-
дов за девять месяцев не будет. «Сле-
дующие выплаты запланированы по 
итогам года»,— отметил он. Послед-
ний раз компания ММК платила по-
лугодовые дивиденды в 2008 году 
(4,27 млрд руб.).

«Дивиденды за шесть месяцев в 
целом соответствуют дивидендной 
политике ММК, предполагающей 
выплату не менее 20% чистой прибы-
ли»,— заявил господин Сулимов. Бо-
лее того, «если все пойдет нормаль-
но», ММК рассмотрит возможность 
повышения выплат с 20% до 40% в 
привязке к чистой прибыли и сво-
бодному денежному потоку, пояснил 
он. Их уровень может составить до 
50% и будет определен весной 2016 
года. Компания не будет выплачи-
вать дивиденды ежеквартально, бо-
лее вероятны выплаты один раз в по-
лугодие, добавил топ-менеджер.

Общая тенденция к росту дивиден-
дов российских компаний в ущерб 

инвестициям в развитие была отмече-
на еще в мае: к подобному выводу 
пришли эксперты УК «Арикапитал» по 
итогам анализа 40 крупнейших рос-
сийских эмитентов (см. 

”
Ъ“ от 22 мая). 

Металлурги занялись этим с прошло-
го года, когда на фоне роста экспорт-
ной выручки в рублевом выражении 
и падения себестоимости они плати-
ли рекордные дивиденды, в этом го-
ду сектор продолжил наращивать вы-
платы. ГМК «Норильский никель» уже 
заявила о выплате $800 млн за первое 
полугодие 2015 года. От 50% чистой 
прибыли направляет на дивиденды и 
«Северсталь», платящая их ежеквар-
тально и готовящаяся выплатить за 
полугодие 21 млрд руб. О возможном 
подъеме выплат по итогам года выше 
уровня дивидендной политики в авгу-
сте сообщил президент НЛМК Олег 
Багрин (с этого года дивидендная по-
литика предусматривает ежеквар-
тальные выплаты до 50% от чистой 
прибыли и 50% от свободного денеж-
ного потока по US GAAP, если соотно-

шение долг/EBITDA не выше 1, если 
выше — 30% и 30% соответственно).

Но компания ММК до недавних 
пор была не столь щедра: за 2014 год 
она дивиденды не платила, хотя имела 
свободный денежный поток $759 млн. 
ММК относительно консервативен в 
плане дивидендной политики, гово-
рит Сергей Донской из Societe 
Generale. Это, по его мнению, связано 
с аккуратным подходом компании к 
оценке своих финансовых показате-
лей. Ранее ММК отдавал предпочтение 
погашению долга, но по итогам перво-
го квартала соотношение долг/EBITDA 
снизилось с 1,27 до 1, замечает анали-
тик. Копить деньги на счетах особого 
смысла не имеет, говорит господин 
Донской, а идей, куда инвестировать, 
нет не только у ММК, но, по всей види-
мости, и у всей отрасли.

О промежуточных дивидендах за-
являют и представители других экс-
портно ориентированных отраслей, 
выигрывающих от ослабления рубля. 
Вчера о готовности выплатить проме-
жуточные дивиденды объявил произ-
водитель титана «ВСМПО-Ависма»: за 
полугодие компания готовится начи-
слить 788 руб. на акцию (всего более 
9 млрд руб.), что сравнимо с ее чистой 
прибылью по РСБУ — 9,2 млрд руб. В 
прошлом году промежуточных диви-
дендов компания не платила. Диви-
денды за полугодие готовится выпла-
тить и «Газпром нефть», обычно на них 
компания направляет 25% от чистой 
прибыли по МСФО. По консенсус-про-
гнозу «Интерфакса», она за полугодие 
может составить 54,9 млрд руб., тогда 
дивиденды могут вырасти на 7,7% к то-
му же периоду прошлого года.

Наталья Скорлыгина

Виктор Рашников  
монетизирует доходы
ММК может увеличить дивидендные выплаты

БАНКИ

Братья Ананьевы 
согласуют 
«Возрождение»
«Промсвязькапитал» подал 
 ходатайство в Федеральную 
 антимонопольную службу (ФАС) 
о покупке 75% акций банка «Воз
рождение». Однако наследники 
Дмитрия Орлова пока не дали 
согласия на продажу своих 
 акций, а без них такой пакет 
 собрать невозможно.

О ходатайстве «Промсвязькапита-
ла» в ФАС вчера сообщила пресс-
служба Промсвязьбанка. Источник, 
близкий к банку, пояснил, что это тот 
пакет, который покупатель намерен 
приобрести, но пока достигнута до-
говоренность о покупке 50% плюс од-
на акция. Получение 75% в банке не-

возможно без доли дочери основате-
ля банка Дмитрия Орлова — Татья-
ны, которой принадлежит 26,6% ак-
ций. С ней договориться пока не уда-
лось, говорят источники 

”
Ъ“. В бли-

жайшие дни к переговорам планиру-
ется подключить друга семьи бизнес-
мена Михаила Прохорова, сообщил 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Зато владелец второго по величи-
не пакета акций «Возрождения» гла-
ва совета директоров банка Отар 
Маргания продал свою долю (около 
25%) братьям Ананьевым. По словам 
источника 

”
Ъ“, цена сделки состави-

ла около 2,8 млрд руб., что соответст-
вует коэффициенту 0,5 капитала. 
Вчера телефон господина Маргании 
был выключен. Сейчас банк «Возро-
ждение» торгуется на рынке с коэф-
фициентом 0,6 капитала, уточняет 

аналитик БКС Ольга Найденова, и 
рост цены произошел за последние 
месяцы после активных сделок на 
бирже по продаже акций. До лета 
банк торговался с коэффициентом 
0,4 капитала.

В июне-июле, после того как были 
озвучены планы объединения банка 
«Возрождение» и Абсолют-банка, на 
бирже и внебиржевом рынке было 
несколько сделок с обыкновенными 
акциями «Возрождения». Последняя 
крупная сделка прошла 3 августа 
объемом 4,3% на внебиржевом рын-
ке (по цене 560 руб.). С учетом цены 
этой последней сделки портфель в 
75% обыкновенных акций банка 
«Возрождение» можно оценить по-
чти в 10 млрд руб.

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Леонид Фе-

дун пригласил его возглавить группу 
после конфликта с теперь уже экс-ген-
директором РМГ Сергеем Кожевнико-
вым, который владеет 22% холдинга. 
На этой неделе совет директоров РМГ 
досрочно прекратил полномочия го-
сподина Кожевникова и передал его 
кресло господину Архипову.

Как говорили 
”
Ъ“ участники рын-

ка радио и музыкальной индустрии, 
кандидатура Сергея Архипова факти-
чески стала компромиссной: изна-
чально на пост главы РМГ предлагал-
ся другой кандидат — гендиректор 
ФГУП «Госконцерт» Сергей Бунин. О 
том, что ФГУП станет акционером 
РМГ, «ИФД-Капиталъ» объявил в кон-
це июня, а позднее продажу 100% 
группы одобрила Федеральная анти-
монопольная служба. Переговоры от 
имени ФГУПа вел Владимир Киселев, 
рассказывали источники 

”
Ъ“ на ме-

диарынке, Сергей Бунин — его дав-
ний бизнес-партнер. В октябре 2014 
года господин Киселев и председа-
тель правления «ИФД-Капитала» Оль-

га Плаксина предлагали президенту 
РФ Владимиру Путину создать на базе 
«Госконцерта», РМГ и других активов 
патриотический медиахолдинг. Гото-
вящаяся сделка вызвала недоумение 
у многих российских музыкальных 
продюсеров и исполнителей, также 
обратившихся к президенту.

Сергей Архипов — один из осно-
вателей РМГ и «Русского радио», по-
следнее время он жил в Финляндии. 
Местная радиостанция досталась 
ему после его ухода из РМГ в 2007 го-
ду и продажи принадлежавших ему 
19% холдинга: тогда эти акции, оце-
ненные в $47,5 млн, выкупила сама 
РМГ, расплатившись в том числе с 
помощью взаимозачетов, включав-
ших в себя финский бизнес, а пакет 
распределили между оставшимися 
акционерами.

Spirit FM вещает на Хельсинки, 
Эспоо и Вантаа. Станция запущена в 
1999 году и ориентируется на русско-
язычное население Финляндии и ту-
ристов. В 2006 году ее приобрела 
РМГ, после чего станция стала парт-
нером «Русского радио», а в 2008-м, 
когда Сергей Архипов возглавил ра-

диовещание ВГТРК, новым партне-
ром станции стало радио «Маяк», а 
название «Русское радио Хельсинки» 
она сменила на Sputnik. Наконец, в 
2015 году станцию ребрендировали 
в Spirit FM, с февраля она начала ча-
стичное вещание на английском 
языке, за которое отвечает бывший 
диджей московского радио Moscow 
FM Пит Като.

Если Сергею Архипову предстоит 
такой уровень ответственности, как 
управление РМГ, то ему надо избав-
ляться от обременения в виде собст-
венной станции, для содержания ко-
торой нужны силы, средства и время, 
считает президент ВКПМ Юрий Ко-
стин. «Это вполне понятная сделка — 
как порядочный человек он обязан 
сначала предложить актив своему ак-
ционеру. Хоть Финляндию и не назо-
вешь процветающей радиодержа-
вой, там много наших соотечествен-
ников, а развивать вещание россий-
ских станций в туристических на-
правлениях и там, где компактное 
проживание россиян, стратегически 
полезно»,— считает он.

Анна Афанасьева

К «Русскому радио» добавят финское

Пока временная администрация 
будет оценивать масштаб проблем 
банков, поддержанием их ликвид-
ности для бесперебойной работы за 
счет кредита от АСВ (а ему — от ЦБ) 
будет заниматься банк «Российский 
капитал», для которого эти проекты, 
учитывая, что очереди из желающих 
поучаствовать в отборе санаторов 
пока нет, могут стать первым опы-
том работы в статусе мегасанатора.

Зато есть очередь за клиентами 
Пробизнесбанка. Первыми по запро-
су «Пробизнесбанк» в «Яндексе» по-
являются ссылки от крупных бан-
ков, которые обычно называют в чи-
сле соискателей статуса санаторов (в 
частности, Альфа-банк, банк «Откры-
тие»), с предложениями клиентам 
Пробизнесбанка о взаимодействии 
на льготных условиях и даже с пред-
ложением выезда специалиста для 
заключения договора.

Интересно, что два банка — «Со-
лидарность» и Газэнергобанк — 
впервые могут пройти санацию по-
вторно, так как в свое время именно 
через этот механизм и достались 
«Лайф». По данным 

”
Ъ“, цена оздо-

ровления оставшихся банков «Лайф» 

может составить около 60 млрд руб. 
При этом объем вкладов в этих бан-
ках превышает 70 млрд руб., а зна-
чит, отзыв лицензии недешево обо-
шелся бы фонду страхования вкла-
дов, не говоря о социальной значи-
мости многих банков в своих регио-
нах. «Но необязательно все банки 

”
Лайф“ после обследования будут 

нуждаться в санации, скорее, это 

коснется крупных игроков, не 
исключено, что кто-то продолжит са-
мостоятельно работать без финансо-
вых вливаний»,— говорит один из 
источников 

”
Ъ“.

Что будет с другими компаниями 
группы, поднадзорными и неподнад-
зорными ЦБ,— вопрос. Форекс-бро-
кер Life Capital Management, входя-
щий в группу «Лайф», рекомендовал 
клиентам закрыть все позиции до 
18:00, «или они будут закрыты прину-
дительно». По словам источников 

”
Ъ“, с пятницы проблемы с проведе-

нием платежей испытывает компа-
ния «Лайф Факторинг». По словам ее 
главы Виктора Вернова, «около 20–
25% фондирования компании состав-
ляли средства, выделяемые Пробиз-
несбанком», сейчас идут поиски ин-
вестора. Кроме того, в Пробизнесбан-
ке зависла часть средств у компании 
«Лайф Коллекшн», указывает ее ген-

директор Сергей Калачев. «При этом 
объемы этих средств являются незна-
чительными, приостанавливать свою 
деятельность компания не планиру-
ет, работает в обычном режиме»,— за-
верил он. У «Лайф Капитал» расчет-
ным банком также был Пробизнес-
банк. Масштаб его проблем источни-
ки 

”
Ъ“ пока оценить затруднились.

Юлия Локшина,  
Валерия Францева,  
Ксения Дементьева,  
Светлана Дементьева

Мегасанатор получает путевку в «Лайф»
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 ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ЗОЛОТО (REUTERS)

70 млрд руб. составляет  
примерный объем вкладов граждан в пяти 
региональных банках группы «Лайф»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« К Р А С Н О Я Р С К Э Н Е Р Г О С Б Ы Т У »  
П Р И Б Ы Л Ь  Н Е  Н У Ж Н А

Совет директоров «Красноярскэнергосбыта» (51,75% капитала принадлежит 
«ЭСК РусГидро», 25,47% — Красноярской ГЭС «Евросибэнерго») рекомендовал 
 направить на дивиденды по итогам первого полугодия 0,277 руб. на все виды ак-
ций. Это соответствует 100% чистой прибыли компании по МСФО за полугодие 
— 212 млн руб. Последний раз энергосбыт платил дивиденды по итогам 2012 
года (также 100% чистой прибыли в 447 млн руб.), затем выплат не было из-за 
убытков. У «Красноярскэнергосбыта» нет существенной потребности в капвложе-
ниях и рефинансировании долгов, что дает возможность распределить прибыль 
в пользу акционеров, пояснили решение в «РусГидро». При этом в целом энерго-
холдинг рассматривает возможности полной или частичной продажи сбытового 
бизнеса, но предметных переговоров об этом не ведет, заявили в компании. 
Анастасия Фомичева

Дивиденды российских 
металлургических компаний 
за 2014 год

 Cуммарные Доля  
 выплаты от чистой 
 за год, прибыли 
 млрд руб. по МСФО, %*
«Норникель» 226,6 295%

«Северсталь» 61,7 нет**

НЛМК**** 14,6 45%

ММК 6,48 нет***

«Русал» нет нет

*В рублях по средневзвешенному курсу за год 
$1=38,4217 руб.  
** Чистый убыток $1,6 млрд руб.  
*** Чистый убыток $44 млн руб. * 
*** По US GAAP.
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деловые новости

Обещанное федеральными вла-
стями ужесточение механиз-
ма привлечения средств доль-
щиков на строительство жилья 
в наибольшей степени может за-
тронуть СУ-155 депутата Мосгор-
думы Михаила Балакина и ЛСР 
экс-сенатора Андрея Молчанова. 
Именно эти компании, как сле-
дует из рейтинга РАСК, в ближай-
шие два года намерены сдать 
максимальное число домов 
(288 объектов общей площадью 
4,35 млн кв. м), построенных 
с привлечением соинвесторов.

В ближайшие два года десять 
крупнейших девелоперов намере-
ны построить 13,22 млн кв. м жилья, 
которые будут проданы по федераль-
ному закону №214 (214-ФЗ), позволя-
ющему привлекать средства дольщи-
ков на начальном этапе. Такие под-
счеты по просьбе ”Ъ“ сделало Рейтин-
говое агентство строительного ком-
плекса (РАСК). Рейтинг возглавила 
группа СУ-155, которая в 2015–2017 
годах намерена построить для доль-
щиков 156 домов общей площадью 
2,21 млн кв. м. Следом идут два пе-
тербургских застройщика — группа 
ЛСР, планирующая за два года сдать 
соинвесторам 132 дома общей пло-
щадью 2,13 млн кв. м, и Setl Group 
(105 домов и 1,97 млн кв. м соответст-
венно). В рейтинг также попал «Мор-
тон» (72 дома на 1,42 млн кв. м), замы-
кают десятку ПИК и МИЦ (см. под-
робнее таблицу).

214-ФЗ действует с 2005 года и 
регулирует механизмы привлече-
ния средств физлиц в рамках строи-
тельства жилых домов и порядок за-
ключения с ними договоров долево-
го участия (ДДУ). По данным Росрее-
стра, в 2014 году по всей стране заре-
гистрировано 846,7 тыс. ДДУ, на их 
долю пришлось более 8% всех опе-
раций по регистрации прав и сде-
лок с жилой недвижимостью. Но на 
первичном рынке крупных горо-

дов этот показатель значительно вы-
ше. По оценкам гендиректора ком-
пании «Миэль-Новостройки» Софьи 
Лебедевой, сейчас в Москве на долю 
продаж по ДДУ приходится 95% сде-
лок. Управляющий партнер «Метри-
ум групп» Мария Литинецкая указы-
вает, что в конце 2014 года в Москве 
доля продаж по 214-ФЗ составляла 
65–67%, сейчас этот показатель пре-
вышает 70%. Все проекты, вышедшие 
на рынок в этом году, реализуются за-
стройщиками по закону о долевом 
строительстве, добавляет она. Глав-
ный плюс при такой схеме — срав-
нительно небольшая сумма покуп-
ки. За период строительства объекта 
стоимость повышается примерно на 
20–30%, отмечает госпожа Лебедева.

Одновременно ДДУ — один из ме-
ханизмов привлечения финансиро-
вания для самих застройщиков. По 
мнению руководителя проектов пра-
ктики «Девелопмент» «НЭО Центра» 
Екатерины Евтушенко, в строящихся 
проектах средства дольщиков состав-
ляют около 40% финансирования. Но 
в скором времени этот механизм мо-
жет претерпеть существенные изме-
нения. Как заявил в интервью 

”
Ъ“ ми-

нистр строительства и ЖКХ Михаил 
Мень, сейчас чиновники готовят но-

вую схему работы ДДУ, которая, по 
всей видимости, будет заключаться 
в привлечении в эту схему еще од-
ной стороны — банка, предоставля-
ющего гарантию обеспечения обяза-
тельств застройщика (см. стр. 10). Со-
ответствующие поправки к 214-ФЗ 
будут сформированы правительст-
вом и направлены в Госдуму уже этой 
осенью, утверждает источник 

”
Ъ“ в 

федеральном правительстве.
Основной мотив чиновников из-

менить существующую схему при-
влечения соинвесторов сводится 
к решению проблемы обманутых 
дольщиков. Но это решение в любом 
случае будет иметь и негативные по-
следствия для покупателей, преду-
преждают консультанты. По мнению 
руководителя аналитического и кон-
салтингового центра Est-a-tet Влади-
мира Богданюка, переход при заме-
не схемы ДДУ на финансирование 
строительства физлицами через спе-
циальные счета в банках неминуе-
мо увеличит стоимость жилья на пер-
вичном рынке минимум на 25%.

Очевидно, что это негативно ска-
жется на объемах продаж, резюми-
рует он.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

Застройщики поделили дольщиков
Больше всего соинвесторов привлекли СУ-155 и ЛСР

С учетом газа собственной добы-
чи это позволит «Нафтогазу» к нача-
лу сезона отбора — в середине ок-
тября — вплотную приблизиться к 
тому уровню заполнения ПХГ, кото-
рый считают желательным Евроко-
миссия и «Газпром» (17 млрд кубо-
метров). Сам «Нафтогаз» хотел бы за-
качать 19 млрд кубометров, что при 
текущем потреблении выглядит из-
быточным — при таких запасах Ук-
раина зимой смогла бы вообще не 
покупать газ у «Газпрома». С 1 ию-
ля Киев прекратил закупки россий-
ского газа из-за несогласия с пред-
ложенными Москвой условиями.

Гораздо более серьезная ситуа-
ция с поставками угля. Если Влади-
мир Демчишин считает, что нужно 
накопить 3,2 млн тонн, то премьер 
Украины Арсений Яценюк называл 
в начале августа более амбициоз-
ную цифру — 7 млн тонн. Но в по-
следние полтора месяца запасы на 
ТЭС снижаются и сейчас составля-
ют всего 1,35 млн тонн, а ряд элек-
тростанций (например, Славянская 
ТЭС в Донецкой области) может в 
любой момент встать из-за нехват-
ки топлива. Рост потребления угля 
вызван повышенным спросом на 
электроэнергию из-за жаркого лета, 
тогда как треть из 15 блоков украин-
ских АЭС выведена в ремонт.

Наиболее дешевым для Украи-
ны является донбасский уголь, ко-
торый в основном добывается на 
территориях, неподконтрольных 
Киеву. Господин Демчишин гово-
рил в понедельник, что сейчас Ук-
раина закупает 15 тыс. тонн угля 
в день в Донбассе (около 450 тыс. 
тонн в месяц), но, по оценке вице-

премьера Украины Валерия Вощев-
ского, необходимо получать не ме-
нее 800 тыс. тонн в месяц. Основ-
ное препятствие для роста закупок 
— то, что многие железнодорож-
ные пути из Донбасса на Украину 
повреждены.

Вчера же Владимир Демчишин 
заявил, что правительство Украи-
ны «согласовало» схему вывоза угля 
с неподконтрольных территорий 
через Россию. В ОАО РЖД заявили 

”
Ъ“, что «инфраструктура со сторо-

ны России находится в исправном 
состоянии, физическая возмож-
ность переправлять грузы через су-
ществующие погранпереходы в со-
общении с Украиной имеется», но 

до сих пор обращений по данному 
вопросу в компанию не поступало. 
В монополии добавили, что юриди-
чески она взаимодействует только с 
госпредприятием «Укрзализныця».

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией в отрасли, ранее рассказы-
вал, что подобные серые схемы по-
ставок якобы уже использовались 

— после того как в прошлом году 
Киев ввел экономическую блока-
ду ДНР и ЛНР. По словам другого 
собеседника 

”
Ъ“ в отрасли, постав-

ки угля из Донбасса транзитом че-
рез территорию РФ на Луганскую 
ТЭС шли и в этом году, когда пря-
мые поставки были невозможны 
из-за поврежденной инфраструк-
туры. «На складах ТЭС Украины ле-
жит 600 тыс. тонн антрацита, до 15 
октября нужно накопить хотя бы 
1–1,5 млн тонн»,— говорит он, отме-
чая, что на складах в ДНР и ЛНР хра-
нится более 2 млн тонн антрацита.

Юрий Барсуков,  
Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Фомичева

Киеву потребовалось ОАО РЖД

Компания Inventive Retail Group 
(IRG), управляющая сетями 
re:Store, Samsung, LEGO, Nike 
и др., запустила дистрибутор-
ское направление. Ритейлер 
стал эксклюзивным поставщи-
ком в России испанской ювелир-
ной марки UNOde50, магазины 
под брендом которой компания 
сейчас развивает по франшизе. 
Ювелирный рынок испытывает 
резкое падение оборотов, напо-
минают его участники: по ито-
гам года оно может достичь 30%.

IRG подписала соглашение с 
испанской ювелирной маркой 
UNOde50 об эксклюзивной дистри-
буции ее продукции в России с 1 ию-
ня, рассказал 

”
Ъ“ гендиректор IRG 

Тихон Смыков. В прошлом году 
группа уже начала развивать моно-
брендовые магазины под этим брен-
дом. «После заключения контрак-
та мы стали единственным дистри-
бутором, который закупает у вен-
дора продукцию и ввозит в Россию, 
а здесь уже распространяет среди 
партнеров. Для нас это первый ди-
стрибуторский проект»,— пояснил 
господин Смыков. Соглашение при-
несет компании дополнительную 
прибыль и увеличит посещаемость 
фирменных магазинов UNOde50 за 

счет популяризации бренда, ожида-
ет он. Финансовых деталей соглаше-
ния господин Смыков не раскрыл, 
сославшись на коммерческую тайну.

• Сейчас IRG управляет четырь-
мя бутиками UNOde50 и планиру-
ет открыть два собственных мага-
зина в этом году и три-пять в следу-
ющем. На 1 июля у ритейлера было 
всего 297 магазинов, в том числе 83 
re:Store, 82 Lego, 74 Samsung. Прода-
жи IRG в первом полугодии 2015 года 
выросли на 16%, до 11,5 млрд руб.
Чтобы обеспечить реализацию 

обещанного объема продукции, IRG 
создаст в России сеть официальных 
агентов UNOde50. «Агенты, индиви-
дуальные предприниматели и круп-
ные ювелирные сети получают пра-
во продавать продукцию в мульти-
брендовых магазинах и островах 
(торговые объекты в галерее торго-
вого центра площадью обычно от 
2 до 10 кв. м.— 

”
Ъ“), а также в моно-

брендовых островах и корнерах, 
при этом они будут обязаны соблю-
дать ценовую политику и основные 
правила выкладки и презентации 
товара»,— поясняет господин Смы-
ков. Компания уже работает с муль-
тибрендовыми продавцами из Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Самары и 
Челябинска, добавил он.

Оборот розничной торговли в 
первом полугодии упал на 8%, а в 
июне — на 9,4%, напоминает ана-
литик IFC Markets Дмитрий Лука-
шов. Рынок ювелирных изделий, 
по экспертным оценкам, снижает-
ся на 20–25%, подтверждает опера-
ционный директор «Адамас» Дмит-
рий Баранов. По данным директо-
ра по развитию бизнеса QB Finance 
Маргариты Горшеневой, по итогам 
2015 года на фоне резкого падения 
спроса со стороны населения рос-
сийский ювелирный рынок упадет 
как минимум на 30% и составит око-
ло 200 млрд руб.

Формат «дистрибуция плюс ри-
тейл» выгоден с точки зрения ди-
версификации бизнеса и позволяет 
компенсировать выпадающие рас-
ходы в том случае, если какие-то ка-
налы продаж оказываются убыточ-
ными, отмечает госпожа Горшене-
ва. Такая модель может быть оправ-
дана, когда собственная рознич-
ная сеть состоит из небольшого ко-
личества магазинов, считает Дмит-
рий Баранов. «Если своя сеть пред-
ставлена широко, она неизбежно 
будет пересекаться по интересам с 
розницей оптового канала»,— гово-
рит эксперт.

Анастасия Дуленкова

Inventive Retail Group  
возьмет оптом
Ритейлер запустил первый дистрибуторский проект

Перевод Калининградской 
 области в энергонезависимый 
режим может подорожать. Го-
сударственному «Роснефтега-
зу» придется оплатить не только 
строительство новых электро-
станций в регионе, но и модер-
низацию принадлежащих «Рос-
сетям» местных электросетей 
— их сочли недостаточно мощ-
ными для подключения гене-
рации. Все затраты на сетевые 
мощности в итоге вырастут 
втрое — до 12 млрд руб.

В модернизацию электросетей 
Калининградской области (ими вла-
деет входящее в «Россети» «Янтарьэ-
нерго») может быть вложено 12 мл-
рд руб., заявил вчера глава холдинга 
Олег Бударгин. Речь идет об исполь-
зовании средств «Роснефтегаза», ко-
торые должны быть вложены в стро-
ительство новой генерации в регио-
не и схемы выдачи мощности (про-
ектом занимается ООО «Калинин-
градская генерация» — SPV-компа-
ния якорного инвестора «Роснеф-
тегаза» и «Интер РАО»). Но ООО не 
только проинвестирует схему вы-
дачи мощности — подключение 
новых электростанций к сетям, но 
и будет вкладываться в модерниза-
цию действующих сетевых объек-
тов «Янтарьэнерго». По словам го-
сподина Бударгина, это «протоколь-
но закрепило Минэнерго», а в по-
становлении правительства долж-
ны быть учтены расходы на техпри-
соединение к сетям — 12 млрд руб., 
а не 4 млрд руб., как предполагала 
прежняя методика.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с обсу-

ждением, пояснил, что правитель-
ство буквально на днях поддержало 

изменение платы за техприсоедине-
ние в проекте по энергобезопасно-
сти Калининграда. Эксплуатировать 
модернизированную инфраструкту-
ру продолжит «Янтарьэнерго», владе-
ющее всеми сетями региона, отмеча-
ет он. В «Россетях» и «Интер РАО» до-
полнительных пояснений не дали.

Государство планирует до конца 
2017 года построить около 1 ГВт ге-
нерации в регионе — три газовые 
ТЭС (440 МВт в Калининграде, по 
150–160 МВт в Гусеве и Советске) и 
одну угольную (150–195 МВт в Свет-
логорском округе). Это нужно на слу-
чай выхода стран Балтии из режи-
ма синхронной работы с энергосис-
темой РФ. В июне глава «Интер РАО» 
(оператор проекта) Борис Коваль-
чук оценивал стоимость проекта в 
60–65 млрд руб. Сумма включала не 
только строительство станций, но 
и схему выдачи мощности по «стан-
дартной процедуре», отмечает источ-
ник 

”
Ъ“. Проектной компании долж-

ны гарантировать возврат инвести-

ций за счет надбавки к цене на мощ-
ность для первой ценовой зоны (ев-
ропейская часть РФ и Урал, сам Ка-
лининградский эксклав туда не вхо-
дит), но такие поправки еще не при-
няты. По словам Олега Бударгина, 
возврат средств, вложенных в сети, 
также гарантируют постановлением 
правительства. По оценке Владими-
ра Скляра из «Ренессанс Капитала», 
и с учетом расходов на сети нагруз-
ка на потребителей первой ценовой 
зоны при сроке окупаемости генера-
ции в регионе 15 лет составит около 
0,1% к конечной цене.

Собственных средств на модер-
низацию сетей под новые мощно-
сти у «Янтарьэнерго» нет, отмечает 
собеседник 

”
Ъ“. Убыток компании 

в 2014 году — 408 млн руб., потери 
в сетях региона — одни из самых 
высоких в РФ из-за большого изно-
са (18,48%). Сейчас сетевые компа-
нии не могут закладывать расхо-
ды на модернизацию в плату за тех-
присоединение потребителей (там 
можно учесть только затраты на «по-
следнюю милю»). В конце 2013 года 
исключение сделали лишь для схем 
выдачи мощности новых электро-
станций: за них теперь платит инве-
стор генерации. Но в Калининграде 
новые сети подходили бы к старым 
подстанциям, которые нужно так-
же модернизировать, заявил Олег 
Бударгин. При этом вся инвестпрог-
рамма «Янтарьэнерго» на 2015–2019 
годы — лишь 5 млрд руб. Так, что-
бы строить сети для чемпионата ми-
ра по футболу 2018 года (в том числе 
в Калининграде), «Россети» получат 
из бюджета 7 млрд руб. через допэ-
миссию холдинга.

Анастасия Фомичева

Энергонезависимость 
Калининграда растет в цене 
На электросети области нужно еще 8 млрд руб.

 5 процентов от своих потребностей 
в электроэнергии Украина сейчас  
получает из России

с7

Его поздравляет ректор Москов-
ской школы управления «Сколково» 
 Андрей Шаронов:
— Дорогой Сергей! Прими мои са-
мые искренние и теплые поздрав-
ления с юбилеем! Нечасто встреча-
ются люди с подобным масштабом 

мысли, которые умеют смотреть 
далеко вперед за горизонт, ставить 
перед собой глобальные цели и не 
только добиваться их, но и превос-
ходить все возможные ожидания.

В открытом море, полном под-
водных рифов, желаю тебе всегда 

ясно видеть ориентиры и придер-
живаться намеченного курса. Энер-
гии для реализации прорывных 
проектов в дальнейшем и любящих 
родных и близких, которые всегда 
ждут тебя на берегу.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 55 лет  
генеральному директору ПАО «Совкомфлот»  
Сергею Франку
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Топ-10 крупнейших девелоперов,  
привлекающих средства дольщиков по 214-ФЗ

Место Компания Основной  
собственник*

Количество объектов,  
ввод которых запланирован 

в 2015–2017 годах

Объем  
(в млн кв. м)

1 ГК СУ-155 Михаил Балакин 156 2,21

2 Группа ЛСР Андрей Молчанов 132 2,14

3 Selt Group Максим Шубарев 105 1,97

4 ГК «Мортон» Александр Ручьев 72 1,42

5 «Лидер Групп» Жумагуль Абдиева 40 1,15

6 ГК «Абсолют» Александр Светаков 72 1,07

7 «Полис Групп» Ольга Петряшова 25 0,92

8 ГК «Эталон» Вячеслав Заренков 21 0,8

9 ГК ПИК Сергей Гордеев 50 0,79

10 ГК МИЦ Андрей Рябинский 37 0,75

Всего 710 13,23

* Данные ЕГРЮЛ, «СПАРК-Интерфакс». Источник: Рейтинговое агентство строительного комплекса.

ЦИТАТА

Мы должны обеспечить энергией 
Калининградскую область 
и Крымский федеральный округ, 
которые находятся в особых 
условиях
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр, 18 марта
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В последнее время чиновники 
стали активно лоббировать идею 
отказа от закона, позволяющего 
застройщикам привлекать сред-
ства дольщиков на этапе стро-
ительства. Вместо этого влас-
ти хотят обязать девелоперов 
продавать уже готовое жилье, 
что может привести к росту цен. 
В интервью ”Ъ“ министр строи-
тельства и ЖКХ России МИХАИЛ 
МЕНЬ рассказал, как, по его мне-
нию, следует менять правила иг-
ры и сколько может заплатить за 
это покупатель жилья.

— Полтора года назад, заняв пост 
министра, вы заявили, что необ-
ходимо отменить или трансфор-
мировать 214-й закон о долевом 
строительстве. Сейчас этот во-
прос снова возник. Чем плох этот 
закон?
— Ни тогда, ни сейчас мы не собира-
лись отменять долевое строительст-
во. Речь о том, чтобы этот механизм 
привлечения средств не ассоцииро-
вался в сознании людей с обмануты-
ми дольщиками. Когда было созда-
но министерство, речь шла о том, что 
новый механизм должен появиться 
через несколько лет. В 2014 году мы 
решили этот вопрос не трогать, опа-
саясь снижения объемов строитель-
ства. Но ситуация изменилась: теку-
щие сложности в экономике могут 
привести к появлению новых обма-
нутых дольщиков. На рынок выхо-
дят компании, которые в принци-
пе не могут выдержать имеющиеся 
у них обязательства перед соинвес-
торами. Поэтому сейчас мы вновь 
приступили к обсуждению темы со-
вершенствования системы продаж 
квартир на первичном рынке. В кон-
це 2013 года, когда создавалось наше 
министерство, в стране было около 
60 тыс. обманутых дольщиков, сей-
час их 43 тыс. Понемногу пробле-
ма решается: появился соответст-
вующий реестр, действенные меры 
приняты в регионах. Мы хотим, что-
бы при долевом строительстве поя-
вилась третья сторона — банк. Как 
происходит при строительстве объ-
ектов по госзаказу? Генподрядчик, 
прежде чем выйти на стройку, берет 
банковскую гарантию, что позволя-
ет заказчику быть спокойным: в слу-
чае форс-мажора он застрахован бан-
ковской гарантией. Примерно такой 
же механизм можно использовать и 
на первичном рынке жилья. Сейчас 
по поручению первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова создана рабочая 
группа во главе с моим замом Ната-
льей Антипиной, помимо чинов-
ников в группу входят крупные за-
стройщики, банки, страховые ком-
пании. Сейчас главная задача — 
найти оптимальный механизм, ко-
торый бы не сильно сказался на це-
не квадратного метра.
— Как должен работать этот меха-
низм?
— Мы в поиске. Банковская гаран-
тия должна обслуживаться — это сто-
ит денег, и может получиться так, что 
для граждан это менее выгодно, чем 
контракты, заключаемые напрямую 
по 214-му закону. Здесь нужно прой-
ти между Сциллой и Харибдой: и лю-
дей защитить, и не повысить стои-
мость строительства. А просто взять 
и отказаться от долевого строитель-
ства нельзя: для многих людей это 
серьезное подспорье, жилье на ну-
левом цикле строительства на рын-
ке сейчас можно купить на 20–25% 
дешевле готового. Их нельзя лишать 
этой возможности, но нужно под-
страховать, обезопасить.
— Например, создать объединен-
ный институт и наделить его 
функциями санатора строитель-
ного рынка?
— Как вариант. Но это только пред-
стоит обсуждать. Я уверен, что этот 
институт должен быть связан с запу-
щенным ранее обществом взаимно-
го страхования застройщиков (ОВС). 
Но предварительно нужно, чтобы 
Центробанк оценил работу ОВС, по-
смотрел, сколько оно взяло на себя 
обязательств, как обстоят дела с ком-
пенсационным фондом, насколь-
ко это вообще эффективно. Вопрос 
с санатором отдельный. Все пони-
мают, чем это может кончиться: за-
стройщики начнут думать, что сана-
тор придет и все у них выкупит, поэ-
тому можно особо не беспокоиться о 
завершении строек.
— Московские и подмосковные 
власти не раз обращались к вам 
с просьбой запретить жилищ-
но-строительные кооперативы 
(ЖСК). Их можно понять: при та-
кой схеме в первую очередь ри-
скуют покупатели, поскольку 
ЖСК оформляется в виде юрли-
ца, которое может обанкротиться 
в случае проблем у застройщика...
— Поэтому мы сейчас готовим но-
вый закон о ЖСК. По своей сути ко-
оператив — хорошая форма, плохо 
другое: некоторые крупные игро-

ки пытаются использовать его как 
лазейку в законодательстве. Имен-
но это мы должны ликвидировать. 
Мы предлагаем установить запрет 
на строительство ЖСК более одного 
многоквартирного дома, появились 
требования по размещению инфор-
мации о ЖСК и его деятельности в 
интернете и ведению реестра чле-
нов кооператива — это существенно 
снизит возможность махинаций с 
двойными продажами квартир. Для 
ужесточения ответственности долж-
ностных лиц ЖСК за нарушение тре-
бований законодательства внесены 
изменения в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях. Напри-
мер, сейчас неисполнение ЖСК обя-
занности по ведению реестра своих 
членов влечет наложение админист-
ративного штрафа на юридических 
лиц от 20 тыс. до 100 тыс. руб. 
— Вы упомянули, что некоторые 
компании используют ЖСК как 
лазейку. В Москве, судя по заяв-
лениям городских властей, этим 
пользуется группа СУ-155, к ко-
торой много претензий и со сто-
роны чиновников, и со стороны 
кредиторов. Власти заявляют, что 
им приходится в ручном режиме 
решать вопросы, связанные со 
стройками СУ-155. В чем причина 
ситуации?
— Эта компания строит ежегодно 
1 млн кв. м, это действительно круп-
ный игрок, взять и просто так обан-
кротить компанию невозможно. На 
самом деле проблема этой компа-
нии кроется в огромном количест-
ве полупрофильных активов, вклю-
чая машиностроительные и лифто-
вые заводы. Включать все это в один 
холдинг было как минимум непра-
вильно, получается, что если зака-
зов у этих предприятий нет, то они 
содержатся за счет строительного по-
дразделения. Вторая проблема — это 
непрозрачность холдинга перед бан-
ками. Раньше СУ-155 на адекватных 
условиях кредитовал Сбербанк. Сей-
час в холдинге огромное количество 
юридических лиц, разбросанных по 
всей стране. Такая структура просто 
не дает крупным банкам возможно-
сти с ней работать.
— В декабре 2014 года был утвер-
жден перечень системообразую-

щих застройщиков. По идее ком-
пании из этого списка, заручив-
шиеся господдержкой, могут по-
лучить кредиты в госбанках по 
выгодным ставкам. Но ни один из 
застройщиков не смог этого сде-
лать, это так?
— Это действительно так.
— Как вообще формировался спи-
сок? Почему в него попали СУ-155 
и еще один проблемный застрой-
щик — «Жилищный капитал»?
— Системообразующие предпри-
ятия выделялись на основе колле-
гиального решения. Было несколь-
ко критериев, один из них — объ-
ем ввода жилья. Так в списке и оказа-
лась, например, СУ-155.
— Будет ли придуман другой ме-
ханизм господдержки застрой-
щиков?
— В декабре я собрал всех застрой-
щиков и спросил, что можно для 
них сделать. Они ответили: поддер-
жите ипотеку, это обеспечит спрос 
на жилье. Ипотеку мы поддержали, 
что дало свои результаты. В прош-
лом году потребители взяли ипотеч-
ных кредитов на 1,8 трлн руб. — это 
фантастическая цифра, если учиты-
вать, что эксперты прогнозировали 
сокращение кредитования по ито-
гам этого года в четыре раза. Но по 
итогам первого полугодия 2015 года 
объем выданных кредитов составил 
460 млрд руб., почти треть этого объ-
ема выдана в рамках программы по 
субсидированию государством про-
центной ставки. В конце прошлого 
года ставка по ипотеке выросла до 
20%, если не было бы субсидирова-
ния ставок, это привело бы к факти-
ческой смерти ипотеки.
— Из-за кризиса в будущем мо-
гут сократиться объемы жилищ-
ного строительства. Стоит ли пе-
ред министерством задача удер-
жать их?
— В прошлом году по всей стране 
введено около 83 млн кв. м жилья, 
это рекордный показатель с совет-
ских времен. В первом полугодии 
2015 года сдано 34 млн кв. м, что на 
15% больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Но обольщать-
ся не стоит. Мы прекрасно понима-
ем, что сейчас достраиваются объ-
екты, начатые еще в 2013 году, или 

вводятся те, которые не успели за-
вершить в прошлом году. Наш теку-
щий прогноз — по итогам 2015 года 
постараемся выйти на цифру 70 млн 
кв. м. Конечно, вызывают беспокой-
ство объемы строительства в 2016–
2017 годах: сейчас заметно сокра-
тилось число разрешений на строи-
тельство и проектных деклараций 
застройщиков. Дело в том, что деве-
лоперы ждут, какова будет дальней-
шая конъюнктура в экономике.
— Какие меры должны будут под-
держать показатели ввода жилья 
в 2016–2017 годах?
— Сегодня мы серьезно занялись 
кардинальным переформатирова-
нием ФЦП «Жилище» в части поддер-
жки строительства нового жилья. 
Вторым шагом станет принятие за-
кона об освоении промышленных 
зон, который пока принят в первом 
чтении. Сейчас нехватка площадок 
с подготовленной инфраструктурой 
— одна из основных проблем рынка. 
У нас существует рабочая группа, где 
вместе с правительством Москвы мы 
разрабатываем алгоритм, при кото-
ром крупные города смогут исполь-
зовать свободные площадки пром-
зон. Я убежден в необходимости на-
правления всех высвобождающихся 
ресурсов на поддержку первичного 
рынка жилья и на обеспечение ин-
женерной инфраструктурой земель-
ных участков для реализации на них 
проектов комплексного освоения 
территорий, в первую очередь в рам-
ках программы «Жилье для россий-
ской семьи» и строительства жилья 
экономкласса.
— Самый спорный момент зако-
нопроекта о промзонах — проце-
дура изъятия земель у собствен-
ников. Она сохранится?
— Изначально там действительно 
была очень жесткая формулировка, 
сейчас она немного смягчилась. Ос-
новные поправки будут подготовле-
ны ко второму чтению. В законопро-
екте детально регулируется подгото-
вительная часть процесса комплекс-
ного развития промышленной зо-
ны — обследование, разработка и 
утверждение концепции комплекс-
ного развития промзоны и програм-
мы ее реализации, а также проекта 
планировки территории. Собствен-
никам земельных участков и объек-
тов недвижимости, расположенных 
в границах промзоны, предлагаются 
различные варианты участия в про-
цессе помимо обычного выкупа зе-
мельных участков или объектов не-
движимости, в том числе возмож-
ность участия собственником в про-
цессе комплексного развития само-
стоятельно. Но это все не единствен-
ные меры поддержки. Мы предлага-
ем поддержать застройщиков, зани-
мающихся строительством комму-
нальной инфраструктуры, внешних 
сетей. Почему это стало необходимо? 
Раньше застройщики, начиная рабо-
тать по программе «Жилье для рос-
сийской семьи», устанавливали це-
ну на уровне 35 тыс. руб. за 1 кв. м, и 
еще 4 тыс. руб. за каждый метр вве-
денного в рамках программы жи-
лья им компенсировало по опреде-
ленной схеме государство. То есть 
застройщик на выходе получал по 
39 тыс. руб. за 1 кв. м. Но ситуация из-
менилась, теперь мы живем в усло-
виях немного другой инфляции, 
деньги заметно подорожали, и про-
грамма перестала работать. Сейчас 
перед новой структурой, которую 
возглавит Александр Плутник (речь 
идет о создании корпорации на ба-

зе АИЖК и Фонда РЖС.— 
”
Ъ“), стоит 

задача снова сделать этот механизм 
работоспособным. Возможно, мы 
будем не выкупать у застройщиков 
внешние сети, а субсидировать про-
центную ставку на их строительство. 
Но это только один из механизмов.
— Почему решение о создании 
единой корпорации на базе Фон-
да РЖС и АИЖК было принято 
так быстро?
— Я бы не сказал, что быстро. Эта те-
ма обсуждалась давно, возможно, 
пресса об этом не знала. Сейчас со-
здание единой корпорации — абсо-
лютно логичное решение. Того спро-
са на землю сейчас попросту нет. 
Много земли появилось на балан-
се региональных властей, они сами 
проводят аукционы и работают со 
своими застройщиками. Содержать 
РЖС как отдельную структуру со сво-
им аппаратом стало не нужно, сегод-
ня такой институт может работать 
внутри единой корпорации.
— Почему Фонд ЖКХ не вошел в 
объединенную корпорацию?
— Фонд ЖКХ будет работать до 2017 
года. Сейчас он выполняет четкую 
задачу по ликвидации аварийного 
фонда, признанного таким на 1 янва-
ря 2012 года. Все, что будет дальше, 
должно войти в новый закон о рассе-
лении аварийного жилья. В законе 
мы прописываем рыночные меха-
низмы. Например, если многоквар-
тирный дом стоит в центре города, 
то его жители могут стать владельцем 
участка. Но документ пока только об-
суждается, осенью мы вынесем его 
на первое рассмотрение. Необходи-
мости создавать новую корпорацию 
в сфере ЖКХ я пока не вижу. Сейчас 
заработал алгоритм капитального ре-
монта, и на рынке устанавливаются 
немного другие правила.
— У Минстроя есть задача — до 
2020 года передать частным ин-
весторам 80% предприятий ЖКХ. 
При этом тарифы для предприя-
тий продолжит устанавливать Фе-
деральная служба по тарифам. Ко-
му такая схема в принципе может 
быть выгодна?
— Мы принципиально изменили 
подход к привлечению в ЖКХ част-
ных инвесторов. С 2016 года будут 
устанавливаться только долгосроч-
ные тарифные решения: вначале на 
три года, потом на пять лет. Сами по 
себе концессионные соглашения мо-
гут быть на 20–30 лет, все это время 
будет действовать единая тарифная 
формула, в нее закладывается ин-
фляция, а в случае с водоотведением 
и водоснабжением — отдельно про-
писывается прибыль инвестора. Му-
ниципалитет может понизить эти 
тарифы для населения и субсидиро-
вать из бюджета. Вы понимаете, что 
это революция?! Как раз этого жда-
ли инвесторы: того, чтобы у них про-
сто был понятный механизм работы 
на длительный период. Иначе риски 
оказываются слишком высокими. 
Как в случае с французской компа-
нией Veolia, которая пыталась вый-
ти на российский рынок, договорив-
шись с одним губернатором. Затем 
он сменился, и новая власть предло-
жила инвестору уже совсем другие 
условия.

В новых условиях за крупные горо-
да уже идет активная конкуренция, и 
это хорошо. Но меня больше беспоко-
ят небольшие населенные пункты — 
рентабельности как таковой там нет. 
Пока мы выделили 1 млрд руб. на суб-
сидирование, но только с тем услови-
ем, что эти средства в итоге получат 

концессионеры. А совсем малым го-
родам в эксклюзивных случаях кол-
легиальным решением соответству-
ющей комиссии вообще будем про-
сто оказывать помощь, поддержку в 
модернизации инфраструктуры.
— Сейчас во многих регионах и, 
в частности, в Москве люди очень 
недовольны новой системой взно-
сов на капремонт. Эта практика не 
будет отыгрываться назад?
— Тарифы на капитальный ремонт 
регионы устанавливают самостоя-
тельно. Рекомендуемая нами став-
ка — 7,7 руб. за 1 кв. м, а средняя по 
стране — 6,5 руб. за 1 кв. м. При этом 
в Москве ставка составляет 15 руб. за 
1 кв. м, в Ханты-Мансийске — 18 руб. 
за 1 кв. м. Например, в Санкт-Пе-
тербурге ставка составляет 2 руб. за 
1 кв. м. Делать единый тариф в лю-
бом случае неправильно. В регионах 
разные условия, стоимость ресур-
сов, рабочих рук. В Петербурге, ви-
димо, есть возможность компенси-
ровать эти расходы из бюджета. Сей-
час взволнована только Москва, где 
люди впервые получили платежки с 
новым тарифом, где включены взно-
сы за капремонт. В других регионах, 
например в Башкирии и Татарстане, 
система действует уже не первый год 
— часть домов уже была отремонти-
рована, и люди абсолютно нормаль-
но воспринимают эту ситуацию. Есть 
два способа распоряжаться этими 
средствами. Первый — собирать их в 
общий котел и передавать так назы-
ваемому региональному оператору, 
второй — перечислять их на индиви-
дуальные счета домов. И мы, конеч-
но, подталкиваем граждан именно 
ко второму пути, потому что он более 
объективный, прозрачный и контр-
олируемый. Принцип регионально-
го оператора хорош только для вет-
хих домов, потому что эта система ра-
ботает как советская касса взаимопо-
мощи. В первую очередь ремонтиру-
ются именно те дома, которые нахо-
дятся в тяжелом состоянии.
— Как идет процесс адаптации 
строительного рынка Крыма к 
российской действительности?
— Крым быстро встраивается в сис-
тему. Основная проблема — это тех-
ническое регулирование и техниче-
ское нормирование. Изначально и 
у нас, и на Украине все происходи-
ло на основе единой советской кон-
струкции, но за прошедшее время 
принципиальные различия все-та-
ки появились. Сейчас у нас есть про-
блема с объектами, проектная доку-
ментация на которые была утвер-
ждена по украинским законам, идут 
дискуссии по их адаптации к рос-
сийским реалиям. Я надеюсь, что 
до конца года решение все-таки по-
явится, но процесс действительно 
идет очень сложно. Есть определен-
ные проблемы с ипотекой.
— Но ведь российские банки туда 
идти не хотят?
— Остались ипотечные обязательст-
ва перед украинскими банками, ко-
торые в Крыму больше не работают, 
и этот вопрос нужно как-то решать. 
Таких договоров немного — около 
300, но все равно проблема есть. Ре-
гиональные власти сейчас форми-
руют свое предложение по этому во-
просу, они должны определиться, а 
мы в любом случае им поможем.
— Как думаете, пойдут ли в Крым 
застройщики федерального 
уровня?
— Уверен, что пойдут. Может, не под 
своими брендами, но точно пойдут.
— Саморегулируемые организа-
ции (СРО) в строительной отра-
сли как-то оправдывают себя, или 
вы считаете, что нужно вернуться 
к лицензированию?
— В каких-то отраслях эта система 
работает очень хорошо, но в строи-
тельстве этого не случилось. Сейчас 
выходит, что вместо выдачи лицен-
зий создалась некая негосударствен-
ная организация, которая, по сути, 
выдает те же лицензии, только назы-
вает их допусками. И зарабатывает 
на этом. Это неправильно.
— Что вы предлагаете?
— Процесс изменения системы уже 
начался. Изначально было три наци-
ональных саморегулируемых объе-
динения: строителей, изыскателей 
и проектировщиков. После того как 
мы объединили последние два, на-
чались недовольства, и это понятно 
— кто-то лишился хорошего «зара-
ботка». Мы внесли изменения в за-
конодательство, что позволило вли-
ять на СРО через систему Ростехнад-
зора. Второй законопроект, который 
должен осенью начать рассматри-
ваться в парламенте, предполагает 
субсидиарную ответственность СРО 
за своих членов. Надеюсь, что это за-
работает, а если нет, то я стану пер-
вым сторонником возврата к такой 
консервативной схеме, как лицензи-
рование.

Интервью взяли  
Халиль Аминов  
и Александра Мерцалова

«Просто взять и отказаться  
от долевого строительства нельзя»
Министр строительства и ЖКХ Михаил Мень о долевом строительстве, кооперативах и ипотеке

Д О С Ь Е
М И Н И С Т Е Р С Т В О  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В А  
И  Ж И Л И Щ Н О - К О М М У Н А Л Ь Н О Г О  Х О З Я Й С Т В А  Р Ф

Создано указом президента РФ от 1 ноября 2013 года на основе Федерального агент-
ства по строительству и ЖКХ (Госстрой). Является федеральным органом исполни-
тельной власти, осуществляет выработку и реализацию государственной политики 
и нормативно-правового регулирования в сфере строительства, архитектуры, гра-
достроительства и жилищно-коммунального хозяйства, оказывает государственные 
услуги и управляет государственным имуществом в соответствующей сфере. Контр-
олирует деятельность Фонда содействия реформированию ЖКХ, Фонда содейст-
вия развитию жилищного строительства и еще десяти организаций, в том числе двух 
НИИ, двух академий, Главного управления госэкспертизы и других. В структуру ми-
нистерства входят девять департаментов. Бюджетное финансирование на 2015 год — 
112,3 млрд руб., на 2016 год — 100,2 млрд руб., на 2017-й — 79,8 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М Е Н Ь  М И Х А И Л  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 12 ноября 1960 года в поселке Семхоз Загорского (ныне — Сергиевопосад-
ского) района Московской области. Окончил режиссерский факультет Московского 
института культуры, Академию госслужбы по специальности «юриспруденция».

С 1979 года трудился звукорежиссером в Театре сатиры и Театре имени Моссовета, 
затем — главным режиссером Филевского парка культуры. С 1991 года работал в из-
дательском бизнесе. В 1993 году стал депутатом Мособлдумы. В декабре 1995 года из-
бран в Госдуму, был членом фракции «Яблоко». В 1996 году создал и возглавил обще-
ственную организацию «Всероссийский христианский союз». В январе 2000 года стал 
вице-губернатором Московской области. С ноября 2002 года работал заместителем 
мэра Москвы Юрия Лужкова. С декабря 2005 по октябрь 2013 года — губернатор Ива-
новской области. С 1 ноября 2013 года занимает пост министра строительства и ЖКХ.

Доктор философских наук, тема диссертации — «Лидерство как организацион-
ный феномен: взаимосвязь социальных и личностных аспектов (социально-фило-
софский анализ)». Награжден орденом Почета. Женат, шестеро детей.

С 2016 года с частными 
инвесторами в ЖКХ будут 
устанавливаться только 
долгосрочные тарифные 
решения

В декабре я собрал всех  
застройщиков и спросил, 
что можно для них  
сделать. Они ответили: 
поддержите ипотеку

В конце 2013 года, когда со-
здавалось наше министер-
ство, в стране было около 
60 тыс. обманутых доль-
щиков, сейчас их 43 тыс.
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культура

На первой линии ГУМа стартовала 
выставка, посвященная 70-летию 
легендарного советского автомо-
биля «Победа». О том, какими на 
самом деле разнообразными бы-
ли серийные социалистические 
легковушки-юбиляры, рассказы-
вает ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

В экспозиции, организован-
ной ГУМом совместно с винтаж-
но-автомобильной организацией 
Gorkyclassic,— всего лишь десять ан-
тикварных экземпляров, но все чет-
ко выстроенные по линии, как сол-
даты РККА, «Победы» производят ис-
ключительно упитанное, полноцен-
ное и счастливое впечатление. Отре-
ставрированные до капиталистиче-
ского блеска «Победы» лоснятся от 
внимания интернациональных по-
сетителей ГУМа, пробирающихся 
между кадками с буйными белыми 
березками, парковыми скамейками 
и витринами дорогих магазинов: ко 
многим из машин и подойти-то труд-
но, есть риск, что затопчет прыткий 
китайский турист.

Экспозиция «Побед» преследует 
не только развлекательную цель, но и 
патриотически-образовательную так-
же: каждый колесный участник снаб-
жен значительной информацион-
ной табличкой. Итак, можно узнать, 
что всего в период с 1946 по 1958 год 
Горьковским автомобильным заво-
дом были выпущены 241 497 всевоз-
можных «Побед»: один из двух опыт-
ных образцов автомобиля М-20 был 
одобрен самим Сталиным в Кремле 
19 июня 1945 года. Эту дату принято 
считать днем рождения «Победы», хо-
тя выпуск такой первой в мире серий-
ной массовой машины с несущим ку-

зовом «бескрылой» формы и с неза-
висимой подвеской передних колес 
мог бы состояться еще в 1943 году. К 
проектированию «Победы» в Горь-
ком приступили в 1940-м, но произ-
водству помешала война, впрочем, 
после виктории под Сталинградом 
в 1943-м «стальные» советские инже-

неры снова приступили к доработке 
прототипов. Легенда гласит, что ав-
томобиль получил название именно 
в честь триумфа СССР в Сталинград-
ской битве. Последующая одиссея 
«Победы» знала две очевидные «гла-
вы», и их легко отметить по выпи-
рающему, акцентированному в кон-
струкции машины рисунку радиато-
ра. С 1946 по 1955 год радиатор был 
сложен из прямых труб (и такая ком-
позиция называлась «Тельняшка»), а 
с 1955-го по 1958-й трубы делали изо-
гнутыми, и подобные радиаторы по-
лучили в народе прозвище «Улыбка».

Автомобильное шоу в ГУМе пред-
ставляет «Победы» бытового харак-
тера: к примеру, «Победу»-такси с 
графическими «шашечками» по все-
му борту. Такой орнамент (вместе с 
«зеленым огоньком», а также тари-
фом — 2 руб. за посадку и 1 руб. за 
километр) был введен Моссоветом 
в 1948-м: после деноминации 1961 
года «Победы»-такси сошли с город-
ских дистанций. Но все-таки соли-
стами этого колесного магазинного 
спектакля следует считать редкие и 
оттого совершенно удивительные 
«Победы».

Вот, к примеру, «Победу» в кузове 
седан-кабриолет (модификация М-
20Б). Казалось бы, кабриолет — это 
машина, «отлитая» в исключитель-
но капиталистическом кузове, та-
кая создана для беззаботной курорт-
ной езды и всякой праздной жизни. 
Однако советские кабриолеты (всего 
было выпущено 14 222 открытых ав-
томобиля) с брезентовым верхом цве-
та хаки в Горьком стали делать вовсе 
не ради удовольствий, а от последст-
вий послевоенной нужды. В ходе ВОВ 
был полностью разрушен гигантский 
комплекс «Запорожсталь», и совет-
ская страна испытывала беспреце-
дентный дефицит качественного ав-
томобильного листа. Металлические 
кузова приходилось «разбавлять» де-
ревянными или матерчатыми эле-
ментами, при этом открытые маши-
ны отправлялись служить не только 
в Сочи, но и в северные регионы СС-
СР. Сохранность «победоносных» ка-
бриолетов считается минимальной. 
В конце 1950-х начинается массовый 
процесс заваривания матерчатого 
верха советскими гражданами, кото-
рые бескомпромиссно меняли бре-
зент на прочное железо. Почти гол-
ливудский (но стопроцентно совет-
ский) красавец-кабриолет, показан-
ный в ГУМе, приехал в магазин из до-
машнего гаража коллекционера Лео-
нида Ярмольника.

Еще один примечательный эк-
земпляр — это «Победа-Спорт», со-
ветский родстер, гоночный автомо-
биль с бездверным открытым кузо-
вом. Всего на заводе было построено 
пять гоночных болидов, и из-за ука-
занной серийной редкости сущест-
вует устойчивый миф, что спортив-

ных «Побед» в Горьком не произво-
дили вообще и никогда. Однако ви-
зитеры ГУМа могут убедиться в исто-
рической несправедливости этого 
вердикта: в магазине блистает эф-
фектная «металлическая капля», 
мощный советский родстер 1955 го-
да издания, на котором в 1956-м сме-
лые гонщики команды «Торпедо» Вя-
чеслав Мосолов и Александр Ефре-
мычев стали серебряными призера-
ми чемпионата СССР по шоссейным 
кольцевым гонкам. Всего же из пя-
ти построенных родстеров три вы-
игрывали союзное золото в указан-
ном разряде.

«Победа» обращала на себя вни-
мание двух генсеков: Сталин одо-
брил ее серийный выпуск, а Хрущев 
дал путевку в жизнь новой модифи-
кации. Речь идет о «Победе»-внедо-
рожнике, или же полноприводном 
вездеходе М-72. В эру покорения це-
лины у Хрущева была праведная 
идея пересадить бюрократию на та-
кие удобные автомобили на несу-
щем кузове: в итоге было сделано 
4677 советских джипов, которые се-
годня производят значительное впе-
чатление. Привычный кузов «Побе-
ды» был радикально приподнят и не-
сколько по-паучьи установлен на ци-
клопических колесах: для такой кон-
струкции отечественные инженеры 
использовали шасси полнопривод-
ного армейского внедорожника ГАЗ-
69. Остается добавить, что все без 
исключения «Победы» символизиру-
ют добрую советскую старину: это и 
немалое достоинство машинострое-
ния в трудные послевоенные годы, и 
интеллигентный «домашний» шарм 
эпохи хрущевской оттепели.

ВЫСТАВКА ТЕХНИКА

«Победа» не приходит одна
Легендарные советские автомобили в ГУМе
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В прокат выходит «Иррациональный человек» —  
новый фильм Вуди Аллена.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Зальцбургский фестиваль знаме-
нит не только операми и спекта-
клями. Неплохой, прямо скажем, 
бюджет позволяет ему устраивать 
череду концертов мировых звезд. 
Меломаном специально для ”Ъ“ 
почувствовал себя  АЛЕКСЕЙ 
МОКРОУСОВ.

Только кажется, что составлять 
концертные программы — занятие 
из разряда простейших. Но когда 
пост концертного директора Зальц-
бурга покинул Маркус Хинтерхой-
зер, стало видно, как много зависит 
от человека. Исполнители вроде бы 
остались те же, а былой гармонии в 
афише нет.

В будущем году Хинтерхойзер 
вернется на фестиваль в качестве ин-
тенданта, а концертным директором 
в этот раз выступил Флориан Виганд. 
Ему удалось многое. Кроме привыч-
ной уже «Духовной увертюры» — 
сейчас серия концертов была посвя-
щена связям христианства и инду-
изма — в Зальцбурге идет цикл «Вен-
ский филармонический оркестр и 
его композиторы», сюда приехали 
Николаус Арнонкур и Марк Минков-
ски, сольные концерты дают певицы 
Мария Агреста и Элина Гаранча, пиа-
нист Аркадий Володось.

Несмотря на статусность фестива-
ля, атмосфера здесь почти домашняя. 
Хуан Диего Флорес, блестяще испол-
нив песни Анри Дюпарка (и чуть бо-
лее стандартно — итальянцев, от До-
ницетти до Леонкавалло и Тости), на 
бис вышел без аккомпаниатора Вин-
ченцо Скалеры. Зато с гитарой. Сняв 
бабочку — «Можно и фрак!», тут же за-
кричали поклонницы,— он сел, слов-
но музыкант в таверне, и запел «Бес-
аме мучо», «Гранаду» и другие народ-
ные хиты. Сказать, что зал млел,— 
значит написать половину правды. 
Конечно, такие попурри Флорес ис-
полняет не впервые, да и его «Грана-
да», записанная с оркестром, собра-
ла на YouTube 2 млн просмотров. Но 
дело в контексте, телешоу не облада-
ет той же атмосферой, что фестиваль.

Программы современной музы-
ки, столь важные для Зальцбурга по-
следних лет, в этот раз строятся во-
круг 90-летнего юбилея Пьера Булеза. 
Чествовать живого классика, чьи про-
изведения еще недавно воспринима-
лись как провокация, а сегодня слу-
шаются с благоговением, приехали 

такие мастера, как Сильвен Камбре-
лен и Корнелиус Майстер. Прошли 
времена, когда диктор просил публи-
ку не расходиться в финале концерта: 
дескать, сейчас хоть и исполнят про-
изведение Булеза, но короткое. Об 
этом случае вспоминал на пресс-кон-
ференции Даниэль Баренбойм, дири-
жировавший тем давним концертом. 
Сейчас он тоже играет Булеза — вме-
сте с палестино-израильским оркест-
ром «Западно-восточный диван», на-
званном как сборник Гёте, он испол-
няет Вариации для 11 инструментов. 
В этой же программе звучат «После-
полуденный отдых фавна» Дебюсси и 
четвертая симфония Чайковского — 
оба они важны, на взгляд Баренбой-
ма, для понимания композитора.

Но есть программы, целиком со-
ставленные из Булеза. Пьер-Лоран 
Эмар и Тамара Стефанович посвя-
тили вечер его фортепианным со-
чинениям: 12 нотаций, три сона-
ты, «Структуры» для двух фортепи-
ано и пьесы последних десятиле-
тий. Вечер огромный во всех отно-
шениях — и потому, что длился по-
чти три часа, и потому, что фортепи-
анное творчество Булеза оказалось 
сегодня в тени его оркестровых со-

чинений, многие забыли, что начи-
нал он как пианист.

Пианистические программы в 
Зальцбурге отличаются особым изы-
ском. В этом году Андраш Шифф за-
дал загадку: а есть ли что-то особен-
ное в последних сочинениях вели-
ких композиторов? Он предложил 
цикл «Последние сонаты» — три кон-
церта по три фортепианные сонаты 
Гайдна, Моцарта, Бетховена и Шубер-
та. Игрались они в разной последова-
тельности, лишь Шуберт в програм-
ме обязательно стоял последним. Не-
понятно, сколько в такой эстетиче-
ской головоломке интеллектуаль-
ного содержания и может ли худож-
ник действительно предчувствовать 
близкую смерть. Эта музыка необяза-
тельно полна какой-то особой драма-
тичности, но иногда и просветление 
ужасает так, что мало не покажется.

Слушатели у Шиффа благодар-
ные, и он ценит свою публику, на 
втором концерте даже сыграл три 
биса, чего обычно никогда не дела-
ет. То ли дело Григорий Соколов — 
собираясь на концерт в девять вече-
ра, можно быть уверенным, что за-
кончится он за полночь, составлен-
ное из бисов третье отделение хоть 
и не объявляется заранее, но подра-
зумевается. Интересно, составляет 
ли пианист его программу заранее? 
Наверняка да, потому что звучат че-
тыре мазурки и прелюдия Шопена, 
прозванная «Дождевые капли», а 
также прелюдия Дебюсси как ключ 

к основной программе, которую он 
играет весь этот год: первая парти-
та Баха, Седьмая соната Бетховена 
и ля-минорная — Шуберта плюс его 
«Шесть музыкальных моментов».

Зачем фестивалю растянутая по-
чти на две недели «Духовная увер-

тюра»? Ее заменяет один концерт 
Соколова. Это такая квинтэссен-
ция внутренней работы, что тут ни 
улыбнуться, ни расслабиться. С дру-
гой стороны, странно было бы най-
ти в мемуарах: «Сегодня читал До-
стоевского и все время улыбался».

Есть гении сумрачные, есть весе-
лые, а есть просто серьезные. Соко-
лов из последних. Редкие интервью, 
кальвинистски строгое отношение к 
своим записям, концерт как медита-
ция, лишенная пауз. Зато и вспоми-
наешь о нем год, а то и всю жизнь.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Гений без пауз
Концерты на Зальцбургском фестивале

Один концерт Григория 
 Соколова стоит всей двухне-
дельной «Духовной увертюры» 
 Зальцбургского фестиваля 
ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE / 

MARCO BORRELLI

Представленная на выставке 
в ГУМе «Победа-Спорт» в 1956 
году выиграла серебро чем-
пионата СССР по шоссейным 
кольцевым гонкам 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

СЕРИАЛ

Дэвид Линч начинает съемки 
продолжения «Твин-Пикса»
Режиссер Дэвид Линч начнет съемки продолжения сери-
ала «Твин-Пикс» в сентябре этого года, сообщает Deadline 
со ссылкой на президента телеканала Showtime Дэвида 
Невинса. Сроки окончания работы он назвать затруднил-
ся, но выразил надежду, что сериал может выйти в эфир 
уже в 2016 году. Пока официальная дата премьеры назна-
чена на 2017 год.

О том, что у «Твин-Пикса», выходившего в начале 
1990-х, появится третий сезон, стало известно в прош-
лом году. Тогда Линч и его соавтор Майкл Фрост объяви-
ли о работе над третьим сезоном шоу.

В апреле 2015 года Линч объявил, что уходит с про-
екта из-за недостаточного финансирования со сторо-
ны Showtime. Потом он согласился вернуться — види-
мо, сторонам удалось договориться. В итоге все сложи-
лось так, как хотел Линч: по словам Невинса, режиссер 
будет снимать сериал как обычный полнометражный 
фильм, а затем разобьет его на отдельные эпизоды. Ра-
нее заявлялось, что в третьем сезоне «Твин-Пикса» будет 
девять серий.

За подбор актеров также несет ответственность ком-
пания Линча. Известно, что в новом сезоне Кайл Макла-
хлен снова сыграет агента Купера.

Рита Русакова
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КДК РФС рассмотрит новые инциденты  
с участием болельщиков ЦСКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

СУПЕРКУБОК UEFA

Лионель Месси увеличил 
собираемость штрафных
«Барселона» обыграла «Севилью» со счетом 5:4

Матч за Суперкубок UEFA, в котором 
встречались победители Лиги чемпи-
онов и Лиги Европы 2015 года «Барсе-
лона» и «Севилья», вопреки обыкнове-
нию, вылился в настоящий триллер, 
по ходу которого зрители увидели де-
вять забитых мячей. Такой результа-
тивности не регистрировалось ни разу 
за почти два десятилетия, что облада-
тель трофея определяется по нынеш-
ней схеме. Героем матча, кто бы сом-
невался, стал Лионель Месси, который 
сам забил дважды и создал все условия 
для того, чтобы Педро уже в дополни-
тельное время принес каталонцам по-
беду — 5:4.

Суперкубок UEFA, первый розыгрыш ко-
торого состоялся в 1972 году, вплоть до 1997-
го проводился по схеме, предусматриваю-
щей двухматчевое противостояние команд, 
и только в 1998-м обладатель трофея стал 
определяться по результату одной встречи. 
Так вот даже в тех, двухсерийных стычках ко-
мандам лишь однажды удалось забить боль-
ше мячей (в 1996-м «Ювентус» и ПСЖ порадо-
вали зрителей 11 точными ударами), чем су-
мели отправить в ворота друг друга «Барсело-
на» и «Севилья» в Тбилиси.

Первый гол зрители, до отказа заполнив-
шие стадион «Динамо» (на игру было прода-
но более 51 тыс. билетов, что стало рекор-
дом для матчей за Суперкубок UEFA), увиде-
ли уже на третьей минуте, когда Эвер Бане-
га точным ударом со штрафного вывел «Се-
вилью» вперед. К слову, это был самый быст-
рый гол в истории Суперкубка UEFA.

Болельщикам севильцев после тако-
го начала наверняка вспомнился Суперку-
бок UEFA 2006 года, когда «Барселона», ни-
чуть, может, не менее мощная, чем сейчас, 
была разбита их командой со счетом 3:0. Но 
надежда на триумф сколь быстро родилась, 
столь же стремительно и угасла. Потому что 
в работу включился Лионель Месси.

В том, что именно аргентинец в тбилис-
ском матче был главной звездой, ничего 
удивительного, конечно, нет. Примечатель-
но другое: «Севилье» Месси забивал нети-
пичные для него голы — со штрафных. Для 
справки: в прошлом сезоне Месси в чем-
пионате Испании 31 раз бил штрафные, и 
лишь дважды это привело к взятию ворот. 
Но в Тбилиси аргентинец отметился уди-
вительной точностью: в течение девяти ми-
нут он дважды поразил ворота «Севильи» со 
штрафных, что привело в изумление и его 
самого. И это неудивительно, потому что та-
кое с лидером «Барселоны» случилось впер-
вые в карьере.

После точных выстрелов Месси (теперь 
на счету аргентинца 80 мячей в еврокуб-
ках, и он сравнялся по этому показателю с 
Криштиану Роналду) вопрос, казалось, был 
лишь в том, как быстро «Барселона» добь-
ет «Севилью». И ответ на него вроде бы был 
дан уже в конце первого тайма, когда Рафи-
нья довел преимущество каталонцев до двух 
мячей. Ну а после того как Луис Суарес в на-
чале второй половины встречи в четвертый 
раз огорчил севильцев, вопросов, казалось, 
уже не оставалось. Собственно, и наставник 
«Барселоны» Луис Энрике уже потом, когда 
его приперли к стенке, требуя ответа на во-
прос, что случилось с его командой, гово-
рил, что и сам полагал, что после 4:1 ниче-
го дельного в этой игре уже не случится. «Но 
вышло по-другому. Ведь когда команда усту-
пает со счетом 1:4, ей нечего терять, так что 
тому, кто выигрывает, удержать преимуще-
ство не так уж и просто»,— попытался оправ-
даться Луис Энрике.

Куда точнее охарактеризовал игру «Барсе-
лоны» Лионель Месси, заметивший, что ко-

манда не просто расслабилась, а еще и на-
ходится не в лучшей форме, что, конечно, 
со временем пройдет, но в Тбилиси могло 
стоить каталонцам даже не столько трофея, 
важность которого не стоит переоценивать, 
сколько репутации. И ведь «Севилье» не хва-
тило совсем чуть-чуть, чтобы эту самую репу-
тацию «Барселоны» растоптать.

Наставник «Севильи» Унай Эмери после 
матча заявлял, что гордится своими игрока-
ми. И он имел все основания говорить такое, 
учитывая, что «Севилья» почти сделала не-
возможное. Да что там, уже за то, что «Севи-
лья» умудрилась сравнять счет, подопечным 
Эмери нужно выдавать по дополнительной 
порции хамона за проявленные стойкость и 
волю к победе. И если бы этот матч до само-
го конца шел в соответствии с голливудской 
драматургией, предусматривающей, что хо-
рошие парни, прежде чем победить, долж-
ны получить хорошую взбучку, то «Севилья», 
конечно, взяла бы верх. Она как-нибудь зака-
тила бы в дополнительное время пятый мяч 
— и появился бы в одноименном городе еще 
один важный праздник.

Но перед гением Месси никакие хорошие 
парни, будь они даже трижды супергероями, 
устоять пока не могут. Ведь именно аргенти-
нец поставил точку в выездном противосто-
янии испанских команд. Нет, формально пя-
тый мяч на счету Педро. Но ведь началось все 
с очередного штрафного в исполнении Мес-
си, с того, что мяч после его удара попал в 
руку защитнику «Севильи» (к слову, не слу-
чись в итоге гол, скорее всего, был бы назна-
чен пенальти), с того, что аргентинец повтор-
ным ударом вынудил голкипера крайне неу-
дачно парировать мяч, который с удовольст-
вием и подобрал Педро.

Александр Петров

Штрафные в исполнении  
Лионеля Месси наводили ужас  
на стенку «Севильи»  ФОТО AFP

ПРОЦЕСС

Майкла Джордана 
проверяют на бренд
Суд оценит стоимость  
имени величайшего баскетболиста

В США начался судебный процесс  
с участием величайшего баскетболи-
ста в истории Майкла Джордана. Госпо-
дин Джордан подал иск за незаконное 
использование своего имени в рекламе 
малоизвестной сети магазинов. Инте-
рес к этому процессу вызван тем обсто-
ятельством, что решение суда должно, 
по сути, установить стоимость брен-
да «Майкл Джордан», а в ходе слуша-
ний обязательно будут заданы вопросы 
о рекламных контрактах баскетболиста, 
сделавших его одним из первых спор-
тсменов-миллиардеров.

Вчера одной из главных спортивных но-
востей дня в США стало открытие в Чика-
го судебного процесса с участием Майкла 
Джордана. Господин Джордан, шестикрат-
ный чемпион НБА, пятикратный облада-
тель приза лучшему игроку лиги и множест-
ва других ее призов, двукратный олимпий-
ский чемпион, является, по мнению боль-
шинства экспертов, сильнейшим игроком в 
истории своего вида спорта. Кроме того, он, 
несомненно, является самым богатым ба-
скетболистом в истории. В этом году Forbes 
оценил состояние господина Джордана, за-
вершившего карьеру 12 лет назад, в $1 млрд.

Ответчик в процессе куда менее извес-
тен. Это — относительно небольшая и уже 
не существующая торговая сеть Dominick’s 
Finer Foods. Претензии к ней Майкла Джор-
дана связаны с довольно давним случаем. В 
2009 году компания опубликовала в изда-
нии Sports Illustrated поздравление госпо-
дину Джордану с принятием в Зал славы ба-
скетбола. Проблема заключалась в том, что 
поздравление было написано на привыч-
ном американцам скидочном двухдолларо-
вом купоне на стейк. Майкл Джордан посчи-
тал это незаконным использованием своего 
имени в рекламных целях. Ранее суд согла-
сился с таким определением.

Ажиотаж вокруг начавшегося в Чикаго 
процесса связан с тем, что он должен опреде-
лить стоимость ущерба, который Dominick’s 
нанесла Майклу Джордану, а следователь-
но, по существу, стоимость самого бренда 
«Майкл Джордан». Сам господин Джордан 
выразил твердое намерение защищать его.

О том, что этот бренд является одним из 
самых привлекательных в мире, до сих пор 
можно было предполагать исключитель-
но по стоимости рекламных контрактов. 
Майкл Джордан в клубе «Чикаго Буллс» бли-
же к концу 1990-х зарабатывал по контракту 
более $30 млн в год. Однако именно милли-
ардером его сделали не чисто спортивные, а 
рекламные доходы.

По количеству рекламных контрактов он 
был безусловным рекордсменом среди спор-
тсменов. Список коммерческих партнеров 
Майкла Джордана состоит из дюжины ком-
паний, среди которых такие крупные, как 

Coca-Cola, Gatorade, Wheaties. Но наиболее 
плодотворным было его сотрудничество с 
Nike, разработавшей популярнейшую мо-
дель кроссовок Air Jordan. Если в начале ка-
рьеры в НБА оно приносило Майклу Джор-
дану около $500 тыс. ежегодно, то впослед-
ствии, как утверждают источники, отчисле-
ния выросли до $60 млн. В этом нет ничего 
странного, учитывая, насколько выгодно 
партнерство самой Nike. Согласно данным 
Forbes, доходы компании от продажи про-
дукции под брендом Jordan составляют при-
мерно $1 млрд в год.

Ожидается, что на чикагском процессе 
52-летнему Майклу Джордану, который сей-
час является владельцем клуба НБА «Шарлотт 
Бобкэтс», будут заданы вопросы, касающиеся 
стоимости его рекламных контрактов. С их 
помощью суд попытается оценить стоимость 
его персонального бренда.

Тема спонсорских договоров Майкла 
Джордана появилась уже в первый день про-
цесса. При отборе присяжных, чтобы прове-
рить их беспристрастность, от кандидатов 
потребовали ответить на вопрос, считают 
ли они господина Джордана своим идолом. 
Один сказал, что когда-то боготворил его. Ад-
вокат заметил, что это не может служить до-
казательством его пристрастности, обратив 
внимание на то, что, например, он обут в об-
увь не от Nike. Судья Джон Блейки после это-
го порекомендовал проверить, что на кан-
дидате еще надето — в конце концов Майкл 
Джордан много чего рекламировал. «Ну, до-
пустим, надо проверить, нет ли на нем про-
дукции Hanes»,— улыбнулся судья, упомя-
нув марку нижнего белья, тоже прочно ассо-
циирующуюся с господином Джорданом.

Алексей Доспехов

Суперкубок UEFA
«Барселона»—«Севилья» 5:4
Месси, 7, 16; Рафинья, 44; Суарес, 52; Педро, 115 — Банега, 3; 
Рейес, 57; Гамейро, 72 (пен.); Коноплянка, 81.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Казань ждет тяжелое зрелище
Александр Поветкин и Денис Лебедев  
будут драться против Мариуша Ваха и Латифа Кайоде

Вчера стало известно, с кем 
проведут свои следующие бои 
два популярных российских 
боксера. Александр Поветкин, 
претендующий на титул чем-
пиона мира в супертяжелом 
весе, 4 ноября в Казани встре-
тится с огромным поляком Ма-
риушем Вахом, однажды до-
ставившим пусть не очень 
большие, но проблемы само-
му сильному среди бойцов ка-
тегории Владимиру Кличко. 
А чемпион мира в первом тя-
желом весе (до 90,7 кг) Денис 
Лебедев в рамках этого же шоу 
будет драться с нигерийцем 
Латифом Кайоде, формально 
еще не потерпевшим ни одно-
го поражения.

Компания «Мир бокса» Андрея 
Рябинского, лидер промоутерско-
го бизнеса в России, вчера объяви-
ла дату и программу своего оче-
редного шоу. Оно состоится 4 ноя-
бря в Казани. В центральных боях 
вечера выступят два боксера, ко-
торые, скорее всего, являются са-
мыми популярными в стране.

Денис Лебедев, которому при-
надлежит чемпионский титул 

Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA) в первом тяжелом ве-
се, будет отстаивать его в поедин-
ке с Латифом Кайоде. Нигериец 
— довольно известный боец, за-
нимающий четвертую строчку в 
рейтинге организации, но все-
таки пока еще не суперзвезда. Го-
воря о его потенциале, обычно 
ссылаются на безупречный по-
служной список — в нем 21 по-
беда в 21 матче.

Однако безупречный он толь-
ко формально. На самом деле ре-
корд Кайоде вполне мог бы ока-
заться разбавлен иными исхода-
ми, если бы не везение с допинг-
тестами соперников. В 2012 году 
нигериец встречался со знаме-
нитым американцем Антонио 
Тарвером. Судьи по итогам боя 
зафиксировали ничью, однако 
позже результат был аннулиро-
ван из-за того, что Тарвера пой-
мали на применении запрещен-
ного препарата.

А в 2014 году Латиф Кайоде, 
который решил попробовать си-
лы в супертяжелой категории, и 
вовсе оконфузился. Кубинец Лу-
ис Ортис в бою за титул так назы-

ваемого временного чемпиона 
WBA разобрался с оппонентом 
уже в первом раунде. Скоро, од-
нако, Ортис провалил тест, пояс 
у него отобрали, а поражение ис-
чезло из статистики Кайоде.

С допингом некоторым обра-
зом связана и биография Мари-
уша Ваха. Его фамилия впервые 
по-настоящему прогремела осе-
нью 2012 года. Тогда Ваха выбра-
ли в соперники лучшему супер-
тяжу мира украинцу Владимиру 
Кличко. Перед боем многие сом-
невались, что поляк, несмотря 
на солидные, ничуть не меньше, 
чем у самого Кличко, габариты 
(его рост превышает 200 см), су-
меет оказать ему достойное со-
противление. Послужной список 
Ваха выглядел надутым — в нем 
не значилось ни единого против-
ника, хотя бы с натяжкой подхо-
дящего под определение «элит-
ный». Однако сопротивление 
получилось как раз достойным. 
Владимир Кличко пережил один 
из самых непростых боев в карь-
ере, победив по очкам. А в пятом 
раунде украинец, которого редко 
кому удается достать, пропустил 

от Ваха мощнейший удар справа, 
и создалось ощущение, что он ед-
ва не привел к нокдауну.

После этого боя Мариуш Вах 
попался на допинге и вернулся 
на ринг лишь осенью 2014 года. 
Перед встречей с Александром 
Поветкиным он одержал четыре 
победы подряд, но в поединках с 
бойцами второго эшелона.

Для самого Поветкина бой с 
поляком будет чрезвычайно ва-
жен. В мае этого года, нокаутиро-
вав в первом раунде считавшего-
ся опаснейшим оппонентом ку-
бинца Майка Переса, он забро-
нировал себе статус официаль-
ного претендента на титул чем-
пиона мира по версии Всемир-
ного боксерского совета (WBC) 
— единственный, не принадле-
жащий Кличко. Этим званием 
сейчас владеет американец Де-
онтей Уайлдер, неоднократно да-
вавший понять, что не собирает-
ся уклоняться от боя с Поветки-
ным. Российскому боксеру, что-
бы такой бой действительно со-
стоялся в ближайшее время, не-
обходимо одолеть Ваха.

Алексей Доспехов

Российский теннис  
получил опорный пункт
Президент Федерации тенниса России Ша-
миль Тарпищев сообщил об открытии Ака-
демии тенниса имени Николая Озерова, по-
строенной в Рязани в рамках реализации 
федеральной целевой программы «Разви-
тие физической культуры и спорта в Россий-
ской Федерации на 2006–2015 годы». «Это 
первый из серии таких объектов, которые 
мы собираемся открыть по России в рам-
ках выполнения федеральной целевой про-
граммы. До 2020 года планируем 12 таких 
опорных центров. В юниорском и молодеж-
ном теннисе мы мировые лидеры на протя-
жении 15 лет, но нам пока что явно не хва-
тает инфраструктуры,— отметил господин 
Тарпищев.— Здесь есть все — открытые и за-
крытые корты, инфраструктура для разме-
щения и проживания. Хотим создать еди-
ную систему соревнований и подготовки 
— для начала от Москвы до Казани, чтобы у 
спортсменов сезонный цикл был синхрони-

зирован в плане учебы и турниров». Госпо-
дин Тарпищев отметил также, что в будущем 
может быть рассмотрен вопрос о проведе-
нии в Рязани турнира ATP или WTA: «Анало-
гичные ожидания у нас есть и по комплек-
су в Казани, который уже принимал Кубок 
Дэвиса. Теперь мы проведем Кубок Дэвиса 
в Иркутске, и ничто не мешает задуматься о 
проведении турниров в Рязани».

Напомним, что в Иркутске сборная Рос-
сии сыграет с итальянцами. В случае побе-
ды наша команда впервые с 2012 года вы-
ступит в Мировой группе турнира. Согла-
сие сыграть в матче уже дал сильнейший на 
данный момент российский теннисист Тей-
мураз Габашвили. «Еще рассматриваем Ан-
дрея Кузнецова, но пока он травмирован. В 
остальном нашу команду представят те же 
игроки, что и в матче с испанцами»,— ска-
зал Шамиль Тарпищев. Отметим, что победу 
над сборной Испании российской команде 
принесли Андрей Рублев, Евгений Донской 
и Константин Кравчук. Александр Петров

ПРОЕКТЫ

Выборы президента РФБ  
могут быть перенесены
Все члены Российской федерации баскетбо-
ла (РФБ) должны до 21 августа представить 
в Международную федерацию баскетбола 
(FIBA) заявление о готовности провести но-
вые демократические выборы президента 
РФБ не позднее 30 апреля 2016 года, говорит-
ся в официальном письме FIBA в адрес РФБ.

РФБ, которую в 2013 году возглавила Юлия 
Аникеева, в феврале подала апелляцию на ре-
шение Хамовнического суда Москвы о прове-
дении отчетно-выборной конференции с из-
бранием нового президента организации и 
исполкома. Мосгорсуд отклонил апелляцию 
и обязал РФБ в течение 60 суток провести кон-
ференцию в прежнем составе — от 20 февраля 
2010 года, в повестку которой будут включены 
выборы президента и исполкома. Исполком 
РФБ образца 2010 года назначил проведение 
отчетно-выборной конференции на 25 августа.

«С целью демонстрации единства баскет-
больного сообщества России все члены РФБ 
должны подписать и представить в FIBA не 
позднее 21 августа 2015 года заявление о го-
товности провести новые демократические 
выборы не позднее 30 апреля в соответствии 
с новым уставом РФБ (согласованным с FIBA) 
и генеральным уставом FIBA»,— говорится в 

письме. Согласно тексту письма, «устав РФБ 
и регламентирующие документы должны 
быть представлены в FIBA до 21 августа 2015 
года для установления их соответствия нор-
мативной базе. Новая редакция данных до-
кументов, если таковая потребуется, должна 
быть принята на внеочередной конферен-
ции, которая должна состояться не позднее 
30 апреля 2016 года».

Конференция РФБ, назначенная на 25 ав-
густа, из-за необходимости привести доку-
менты федерации в соответствие с требова-
ниями FIBA может быть перенесена на более 
поздний срок, говорится в письме FIBA.

«Все стороны, вовлеченные в процесс, воз-
можно, рассмотрят вопрос переноса конфе-
ренции на более позднюю дату с тем, чтобы 
иметь возможность полностью изучить устав 
РФБ и регламентирующие документы, приве-
сти их в соответствие с генеральным уставом 
FIBA и соответствующими законами,— гово-
рится в письме.— Если выборная конферен-
ция все же состоится в августе, рабочая груп-
па FIBA должна ее посетить. Однако ее присут-
ствие не может быть воспринято как согласие 
FIBA со всеми процедурами без предваритель-
ного и полного изучения и последующего со-
гласования с FIBA статуса РФБ и регламенти-
рующих документов». «Р-Спорт»

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Доходы Nike от продажи продукции  
под брендом Jordan составляют 
примерно $1 млрд в год  ФОТО EYEPRESS/AFP
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